
Бизнесмена 
отследили  
по GPS
Покупка трекеров  
для курьеров  
может обернуться 
уголовным делом

Столичный Следственный коми-
тет решает вопрос о возбужде-
нии уголовного дела против осно-
вателя сервиса доставки еды 
«ВкусLab» Артема Лаптева, ко-
торый купил в Китае GPS-треке-
ры для своих курьеров. Прибо-
ры предполагалось использовать 
с ведома сотрудников, но сле-
дователи увидели в действиях 
предпринимателя признаки пре-
ступления, предусмотренного 
ст. 138.1 УК РФ (незаконное при-
обретение специальных техниче-
ских средств, предназначенных 
для негласного получения инфор-
мации). В конце апреля Генпро-
куратура признала, что эта норма 
УК нуждается в корректировке.

Как рассказал 
”
Ъ“ Артем Лаптев, 

в 2017 году он хотел разработать при-
ложение, которое позволяло бы кли-
енту видеть в смартфоне движение 
курьера по карте, чтобы рассчитать 
время доставки еды. «Такая техноло-
гия реализована в приложениях по 
вызову такси. Но там водители в ка-
честве передатчика координат ис-
пользуют свои телефоны, которые 
постоянно заряжаются,— говорит 
предприниматель.— А курьер весь 
день на ногах, ему негде подзаря-
дить телефон». По его словам, в Рос-
сии сертифицированный трекер сто-
ил на тот момент около 7 тыс. руб., 
аналогичное устройство из Китая 
обошлось бы всего 500 руб. «Когда 
вам нужно много устройств и вы опа-
саетесь, что курьер его потеряет, воз-
никает желание экономить»,— при-
знает предприниматель. Господин 
Лаптев сделал заказ на AliExpress 
в июле 2017 года, но устройств так 
и не получил. Зато 19 апреля 2018 го-
да ему пришла повестка из Коптев-
ского отдела Следственного комите-
та. «В документе не было указано, по 
какой причине меня вызывают, зато 
был указан телефон следователя,— 
рассказал бизнесмен.— Я позвонил, 
а следователь дружелюбно говорит: 
ничего страшного, ваш номер теле-
фона засветился в каком-то другом 
деле, чистая формальность, забегите 
на 15 минут дать объяснения».
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Что и требовалось отказать
Банки нашли способ блокировки операций клиентов в обход черных списков

Запуск механизма исклю-
чения банковских клиен-
тов-отказников из черно-
го списка привел к новым 
проблемам. Чтобы не свя-
зываться с  утомительным 
процессом реабилита-
ции, банкиры стали все 
чаще отказывать клиен-
там, не передавая инфор-
мацию в Росфинмони-
торинг. Однако самому 
клиенту никто не сообща-
ет его статус. В резуль-
тате выяснить, что про-
исходит, можно только 
опытным путем, то есть 
попытавшись  провести 
операцию или открыть 
счет в других банках. Если 
клиент в списке, то отка-
зы будут следовать один 
за другим, причем прохо-
дить сложную процедуру 
реабилитации придется 
за каждый.

Механизм двухуровне-
вой реабилитации клиен-
тов, получивших отказ бан-
ка в обслуживании или 
проведении операции, для 
исключения их из черно-
го списка полноценно зара-
ботал во второй половине 
апреля и сразу обернулся 
новыми сложностями. От-
казники стали активно об-
ращаться в банки с запроса-
ми на исключение из спи-
ска, чтобы в итоге дойти до 
межведомственной комис-
сии, организованной при 
ЦБ. Банки же придумали 
оригинальный способ сни-
зить хлопоты вокруг подоб-
ных запросов. По словам со-
беседников 

”
Ъ“, чтобы стал-

киваться с реабилитацией 
как можно реже, особенно 
в отношении граждан, бан-

киры теперь предпочитают 
отказывать, не доводя дело 
до официального оформле-
ния включения в черный 
список через Росфинмони-
торинг. В результате и реа-
билитация не работает.

По сути, это своего ро-
да «недоотказы», которые 
нигде не фиксируются, по-
скольку большинство кли-
ентов-физлиц не настаива-

ют на документальном за-
креплении. Банк имеет пол-
ное право не сообщать кли-
енту, что тот сделал непра-
вильно и как исправить си-
туацию, и пользуется этим, 
чтобы расстаться с подо-
зрительным гражданином. 
В итоге, по словам участни-
ков рынка, в крупных бан-
ках с большой розницей до-
ля полноценных отказов 

с сообщением в Росфинмо-
ниторинг сейчас не превы-
шает 0,01% общего количе-
ства отказов.

«Проблема в том, что 
в крупных банках с разви-
той розницей выявление 
сомнительных трансак-
ций происходит в автома-
тическом режиме,— рас-
сказывает сопредседатель 
комитета по ПОД/ФТ Ассо-

циации российских бан-
ков Алексей Тимошкин.— 
И когда летом 2017 года ЦБ 
начал рассылать списки от-
казников, кредитные ор-
ганизации автоматом ста-
ли заносить всех сомни-
тельных клиентов в эти 
списки». Это подтвержда-
ет и статистика, согласно 
которой список отказни-
ков за шесть месяцев 2017 

года фактически утроился. 
Теперь многие клиенты об-
ращаются за реабилитаци-
ей, но в банках нет ни ре-
ального механизма, ни спе-
циалистов для решения та-
ких вопросов в отношении 
граждан. Однако просто иг-
норировать подозритель-
ные операции банки так-
же не могут: за процентом 
сомнительных транзакций 
внимательнейшим обра-
зом следит регулятор.

Казалось бы, полити-
ка по «недоотказам» долж-
на быть выгодна и банкам, 
и гражданам. Но пробле-
ма в том, что кредитные ор-
ганизации не информиру-
ют клиента, был ли отказ 
официальным, то есть при-
вел к включению в черный 
список, или нет. По сло-
вам юриста компании «Ру-
стам Курмаев и партнеры» 
Кирилла Барановского, по-
следствия у отказа с внесе-
нием в черный список и без 
внесения в него для клиен-
та различны и только ис-
ходя из них можно узнать 
свой статус. «В первом слу-
чае клиент фактически ли-
шается возможности досту-
па к услугам кредитных уч-
реждений и вынужден об-
жаловать действия банка,— 
говорит господин Баранов-
ский.— Во втором — просто 
обращается в другой банк 
и открывает там счет».

Но если клиент все-таки 
попал в список и убедился 
в этом, обойдя несколько 
банков, ему придется про-
ходить столько же процедур 
реабилитации.

деловые новости — с8

Предмет особой годности
Спор России и Украины вокруг самолетов «Ан» 
вышел на международный уровень

Конфликт России и Украины вокруг под-
держания летной годности самолетов 
обостряется. Как выяснил ”Ъ“, Киев при-
влек Международную организацию гра-
жданской авиации (ICAO) к спору о том, 
может ли РФ без участия  украинского 
концерна «Антонов» продлевать эксплу-
атацию самолетов «Ан», в том числе 
«Русланов». Украина говорит об  угрозе 
безопасности полетов, Москва обви-
няет Киев в проволочках и завышении 
цен. Но несмотря на четыре года жестко-
го конфликта, авиационные связи меж-
ду странами сохраняются, вынуждая ис-
кать схемы взаимодействия.

Как стало известно 
”
Ъ“, госавиаслужба Ук-

раины направила в ICAO жалобу на Росавиа-
цию, которая одобряет эксплуатацию само-
летов разработки концерна «Антонов» с на-
рушением процедур. По словам источни-
ков 

”
Ъ“, недовольство Киева вызвало то, что 

власти РФ выдавали разрешения на полеты 
Ан-24, Ан-26, Ан-74 и Ан-124-100 «Руслан» без 
привлечения концерна. Авиавласти Украи-
ны ссылаются на практику времен СССР, ког-
да участие конструкторского бюро в проце-

дурах продления летной годности было обя-
зательным. По мнению Киева, авиавласти РФ 
создают «опасный прецедент, несущий угро-
зу жизни, здоровью, экологии и инфраструк-
туре» стран, где работают самолеты «Ан».

На середину 2017 года в летной годно-
сти в РФ числилось около 400 судов КБ «Ан-
тонов». Самыми распространенными, по 
данным ГосНИИГА, были Ан-24 и Ан-26 (236 
штук). Держателем сертификата типа «Анов» 
выступает ГП «Антонов». Производитель обя-
зан поддерживать действие сертификата, 
оказывать авторское сопровождение в про-
изводстве, эксплуатации и ремонте. Но ави-
ационное сотрудничество Москвы и Киева 
резко осложнилось после присоединения 
Россией Крыма, и продление летной годно-
сти самолетов стало одним из спорных во-
просов. «Антонов» выступал против переда-
чи этих функций другим, настаивая, что это 
противоречит стандартам ICAO, правилам 
и нормам ЕС, США, Украины и РФ, угрожая 
снять с себя ответственность за безопасность 
самолетов на международных линиях.
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Честное самозанятое
Минфин предлагает работающим в тени 
самим определять себе налоги

У Минфина новый набор идей о том, как 
вывести миллионы самозанятых росси-
ян из тени. В противовес замыслам Мин-
экономики по введению трансакционно-
го налога с операций таких граждан и не 
дожидаясь окончания изысканий Миню-
ста по определению их юридического 
статуса финансовое ведомство предло-
жило свой вариант. Это работа самоза-
нятых «на доверии» — без регистрации 
и онлайн-касс, с минимальным налогом 
3% или 6% и через мобильное приложе-
ние. Слабое место новаций — отсутст-
вие понимания того, кто будет платить 
за пенсии и лечение самозанятых,— 
 ради успеха легализации ведомство 
предлагает не брать с них фиксирован-
ные страховые взносы.

Активность ведомств в деле легализа-
ции работающих в тени граждан можно 
объяснить скорым окончанием срока вы-
полнения поручения Владимира Пути-
на (ранее уже срывавшегося) — до 15 ию-
ля 2018 года надо «завершить работу по за-
креплению правового статуса самозанятых 
граждан». Сейчас, напомним, для трех кате-

горий самозанятых — для нянь и сиделок, 
репетиторов и домработниц — действует 
уведомительный порядок постановки на 
учет в налоговых органах. На 2017–2018 го-
ды они освобождены от уплаты НДФЛ. Льго-
ты, впрочем, не особо впечатляют самоза-
нятых: по данным ФНС, на 1 апреля 2018 
года по всей России о себе в таком качест-
ве заявили 1289 человек. При этом только 
на агрегаторе YouDo зарегистрировано бо-
лее 500 тыс. фрилансеров. По Росстату в РФ 
бизнесом без регистрации заняты 2,3 млн 
человек, разброс экспертных оценок — от 
13 млн до 22 млн.

Минэкономики сейчас готовит меры 
по легализации таких работников. Среди 
предложений — трансакционный налог 
для самозанятых и налоговые вычеты для 
их клиентов. Минфин внес в Госдуму зако-
нопроект о продлении налоговых каникул 
на 2019 год (поправки вызвали критику — 
подробнее см. 

”
Ъ“ от 9 апреля), но вчера вы-

ступил с набором более содержательных 
предложений.
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Перевод всех госуслуг в цифро-
вую форму, создание новой эко-
системы цифровых госсервисов 
вместо интеграции уже сущест-
вующих, единая система иденти-
фикации и система «цифрового 
двойника» физлица, а также че-
ловеконезависимые юридически 
значимые решения и отдельная 
вертикаль чиновников, ответст-
венных за реализацию проек-
та,— это основные предложения 
экспертов Центра стратегиче-
ских разработок (ЦСР) в докла-
де «Государство как платформа». 
В отличие от многих предложе-
ний ЦСР эту концепцию, види-
мо, ждут масштабные дискуссии: 
«цифровая революция» в государ-
стве привлекает очень многих.

Доклад ЦСР «Государство как плат-
форма» подготовлен довольно нео-
бычным составом экспертов — это 

Андрей Петров из управления циф-
ровой трансформации ВТБ, вице-
президент по малому бизнесу Сбер-
банка Андрей Шаров, вице-прези-
дент ЦСР Мария Шклярук и эксперт 
Василий Буров. Основная идея до-
клада соответствует базовому трен-
ду госуправления и, в сущности, не 
нова — это опережающая цифрови-
зация госсервисов и госслужбы. Но 
лишь в докладе ЦСР эта идея разви-
та в предельной форме: для реали-
зации его принципов «система го-
суправления должна будет действо-
вать как передовая IT-корпорация».

Базовый выбор в цифровизации 
госуправления — интеграция суще-
ствующих IT-сервисов друг с дру-
гом или создание новой экосисте-
мы — авторы принципиально дела-
ют в пользу варианта обновления, 
предлагая исходно ставить на созда-
ние общего для всех госсервисов пу-

ла цифровых данных с микросерви-
сами на этом массиве, создание и со-
провождение «цифрового двойни-
ка» гражданина с единой системой 
биометрической идентификации, 
единые архитектурные принципы 
для всех составляющих. Еще один 
важный принцип, допускаемый раз-
работчиками,— принятие части ре-
шений по госуслугам автоматизиро-
ванно и человеконезависимо, сред-
ствами искусственного интеллекта. 
Хотя само по себе это вполне естест-
венно, это важный момент, ранее в 
системе госуправления де-факто от-
вергавшийся. Другой неочевидный 
момент — уход от идеологии «доку-
ментов» как единицы оборота дан-
ных в системе госуправления и да-
тацентричность. Наконец, систему, 
в которой не существует готовых 
функциональных решений, пред-
лагается исходно строить на инстру-

ментах и платформах open source, 
в том числе для формирования не-
зависимой экосистемы разработки 
программного обеспечения. Прин-
ципы создания продуктов и инфра-
структуры, предлагаемые эксперта-
ми, для таких проектов стандартны 
— это Agile и DevOps.

Кроме того, предлагаемая идея 
разработки новых госсервисов — 
это не ведомственное создание ло-
кальных госуслуг, а реализация про-
ектов в кросс-функциональных ко-
мандах из ответственных представи-
телей всех заинтересованных в сер-
висе сторон. Ранее высказывавшая-
ся ЦСР идея необходимости отдель-
ного вице-премьера по цифровиза-
ции дополнена предложением о на-
значении в каждом органе власти 
особых специалистов (в бизнес-сфе-
ре они часто именуются chief digital 
officer, CDO), подотчетных вице-пре-

мьеру или «цифровому» министру 
правительства. Сама по себе «циф-
ровая платформа» на верхнем уров-
не должна управляться как портфель 
перспективных проектов для дости-
жения стратегических целей. Одна 
из задач проекта — полная цифрови-
зация всех госуслуг.

В отличие от многих проектов 
ЦСР, уже вполне согласованных 
на уровне правительства, доклад 
с большой вероятностью ждет тя-
желое обсуждение, и вряд ли толь-
ко из-за его радикализма. Цифро-
визация — горячая тема в госсекто-
ре, и упускать управление ею мно-
гочисленные группы инициаторов 
сходных решений вряд ли могут се-
бе позволить, тем более что нормой 
для большинства ведомств являет-
ся полный собственный контроль 
за IT-решениями.

Дмитрий Бутрин

Без документов и с искусственным интеллектом
ЦСР представил проект тотальной цифровизации госуправления

Правительство утвердило модель систе-
мы маркировки и перечень товаров, для 
которых она станет обязательной с 2019 
года. В Минпромторге, который коор-
динирует проект, говорят, что введение 
маркировки не отразится на стоимости 
товаров и повысит эффективность биз-
неса. Более того, участники табачного 
и обувного рынка (входят в десятку групп 
из перечня правительства) сами стали 
инициаторами маркировки. Мнения пред-
ставителей различных отраслей раздели-
лись: одни считают, что это защитит ин-
тересы потребителей и снизит уровень 
контрафакта, другие не видят острой не-
обходимости в маркировке.

Вчера Дмитрий Медведев подписал распоря-
жение «О модели функционирования системы 
маркировки товаров». Его цель — борьба с не-
законным оборотом продукции при миними-
зации затрат участников оборота товаров, раз-
витие системы контроля и создание единого ка-
талога маркированных товаров. Координиру-
ет проект Минпромторг. Утвердил Белый дом и 
перечень из десяти групп товаров, подлежащих 
обязательной маркировке с 2019 года,— табач-
ная продукция, духи и туалетная вода, одежда, 
обувь, фотокамеры, шины и покрышки и др.

Как отмечают в Минпромторге, перечень 
учитывает товары, по которым уже проводят-
ся или готовятся добровольные эксперименты 
— как эксперимент по маркировке табачных 

изделий, стартовавший в январе 2018 года, и 
готовящийся к запуску с 1 июня 2018 года до-
бровольный эксперимент по маркировке об-
уви. Участники обоих рынков сами выступили 
инициаторами введения маркировки. В мини-
стерстве уверяют, что оно не отразится на сто-
имости товаров.

Оператором единой национальной системы 
цифровой маркировки и прослеживаемости 
определен Центр развития перспективных тех-
нологий (ЦРПТ, является совместным проектом 
USM Holdings («Петер-сервис», 50%), ГК «Ростех» 
(концерн «Автоматика», 25%) и «Элвис-Плюс 
групп» Александра Галицкого (25%)). В ЦРПТ на-
мерены совместно с представителями бизнеса в 
каждой товарной категории проработать «опти-
мальные механизмы маркировки для миними-
зации затрат участников оборота и комфортного 
перехода на обязательную цифровую маркиров-
ку». Каждая единица товара будет получать уни-
кальные цифровые коды, защищенные крип-
тографией. Код товара состоит из двух частей — 
для идентификации и проверки. Первая содер-
жит код товарной позиции в создаваемом еди-
ном каталоге товаров и уникальный код едини-
цы товара, код проверки формируется с исполь-
зованием российских криптографических тех-
нологий. В центре обещают обеспечить необхо-
димый уровень доступа к системе госорганам, 
участникам оборота товаров и потребителям.

Впрочем, представители ряда сегментов, 
для которых маркировка станет обязательной, 

сомневаются в ее пользе. Как заявил 
”
Ъ“ испол-

нительный директор содружества «РусБренд» 
(объединяет большую часть производителей, 
чьи товары попали в перечень) Алексей Попо-
вичев, «с участниками рынка не велись обсу-
ждения, индустрии не предложили каких-ли-
бо пилотных проектов». По его словам, учиты-
вая, что маркировка потребует существенных 
инвестиций в оборудование, складские поме-
щения, перестройку логистики и в целом из-
менит деловой климат для предпринимателя, 
«подобная инициатива требует более глубоко-
го изучения вопроса и оценки регулирующе-
го воздействия». Отметим, перечень утвержден 
распоряжением правительства — что не пред-
полагает проведения оценки регулирующего 
воздействия. «В итоге добросовестный бизнес 
свяжут нагрузками, а производители нелегаль-
ной продукции получат выгоду,— опасается го-
сподин Поповичев,— в нынешних экономиче-
ских условиях производитель вынужден будет 
переложить нагрузку на отпускную цену».

«Потребители от этого выиграют — они га-
рантированно получат качественный продукт, 
поскольку эти меры направлены на защиту их 
прав и законных интересов»,— говорит ди-
ректор департамента информации РСПП, ве-
дущий эксперт Института современного раз-
вития Никита Масленников.

Как заявила 
”
Ъ“ исполнительный директор 

Ассоциации производителей шин Надежда 
Чурмеева, отрасль также «не видит острой не-

обходимости в маркировке — по оценкам ас-
социации, на рынке низкий уровень контра-
факта». Крупные производители защищают 
свои торговые марки в рамках действующего 
регулирования, к тому же шины подлежат обя-
зательной сертификации. «Настораживает, что 
в описании модели системы маркировки ни-
чего не говорится о гармонизации с междуна-
родными стандартами,— продолжает госпожа 
Чурмеева,— есть опасения, что отрасли при-
дется маркировать товар отдельно для РФ и от-
дельно для иностранных рынков, а это сущест-
венный барьер».

Отметим, что в перечень не вошла бытовая 
техника — хотя это предполагалось. Предста-
витель ассоциации РАТЭК Антон Гуськов на-
зывает это решение «вполне взвешенным и 
оправданным: основная часть бытовой техни-
ки производится в РФ, и в этом сегменте нет 
проблем с контрафактом и подделками».

«Это не только борьба с контрафактом, но и 
пресечение серого торгового оборота, который 
часто вызывает вопросы по качеству продук-
ции и в связи с попытками ухода от налогообло-
жения,— говорит господин Масленников.— 
Маркировка — это своего рода ГОСТ, и произ-
водитель обязан в него укладываться. Конечно, 
эта мера ударит по некоторым недобросовест-
ным производителям и продавцам, которые 
пытаются воспользоваться ситуацией на рын-
ке в связи с санкциями и контрсанкциями».

Татьяна Гришина

Десять первых по маркам
Правительство утвердило группы товаров для обязательной маркировки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 69,08

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в апреле 2018 года, сообщил Минфин. В сравнении с 
мартом ($63,68) цена российского сорта выросла сразу на $5,4. В целом же за четыре месяца 2018 года 
средняя цена Urals составила $66,15 за баррель. Минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла 
падения цен на нефть был зафиксирован в январе 2016 года — тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. 
По итогам 2017 года средняя цена составила $53,03. Зафиксированный сейчас Минфином итог четырех 
месяцев заметно выше цены, заложенной в закон о бюджете-2018,— $43,8 за баррель. Сейчас, впрочем, 
Минэкономики предлагает поднять базовую прогнозную цену Urals для этого года до $61,4 за баррель.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Рост экономики  
облегчил зоне евро  
долговую нагрузку

Темпы роста экономик стран зоны 
евро в 2017 году оказались самыми 
высокими за десять лет, составив 
2,4%, сообщили вчера в Евроко-
миссии (ЕК). Согласно весеннему 
прогнозу ЕК, в этом году прирост 
замедлится до 2,3%, в 2019-м — 
до 2%. По словам еврокомиссара 
по экономике и финансам Пьера 
Московиси, основными драйверами 
роста стали инвестиции и улучшение 
ситуации в мировой торговле, 
поддержавшее спрос на экспорт 
из Евросоюза. 

При этом страны блока впервые 
смогут выполнить ограничение 
по размеру дефицита бюджета 
в 3%, ожидает Пьер Московиси 
( такое требование содержится 

в пакте стабильности и роста, при-
нятом в ответ на долговой кризис 
в зоне евро). Суммарный объем 
дефицита составит 0,7% ВВП 
в этом и 0,6% ВВП в следующем 
году, а объем госдолга — до 86,5% 
и 84,1% ВВП соответственно, про-
гнозируют в ЕК. Высокий уровень 
долговой нагрузки сохранится 
в Италии (около 130% ВВП), хотя 
дефицит бюджета и снизится с 
2,3% в 2017 году до 1,7% в 2019-м, 
в Испании долг сократится с 98,3% 
до 96% ВВП, а дисбаланс в расхо-
дах и доходах бюджета уменьшится 
с 3,1% до 1,9%.

Перевыполнила свои бюд-
жетные планы даже Греция, где 
первичный профицит (до выплат 
на обслуживание долга) составил 
в прошлом году 4,2%, тогда как 
по соглашению с кредиторами 
этот показатель должен быть 
не ниже 1,75%. Напомним, в авгу-
сте этого года завершается третья 
по счету программа помощи стране 
объемом до €86 млрд (фактически 
страна пока получила €45 млрд). 
Предполагается, что четвертая 
и последняя оценка выполнения 
требований программы Грецией 
завершится к концу мая. Пока 
соотношение долга страны и ВВП 
остается экстремально высоким 
для зоны евро (178,6%), через два 
года показатель должен снизиться 
до 170%, прогнозируют в ЕК.

Впрочем, наиболее проблем-
ным показателем для стран блока 
остается инфляция, которая в апреле 
вновь замедлилась: без учета цен 
на продовольствие и топливо инди-
катор снизился до 0,7%, суммарный 
показатель — до 1,2%. «Несмотря 
на падение безработицы — в марте 
показатель дополнительно снизился 
на 0,9 процентного пункта, до 8,5%,— 
рост цен не спешит ускоряться, на 
этом фоне ЕЦБ скорее заявит об 
увеличении, нежели о сокращении 
программы ”количественного смягче-
ния“»,— полагают в ING Bank.

Татьяна Едовина
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Замминистра финансов Илья 
Трунин рассказал о подготовке зако-
нопроекта о введении в РФ нового 
налогового спецрежима под услов-
ным названием «налог на профес-
сиональный доход». Платеж пред-
лагается брать с дохода самозаня-
тых (фактически с выручки). Став-
ка — 3% при оказании услуг физли-
цам и 6% — юрлицам. Обсуждаемый 
лимит дохода — 10 млн руб. за год. 
Еще одно ограничение — отсутст-
вие наемных работников. Перечня 
разрешенных занятий не предпола-
гается. Наоборот, Минфин предлага-
ет утвердить список видов деятель-
ности, доходы с которых нельзя бу-
дет перевести на новый спецрежим: 
торговля маркированными товара-
ми и продажа недвижимости.

Ставший камнем преткновения 
вопрос о статусе самозанятых (это 
индивидуальные предпринимате-
ли или нет) для Минфина несуще-
ствен. «Неважно, кому он оказыва-
ет услуги и имеет ли он статус ИП»,— 
сказал Илья Трунин. Технически на-
лог предлагается уплачивать с помо-
щью «эрзац-ККТ» — мобильного при-
ложения, которое позволит пройти 
биометрическую идентификацию и 

будет отражать получаемые доходы. 
В 2019 году на онлайн-кассы долж-
на перейти оставшаяся часть малого 
бизнеса, ранее ККТ не использовав-
шая,— предприниматели, оказыва-

ющие услуги. В Минфине считают, 
что новый режим привлекательней 
работы с онлайн-кассами.

Отметим, что мобильное при-
ложение, в отличие от касс, не даст 
контроля за полнотой учета доходов 
— самозанятый в конце месяца бу-
дет вписывать их по своему усмотре-
нию. «Самозанятых много, прокон-
тролировать их невозможно. Мы (в 
этом.— 

”
Ъ“) честно признаемся, поэ-

тому и ставка такая маленькая, 3%»,— 

отметил замминистра. Поэтому Мин-
фин рассчитывает на помощь потре-
бителей — что они будут требовать с 
самозанятого чек после оплаты. Что-
бы стимулировать их к этому, пред-
лагается весьма экзотическое новше-
ство: систему «баллов» за запрос чека, 
которыми потребитель сможет опла-
чивать часть своих собственных на-
логов. С учетом расходов на разра-
ботку системы, на бюджетные дохо-
ды Минфин особо не рассчитывает, 
пока цель введения налога — повы-
шение прозрачности экономики. 

Ключевой для малого бизнеса во-
прос — о страховых взносах на пен-
сионное, социальное и медицин-
ское страхование Минфин пока не 
проработал. В ведомстве лишь уве-
рены, что у самозанятых не долж-
но быть фиксированных платежей 
на эти цели. Поясним, именно та-
кие платежи являются проблемой 
для многих мелких предпринима-
телей: в 2018 году фиксированный 
платеж в Пенсионный фонд для ИП с 
доходом за год до 300 тыс. руб. равен 
26,5 тыс. руб. Соцблок правительства 
об отмене таких платежей не хочет 
и слышать. «Представители социаль-
ного блока последовательно высту-
пали против освобождения самоза-
нятых от взносов на медицинское и 

пенсионное страхование — не упла-
чивая взносы, они создают ничем не 
профинансированную нагрузку на 
бюджеты этих систем»,— сказал 

”
Ъ“ 

источник в правительстве. Минтруд 
идеи Минфина комментировать не 
стал, заявив лишь, что законопроект 
ему не поступал.

Вице-президент «Деловой России» 
Анастасия Алехнович отмечает, что 
предложение Минфина менее вы-
годно самозанятым, чем существу-
ющая сейчас система патента. «Но-
вый налог предлагают взимать с обо-
рота, что предполагает для самозаня-
тых покупку дополнительного обо-
рудования для безналичных расче-
тов»,— сказал она 

”
Ъ“. Проректор 

Академии труда и социальных отно-
шений Александр Сафонов считает, 
что для эффективного вывода само-
занятых из тени необходимо нало-
говое администрирование, которое 
позволит контролировать доходы и 
расходы граждан — и, в случае если 
между ними есть существенная раз-
ница, обязывать к оплате налогов. 

В случае одобрения предложений 
Минфина уже новым составом пра-
вительства пилотный проект в реги-
онах РФ может заработать с 2019 года.

Вадим Вислогузов,  
Анастасия Мануйлова 
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Минфин предлагает дать 
самозанятым право самим 
вписывать в мобильное 
приложение доход, с кото-
рого они будут платить  
налоги   
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Осталось скрестить мячи
Как Владимир Путин и Джанни Инфантино  
принимали экзамен по футбольной подготовке

Вчера президент Владимир Путин 
обсудил на сочинском стадионе 
«Фишт» готовность России при-
нять чемпионат мира по футбо-
лу. О том, как про эту готовность 
ему рассказывали российские 
чиновники, что об этом думает 
президент FIFA Джанни Инфанти-
но, а также почему в теме футбо-
ла едва не возникла политика,— 
специальный корреспондент ”Ъ“ 
Иван Сафронов.

Перед тем как открыть заседание 
наблюдательного совета автоном-
ной некоммерческой организации 
«Организационный комитет 

”
Рос-

сия-2018“», Владимир Путин вместе 
с президентом FIFA Джанни Инфан-
тино осмотрел Центр выдачи паспор-
та болельщика, который располагает-
ся в подтрибунном пространстве со-
чинского автодрома. Там они и вы-
слушали доклад главы Минкомсвязи 
Николая Никифорова о темпах выда-
чи паспортов, сами получили паспор-
та, а после отправились на стадион 
«Фишт», который господин Инфанти-
но уже видел, и кажется, не один раз.

Когда господин Путин зашел в зал 
заседания, он персонально попривет-
ствовал главу FIFA, сидевшего справа 
от него, но ничего не сказал, напри-
мер, вице-премьеру Аркадию Двор-
ковичу, сидевшему слева, ограничив-
шись лишь сухим «коллеги». На об-
щем настроении это не сказалось.

«Подготовка к чемпионату мира по 
футболу, который в этом году прини-
мает наша страна, практически завер-
шена, Россия к турниру готова. Сдела-
но очень много! — заявил Владимир 
Путин.— Но ситуация потребует по-
стоянного внимания и вашего лич-
ного участия». Отдельно он обратил 
внимание на благоустройство горо-
дов, которые будут принимать у себя 
матчи и, соответственно, болельщи-
ков. «Это задача не только к чемпио-
нату, разумеется. Смысл не в том, что-
бы устраивать штурмовщину и пока-
зуху. Порядок — это повседневная ра-
бота региональных и муниципаль-
ных властей в интересах прежде все-
го местных жителей»,— добавил он. 
И потребовал предусмотреть меха-
низм, исключающий «любые бюро-
кратические препоны и проволоч-
ки» при оказании медицинской по-
мощи всем без исключения гражда-
нам (министр здравоохранения Ве-
роника Скворцова выглядела задум-
чивой), а также высказался о необхо-
димости обеспечить безопасность на 
объектах (глава ФСБ Александр Борт-
ников улыбнулся). В конце президент 
выразил надежду на то, что футболи-
сты сборной «отдадут себя игре, отда-
дут себя без остатка» и покажут «воле-
вой, бескомпромиссный футбол».

Выступавший следом министр 
спорта Павел Колобков сконцентри-
ровался в большей степени на циф-
рах. Так, он рассказал, что програм-
мой подготовки к ЧМ предусмотрено 
261 мероприятие, из которых выпол-

нено 198, а еще 63 — на завершающей 
стадии; что построено и отремонти-
ровано автодорог общей площадью 
около 70 км, сдали 17 гостиниц и т. д. 
А еще в своем докладе он четырежды 
обращался к Владимиру Путину «ува-
жаемый». Не отставал по части цифр 
и фактов от министра глава оргкоми-
тета Алексей Сорокин. Из его слов сле-
довало, что на групповом этапе сорев-
нований для перевозки команд будет 
организовано 166 авиарейсов, еще 70 
— на стадии play-off. И напомнил, что 
первая сборная по футболу, которая 
приедет в Россию,— это Иран, но от-
метил, что много болельщиков прие-
дет и из США (более 80 тыс. билетов).

После федеральных чиновников 
к докладам приступили главы ре-
гионов. Самарский врио губернато-
ра Дмитрий Азаров в режиме видео-
конференции с гордостью рассказы-
вал, что тестовый матч на новой аре-
не вместимостью 45 тыс. зрителей по-
сетили 14 тыс. человек, а также что на-
циональная команда Швейцарии вы-
брала гостиницу «Тольятти-Резорт». 
Калининградский губернатор Антон 
Алиханов пошел по пути господи-
на Колобкова, перечисляя количест-
во мероприятий, которые уже сдела-
ны и которые сделать осталось. В этот 
момент стало ясно, что господа Пу-
тин и Инфантино не столько слуша-
ют доклады, сколько переговарива-

ются между собой. Ситуация не изме-
нилась даже после того, как господин 
Алиханов передал слово главе Crocus 
Group Арасу Агаларову, строившему 
стадион в Калининграде. Услышав 
про этот объект, господин Путин на 
секунду прикрыл глаза рукой, а по-
сле снова начал шептаться с Джанни 
Инфантино. Последний даже выта-
щил из уха наушник, в котором шел 
синхронный перевод слов господина 
Агаларова о том, как тяжело шло стро-
ительство. А нижегородский врио гу-
бернатора Глеб Никитин, перечислив 
все спортивные объекты, в том числе 
«красавцы стадионы», напомнил, что 
во вверенном ему регионе будет жить 
сборная Уругвая — соперник сборной 
России. Что, конечно, накладывает на 
губернатора особую ответственность.

Сразу после этого Владимир Путин 
взял карандаш и тихо спросил: «Есть 
что добавить?»

Не услышав ответа, он передал сло-
во Аркадию Дворковичу, который на-
чал со слов благодарности своему кол-
леге Виталию Мутко, чьим наследи-
ем, по образному выражению вице-
премьера, он сейчас пользуется. Он 
пообещал, что в мае все объекты бу-
дут возведены в срок, но сразу уточ-
нил: третью полосу в Шереметьево и 
третью полосу в Домодедово подго-
нять под открытие ЧМ-2018 не будут, 
поскольку они необязательны для 
успешного проведения чемпионата.

Владимир Путин уже привычно 
взял в руки карандаш: «Я попрошу 
переводчика — пусть подойдет ко 
мне». Возникла пауза, но уже через 

минуту между президентами России 
и FIFA буквально на корточках си-
дел переводчик. Выяснилось, что го-
сподин Инфантино хочет сказать не-
сколько слов. И первые слова были 
неожиданными.

— Если позволите, для начала я хо-
тел бы поздравить Владимира Пути-
на с победой на выборах (президент-
ских.— 

”
Ъ“), и я хотел бы поблагода-

рить всех за проделанную работу!
Настала тишина, но спустя не-

сколько секунд все поняли, что речь 
идет о спортивной составляющей, а 
не о политике. Господин Инфантино 
продолжил:

— Я уже 20 лет занимаюсь органи-
зацией спортивных мероприятий, 
уровень (показанный при подготов-
ке к ЧМ-2018.— 

”
Ъ“) уникален! Я не-

давно был в Нигерии, и один журна-
лист спросил, какой уровень готовно-
сти к ЧМ в России.

Павел Колобков слегка занерв-
ничал.

— И я ответил: 100%! — радостно 
сказал глава FIFA.— А потом подумал 
и поправился...

Павел Колобков начал нервничать 
уже сильнее. 

— 99%! Потому что кое-что нужно 
доделать... Но все отзывы и мнения, 
которые мы получаем от экспер-
тов FIFA, очень положительные... У 
нас есть команда, и мы победим все 
вместе!

Господа Путин и Инфантино ушли 
пообщаться тет-а-тет.

Павел Колобков наконец-то вы-
дохнул.

Игорь Баринов  
стал почти незаменим
Агентство по делам национальностей 
почувствовало кадровый голод

У главы Федерального агентст-
ва по делам национальностей 
(ФАДН) Игоря Баринова остал-
ся только один из трех замести-
телей. Всего же в ФАДН сегодня 
более 20% свободных мест, ут-
верждают источники ”Ъ“. На по-
следней коллегии агентства, 
претендовавшего на получение 
министерского статуса, его рабо-
ту критиковал заместитель главы 
администрации президента Ма-
гомедсалам Магомедов. Экспер-
ты не видят у ФАДН «перспектив 
на вырост».

В последнее время ФАДН поки-
нуло несколько высокопоставлен-
ных чиновников. «Маленькие зар-
платы, неопределенность будуще-
го и провалы в работе госпрограм-
мы по реализации стратегии гос-
нацполитики стали причиной того, 
что все 

”
наиболее идейные“, как, 

например, заместители Баринова 
(Игорь Баринов, глава ФАДН.— 

”
Ъ“) 

Андрей Меженько и Павел Семе-
нов, ушли»,— сказал 

”
Ъ“ источник 

в ФАДН. На какую работу они пере-
шли, пока не сообщается. Единст-
венным заместителем после этого 
остался Михаил Ипатов. Сегодня в 
ФАДН более 20% свободных вакан-
сий — к примеру, пустуют места ру-
ководителя управления программ 
и проектов в сфере нацполитики и 
его заместителя, говорят источни-
ки 

”
Ъ“. По словам собеседника 

”
Ъ“, 

в ФАДН «нет специалистов по це-
лым направлениям — например, 
по противодействию религиозно-
му экстремизму, работе с казаче-
ством». Кадровую политику ФАДН 
критиковал член президентского 
Совета по межнациональным отно-
шениям академик Валерий Тишков 
на коллегии агентства 5 апреля. «У 
сотрудников мало компетенции, 
но в ФАДН не берут социальных ан-
тропологов, этнологов, этнополи-
тиков, которых готовят в РГГУ»,— 
отметил академик.

На той же коллегии заместитель 
главы администрации президен-
та (АП) Магомедсалам Магомедов, 
курирующий вопросы межнацио-
нальных отношений, говорил о дру-
гих проблемах, в том числе законот-
ворческих. «Слишком долго разра-
батываются профстандарты, нет яс-
ности с Домом дружбы народов, за-
конопроект об этнологической экс-
пертизе представлен с нарушени-
ем сроков, и к нему много вопро-
сов по содержанию»,— сказал он. 
Профстандарт специалиста в сфе-
ре национальных и религиозных 
отношений, разработанный в 2017 
году, до сих пор не согласован с АП. 
Проект закона об этнологической 
экспертизе не прошел «нулевые 
чтения» в Общественной палате РФ. 
Агентству в августе 2017 года были 
переданы права по адаптации миг-

рантов, но без дополнительного фи-
нансирования. В апреле на совеща-
нии в Совете федерации (СФ) пред-
ставители Минобрнауки, МВД, пси-
хологи и эксперты раскритиковали 
разработанный ФАДН проект зако-
на об адаптации мигрантов. «МВД 
работает с мигрантами без закона и 
денег, малым количеством людей, 
оставшихся от ФМС (расформиро-
вана в апреле 2016 года.— 

”
Ъ“)»,— 

заявила замначальника главного 
управления МВД по вопросам миг-
рации Валентина Казакова. В зако-
нопроекте ФАДН эти механизмы от-
сутствуют, сообщила она. 

В ФАДН, как неоднократно писал 

”
Ъ“, рассчитывали, что новые пол-

номочия помогут изменить статус 
ведомства на министерский. На по-
следней коллегии ФАДН о необхо-
димости создания миннаца вновь 
заговорили глава комитета СФ по 
федеративным отношениям Олег 
Мельниченко и депутат Госдумы, 
атаман Всевеликого войска донско-
го Виктор Водолацкий. Один из со-
беседников 

”
Ъ“ в ФАДН не считает 

критику опасной: «Полковника ФСБ 
Баринова поддерживает 

”
организа-

ция“ (ФСБ.— 
”
Ъ“), все знают, что он 

человек Вячеслава Володина (спи-
кер Госдумы.— 

”
Ъ“)». Другой собе-

седник 
”
Ъ“ в агентстве считает, что 

«для работы было бы полезнее сде-
лать ФАДН управлением в АП, где 
власть, возможности другие». Де-
партамент по межнацотношениям 
сейчас входит в состав управления 
внутренней политики (УВП), а ку-
рирует блок заместитель главы УВП 
выходец из ФСБ Михаил Белоусов 
(см. 

”
Ъ“ от 17 сентября 2012 года).

По мнению руководителя иссле-
дований в Институте диалога циви-
лизаций Алексея Малашенко, «ка-
кой-то госинститут по нацполити-
ке нужен: уровень социологии и 
аналитики сегодня не учитывает 
ситуацию в стране и не работает на 
будущее». «Пока в стране нет нац-
политики, нет понятия, что такое 
многонациональный и многокон-
фессиональный народ, националь-
ная идея»,— отметил он. Президент 
Института национальной страте-
гии Михаил Ремизов не видит «пер-
спектив на вырост, чтобы агентст-
во стало министерством». Главной 
задачей ФАДН, по его мнению, бы-
ло «создание эффективной систе-
мы мониторинга межнациональ-
ной ситуации в регионах, но она, 
по отзывам регионов, не работает». 
«С повышением статуса система не 
расширит свое действие,— пояс-
нил он 

”
Ъ“.— Национальные про-

блемы требуют координации ра-
боты всех ведомств. Такая возмож-
ность есть только у АП». Кроме того, 
как считает политолог, «в ФАДН яв-
ная проблема с кадрами».

Наталья Городецкая
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Россия потеряла в Сирии  
первый СУ-30СМ
Точная причина не установлена, предварительной 
военные назвали попадание птицы в двигатель

Вчера истребитель Су-30СМ по-
терпел крушение в акватории 
Средиземного моря сразу  после 
взлета с авиабазы Хмеймим, от-
куда направлялся на патрулиро-
вание прибрежной зоны. Оба 
пилота погибли. Предваритель-
ной причиной первой потери 
 СУ-30СМ в Сирии в ведомстве на-
звали попадание птицы в один из 
двигателей. Установить точную 
причину ЧП предстоит специаль-
ной комиссии, которая изучит об-
ломки самолета и его бортовой 
самописец.

Первая информация о крушении 
Су-30СМ в Сирии появилась в соци-
альных сетях, а позже она была под-
тверждена и Минобороны РФ. Там 
же уточнили, что причиной ката-
строфы боевого истребителя могла 
стать птица, попавшая в двигатель. 
«Никакого огневого воздействия по 
самолету не было»,— подчеркнули в 
ведомстве.

По данным 
”
Ъ“, экипаж в составе 

двух человек (командир — гвардии 
майор Альберт Давидян) должен был 
совершить патрульный облет аква-
тории Средиземного моря, для под-
страховки истребитель осуществлял 
вылет с полным боекомплектом. У 
майора Давидяна уже имелся опыт 
выполнения подобных боевых за-
дач. Сам Су-30СМ прошел полный 
цикл предполетной подготовки, к 
его состоянию нареканий у специ-
алистов не возникало. Однако про-
блемы появились практически сра-
зу после взлета, когда Су-30СМ под-
нялся примерно на 200 м и вместо 

дальнейшего набора высоты, как го-
ворят очевидцы, начал неожиданно 
клевать носовой частью. По словам 
источника 

”
Ъ“ в органах военного 

управления, именно в этот момент 
по какой-то причине произошло рез-
кое падение тяги в одном из двига-
телей. По словам экспертов, в такой 
ситуации летчики могли успеть ката-
пультироваться, но вместо этого по-
пытались выровнять самолет и вер-
нуться на Хмеймим. При попытке 
разворота истребитель начал зава-
ливаться на левую сторону и вско-
ре рухнул в море недалеко от горо-
да Джебла. От удара у Су-30СМ цели-
ком оторвало левое крыло и хвосто-
вое оперение. Оба летчика погибли.

Полковник запаса Виктор Мура-
ховский отмечает, что вероятность 
катастрофы вследствие обстрела са-
молета мизерная: по его словам, эта 
территория очень тщательно контр-
олируется всеми возможными сила-
ми, не последнюю роль в усилении 
контроля сыграла обстановка в по-
следнее время. «Наша военная по-
лиция на месте плотно работает со 
средствами технического наблюде-
ния, в том числе с беспилотниками, 
акватория Средиземного моря прос-
матривается на десятки киломе-
тров»,— подчеркивает эксперт.

Вариант с попаданием птицы в 
двигатель не окончательный, для 
установления причин катастрофы 
потребуется время. По крайней ме-
ре, как утверждает источник 

”
Ъ“ в 

авиапромышленности, расследовать 
ЧП будет специальная межведомст-
венная комиссия, в которую вой-

дут представители корпорации «Ир-
кут» (производитель Су-30СМ), служ-
бы безопасности полетов авиации 
и главного штаба ВКС. Сначала нуж-
но будет извлечь остатки самолета, в 
том числе двигатели и бортовые са-
мописцы. Источники 

”
Ъ“ предпола-

гают, что сделать это будет несложно: 
глубина в районе падения Су-30СМ 
не превышает 20 м, а значит, мож-
но будет обойтись усилиями водо-
лазов, а не привлекать специальные 
средства главного управления глубо-
ководных исследований (как было, 
например, с кораблем-разведчиком 
«Лиман», обломки которого в Босфо-
ре собирало океанографическое суд-
но проекта 22010 «Янтарь»). Как толь-
ко водолазы извлекут обломки Су-
30СМ, последние будут доставлены 
сначала в пункт материально-техни-
ческого обеспечения в Тартусе, а по-
сле самолетами военно-транспорт-
ной авиации перевезены на аэро-
дром Чкаловский. Изучением черно-
го ящика займется, скорее всего, 13-й 
НИИ Минобороны (Люберцы).

По словам источника 
”
Ъ“ в орга-

нах военного управления, с техни-
ческой точки зрения потеря Су-30СМ 
критичной не выглядит: в разное 
время в Хмеймиме располагалось 
от четырех до шести истребителей 
данного типа и вместо разбившей-
ся машины в Сирию будет отправле-
на аналогичная. Напомним, что Су-
30СМ стал седьмым военным само-
летом ВКС РФ, потерянным за время 
российской кампании в Сирии.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Власть советующих
Президенту предстоит решить,  
чья помощь ему понадобится

После инаугурации Владимира 
Путина предстоит формирова-
ние нового состава администра-
ции президента (АП). Смениться 
может, в частности, состав по-
мощников и советников главы го-
сударства, срок трудового кон-
тракта которых привязан к сроку 
полномочий президента. Собе-
седники ”Ъ“ говорят, что переназ-
начение после двух лет работы 
может не получить советник гла-
вы государства, председатель со-
вета Института развития интер-
нета (ИРИ) Герман Клименко. Он 
комментировать ”Ъ“ свои кадро-
вые перспективы отказался. Пре-
зидент сам решает, «как будет вы-
строена администрация», сказал 

”Ъ“ советник Михаил Федотов, 
напомнив, что в 2012 году полу-
чил переназначение к концу мая.

После инаугурации, которая прой-
дет 7 мая, Владимир Путин предло-
жит Думе кандидатуру премьер-ми-
нистра, который в случае утвержде-
ния сформирует правительство, а 
президент произведет перестанов-
ки в АП. «У сотрудников администра-
ции срок трудового контракта исте-
кает 7 мая, и дальше президент бу-
дет решать, кто продолжит работу,— 
напомнил 

”
Ъ“ советник президента, 

председатель Совета по правам чело-
века и развитию гражданского обще-
ства Михаил Федотов.— Это нормаль-
но: президент решает, какие помощ-
ники ему нужны, какие советники 
ему нужны и как будет выстроена ад-
министрация». Господин Федотов, за-
нимающий пост советника с 2010 го-
да, говорит, что в 2012 году переназ-
начение на эту должность получил 25 

мая: «Решение было принято прези-
дентом после личной встречи».

Костяк своей администрации в 
2012 году президент Путин выстро-
ил из министров и чиновников ап-
парата правительства, с которыми 
он работал в Белом доме с 2008 года 
(см. 

”
Ъ“ от 9 февраля). Сейчас у прези-

дента 11 помощников, а также 9 со-
ветников. Позже всех на должность 
советника, занимающегося вопроса-
ми интернета, был назначен Герман 
Клименко. Как утверждает собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к АП, у господина 

Клименко, проработавшего на посту 
более двух лет, «мало шансов» полу-
чить назначение после инаугурации.

Предложение стать советником 
президента по интернету Герману 
Клименко поступило от Владимира 
Путина на форуме «Интернет Плюс» 
в конце декабря 2015 года (соответ-
ствующий указ был подписан 4 ян-
варя 2016 года). Господин Климен-
ко в 2003 году создал интернет-пор-
тал LiveInternet, куда сейчас входят 
сервис блогов, почтовый сервис, но-
востной агрегатор, каталог товаров, 
рейтинг сайтов, система медийно-
контекстной рекламы MediaTarget и 
крупнейший сервис статистики в ру-
нете. Кроме того, Герман Клименко 
владеет новостным агрегатором на 
основе данных из социальных сетей 
Mediametrics. В феврале 2015 года он 
возглавил ИРИ, созданный в ноябре 
2014 года Российской ассоциацией 
электронных коммуникаций, объ-
единяющей большинство крупней-
ших участников рынка за исключе-
нием «Яндекса», и специализирую-
щимся на инвестициях в стартапы 
Фондом развития интернет-иници-

атив. На сайте ИРИ подчеркивается, 
что идея по его созданию «поддержа-
на АП РФ в лице Вячеслава Володи-
на» (занимал пост первого замглавы 
АП до октября 2016 года).

Как писал 
”
Ъ“, именно ИРИ под 

руководством господина Климен-
ко готовил интернет-платформу для 
журналистов под эгидой ОНФ, а так-
же получил заказ от Общественной 
палаты на создание обучающих про-
грамм по позиционированию в сети 
для НКО (ОНФ и ОП тогда также кури-
ровал господин Володин).

У господина Клименко как у совет-
ника президента не было в подчине-
нии никаких подразделений АП. Ког-
да президент делал предложение Гер-
ману Клименко стать его советником, 
он говорил, что все «наработанные 
предложения» тому придется «про-
двигать» вместе с помощником пре-
зидента Игорем Щеголевым. Послед-
ний курирует управление по приме-
нению информационных технологий 
и развитию электронной демократии.

«Клименко так и не смог встроить-
ся в структуру администрации пре-
зидента»,— отмечает один из собе-
седников 

”
Ъ“. По его словам, возмож-

ность того, что советник не будет пе-
реназначен, действительно обсужда-
ется. Источник 

”
Ъ“ отмечает, что с мо-

мента назначения в АП Герман Кли-
менко лишь раз встречался с прези-
дентом лично и публично об этой 
встрече не сообщалось.

Герман Клименко отказался об-
суждать с 

”
Ъ“ перспективы дальней-

шей работы на своем посту.
Максим Иванов,  
Софья Самохина,  
Владислав Новый

С точки зрения 
Владимира Путина, 
инфраструктура 
к чемпионату мира 
практически готова  
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После вмешательства скандаль-
но известного основателя фонда 
Hermitage Capital Уильяма Бра-
удера и американских конгрес-
сменов экс-владелец ООО «Не-
манский целлюлозно-бумажный 
комбинат» (НЦБК) Игорь Битков 
и члены его семьи, осужденные 
на длительные сроки в Гватема-
ле, могут не только выйти на сво-
боду, но и получить политическое 
убежище.

Juzgado de Mayor Riesgo — спе-
циальный суд Гватемалы, в котором 
проходят процессы над участника-
ми оргпреступных групп, пересмо-
трит уголовное дело Игоря Биткова, 
его супруги Ирины и дочери Анаста-
сии. В январе этого года за исполь-
зование фиктивных документов 
глава семьи получил 19 лет заклю-
чения, а женщины по 14. Конститу-

ционный суд страны, отменив нео-
жиданно жесткий приговор, отпра-
вил дело на новое рассмотрение в 
суд первой инстанции. При этом 
высший суд установил, что предъ-
явленное семье Битковых обвине-
ние не вполне соответствует регио-
нальному законодательству, а также 
Конвенции ООН против транснаци-
ональной организованной преступ-
ности (Палермская конвенция). За-
щита господ Битковых полагает, что 
их, как мигрантов, вообще должны 
были не преследовать в уголовном 

порядке за использование поддель-
ных документов, а оштрафовать. Не-
смотря на то что полиция и незави-
симый следственный орган при Ген-
прокуратуре Гватемалы — Междуна-
родная комиссия по борьбе с безна-
казанностью (CICIG), разбиравшие-
ся в деле Битковых, с этим не согла-
сились, специальный суд может ос-
вободить их из-под стражи и выдво-
рить из страны за нарушение мигра-
ционного законодательства. По за-
кону их должны отправить из Гвате-
малы в Россию, из которой они при-
ехали в эту страну. Вокруг предстоя-
щей депортации и развернулась на-
стоящая борьба.

На слушаниях Хельсинкской ко-
миссии, проходивших в Конгрессе 
США, заочно осужденный в России 
за налоговые махинации Уильям 
Браудер заявил, что господа Битко-

вы не должны быть депортированы 
в РФ, так как они преследуются вла-
стями по политическим мотивам. Го-
сподин Браудер утверждал, что в Гва-
темале господина Биткова «достала 
рука Москвы» и его уголовное пре-
следование построено по схеме, ана-
логичной «делу Магнитского». Яко-
бы предприниматель не разделял 
некоего «курса Кремля». По версии 
господина Браудера, на преследова-
телей семьи Битковых должны быть 
распространены санкции так назы-
ваемого закона Магнитского.

По итогам слушаний сопредсе-
датель комиссии Конгресса США 
по правам человека Джеймс Мак-
говерн и член комитета Конгрес-
са по международным отношени-
ям Элиот Ингл обратились к прези-
денту Гватемалы Джимми Моралесу 
с просьбой предоставить членам се-
мьи Битковых политическое убежи-
ще, поскольку в России им, по мне-
нию конгрессменов, угрожает опас-
ность. В случае отказа, а господин 
Моралес сам подозревался CICIG в 
нарушении закона о финансирова-
нии избирательной кампании, кон-
грессмены просят президента пере-
дать Битковых в Агентство ООН по 
делам беженцев в Гватемале.

Сами Битковы обратились из 
тюрьмы к властям Канады, запросив 
убежище в этой стране. При этом 
Игорь Битков утверждает, что был 
вынужден бежать из России «от ма-
фии», а в Гватемале он с семьей ока-
зался в общем-то случайно, наткнув-
шись в интернете на объявление о 
возможности купить паспорт этой 
страны за $50 тыс. В итоге он прио-
брел три документа.

Игорь Битков находится в между-
народном розыске. УМВД по Кали-
нинградской области заочно обви-
няет его в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК) и преднамерен-
ном банкротстве (ст. 196 УК) НЦБК. 
Потерпевшими от его действий явля-
ются несколько банков, в том числе 
ВТБ. В 2007 году между ВТБ и НЦБК 
были заключены четыре кредитных 
соглашения, в соответствии с кото-
рыми комбинат получил 1 млрд руб. 
на модернизацию производства. По-
ручителями по кредитам выступа-
ли Игорь и Ирина Битковы, лично 
гарантировавшие возврат средств в 
полном объеме. Однако уже через год 

заемщик перестал обслуживать кре-
диты, а активы комбината были вы-
ведены на другие структуры.

Поскольку сам комбинат был обан-
крочен по заявлениям других банков-
кредиторов, ВТБ подал иски в суд к по-
ручителям Битковым. В 2011 году ре-
шение о взыскании с них долга всту-
пило в законную силу, но к тому вре-
мени должники уже покинули Рос-
сию. Юристы, нанятые банком, уста-

новили, что поменявшие паспорта и 
имена Битковы живут в Гватемале. По 
заявлению банка в феврале 2014 го-
да в отношении них началось рассле-
дование с привлечением специали-
стов CICIG, закончившееся арестом 
и осуждением обвиняемых. Более 
того, предполагалось, что после то-
го как решение суда первой инстан-
ции вступит в силу, господам Битко-
вым в Гватемале предъявят новое об-

винение — в отмывании средств, по-
хищенных в России. После вмеша-
тельства в дело Уильяма Браудера, 
представителей США и Канады, кото-
рые уже пообещали семье Битковых 
помочь с выездом из Гватемалы, их 
уголовное преследование за грани-
цей может быть прекращено. В ВТБ от 
комментариев вчера воздержались.

Николай Сергеев;  
Лариса Саенко, Нью-Йорк

Защита бывшего вице-президен-
та «Росгосстраха» (РГС) Сергея 
Хачатурова намерена обжало-
вать решение Мосгорсуда, в чет-
верг признавшего обоснованным 
арест бизнесмена. По мнению 
адвокатов, настаивающих на от-
сутствии самого события пре-
ступления, в ходе заседания не 
было дано и должной оценки то-
му обстоятельству, что инкри-
минируемое господину Хачату-
рову деяние — якобы имевшее 
место хищение акций ПАО «Рос-
госстрах» при передаче акти-
вов страховой компании банку 
«Открытие» — относится к сфе-
ре предпринимательской дея-
тельности, а потому по закону 
не предусматривает содержа-
ния в СИЗО. Тем временем остав-
лен в силе и домашний арест, 
назначенный предполагаемой 
сообщнице господина Хачатуро-
ва — экс-акционеру Росгосстрах-
банка Надежде Клепальской.

Сегодня Мосгорсуд рассмотрел 
жалобы Сергея Хачатурова и Над-
ежды Клепальской и их защиты на 
решения Лефортовского райсуда 
столицы, ранее санкционировавше-
го помещение бизнесмена под стра-
жу, а его предполагаемой сообщни-
цы — под домашний арест. Первой 
была рассмотрена жалоба Сергея Ха-
чатурова. Защита просила признать 
постановление суда первой инстан-
ции незаконным и отменить его. По 
мнению адвокатов, в деле нет дока-
зательств причастности бизнесмена 
к каким-либо противоправным дей-
ствиям. В частности, адвокат Виктор 
Макаренко сообщил, что вменяемое 
его подзащитному деяние «являлось 
согласованным условием большой 
сделки, согласно которой именно 
эта часть акций остается у компании 
(Сергея Хачатурова.— 

”
Ъ“)». «Сейчас 

есть претензии от нового руковод-
ства 

”
Открытия“, которое участия в 

сделке не принимало и теперь пы-
тается требовать то, что не было со-
гласовано. У прежнего руководства 

”
Открытия“ или Центрального бан-

ка России никаких претензий не бы-
ло и быть не могло. Сегодняшнее ру-
ководство подало заявление о якобы 
имевшем место хищении, но юриди-
ческие основания его абсурдны»,— 
сказал адвокат.

Защита также настаивала, что са-
ма сделка по продаже акций отно-
сится к сфере предпринимательской 
деятельности, что по закону исклю-
чает возможность ареста. Адвока-
ты предлагали альтернативную ме-
ру пресечения — домашний арест, 
под которым бизнесмен мог бы на-
ходиться в квартире на улице Лоба-
чевского.

Напомним, Сергею Хачатурову и 
Надежде Клепальской следственное 
управление ФСБ инкриминирует хи-
щение путем присвоения (ч. 4 ст. 160 

УК РФ). По версии следствия, Сергей 
Хачатуров и Надежда Клепальская 
при передаче активов РГС «Откры-
тию» перевели часть акций ПАО «Рос-
госстрах» на третью компанию, реа-
лизовали их, а полученными средст-
вами «распорядились по своему ус-
мотрению». Точный ущерб по делу 
следствие пока не называло, предпо-
лагается, что речь идет о сумме не ме-
нее 1 млрд руб. В рамках расследова-
ния были арестованы ценные бума-
ги и деньги на общую сумму $72 млн.

Представитель следствия высту-
пил против удовлетворения жало-
бы защиты. По его словам, оказав-
шись вне СИЗО, Сергей Хачатуров 
может скрыться. В частности, сле-
дователь заявил, что Сергей Хачату-
ров был задержан в тот момент, ког-
да был готов уехать на машине на Ук-
раину: собрал вещи и имел при се-
бе загранпаспорт. Прокурор поддер-
жала следователя. В итоге Мосгорсуд 
оставил арест в силе, отклонив жало-
бы защиты.

«Разочарованы решением Мосго-
рсуда,— сказал 

”
Ъ“ другой адвокат 

Сергея Хачатурова Алексей Мельни-
ков.— Грубо нарушен закон, одноз-
начно запрещающий арест за дей-
ствия, совершенные в рамках пред-
принимательской деятельности. Су-
дом не были приняты доводы защи-
ты, что внесение акций в уставный 

капитал и продажа их на бирже яв-
ляются исключительно предприни-
мательскими действиями». «В ходе 
судебного заседания представитель 
следствия ограничился ставшей уже 
неприличной традицией фразой 
о том, что обвиняемый собирался 
скрыться, но на прямой вопрос суда, 
есть ли доказательства этого, следст-
вие их представить не смогло. Меж-
ду тем задержали Сергея Хачатуро-
ва в центре Москвы, а не на грани-
це с Украиной, а загранпаспорт он 
имел при себе, поскольку незадолго 
до этого его только получил»,— отме-
тил также защитник.

Сама сделка по продаже акций 
страховой компании, говорит госпо-
дин Мельников, была прозрачной и 
законной. «Сергей Хачатуров распо-
ряжался своим собственным имуще-
ством. Нет ни одного документа, под-
тверждающего обязательство, по ко-
торому он должен был этот актив ко-
му-то передать безвозмездно, зато 
есть прямой документ, по которому 
часть акций оставались в его собст-
венности,— пояснил защитник.— В 
деле нет сфальсифицированных до-
кументов, отчетностей или чего-то 
подобного. Все делалось честно и от-
крыто, подтверждением чему явля-
ется тот факт, что сделка по прода-
же акций ПАО РГС проводилась че-
рез биржу по рыночной котировке 
и при полном согласовании и контр-
оле высших должностных лиц ЦБ». 
«Попытки госбанкиров теперь до-
казать наличие мифических 

”
хи-

щений сверху донизу“ в компании 

ПАО 
”
Росгосстрах“ при помощи уго-

ловного преследования Сергея Хача-
турова незаконны и губительны для 
репутации их инициаторов,— про-
должил адвокат.— Сергей Хачатуров 
в инкриминируемый период не за-
нимал в компании никаких постов 
и не участвовал в ее текущей дея-
тельности, а арест его средств проти-
воречит версии следствия об их рас-
трате. Мы рассчитываем, что на дан-
ную ситуацию, противоречащую ра-
боте президента и правительства по 
созданию цивилизованной и без-
опасной бизнес-среды, обратят вни-
мание компетентные лица. Незакон-
ное преследование Сергея Хачатуро-
ва уничтожает веру в возможность 
нормального бизнеса в России. Мы 
намерены и далее обжаловать его 
арест. Рассчитываем, что грубое на-
рушение ст. 108 УПК РФ (

”
Заключе-

ние под стражу“) получит свою над-
лежащую оценку».

На заседании, где рассматрива-
лась жалобы Надежды Клепальской 
и ее адвокатов, защита просила суд 
отпустить фигурантку дела под под-
писку о невыезде или в крайнем 
случае разрешить ей трехчасовые 
прогулки. Эти послабления, по сло-
вам адвокатов, нужны госпоже Кле-
пальской для того, чтобы иметь воз-
можность водить детей в школу. Од-
нако и в этом случае Мосгорсуд оста-
вил решение суда первой инстан-
ции в силе.

Владислав Трифонов,  
Татьяна Гришина,  
Александр Александров

Мосгорсуд не нашел предпринимательства  
в деле Сергея Хачатурова
Бывший вице-президент «Росгосстраха» оставлен под арестом

Господин Лаптев приехал к сле-
дователю без адвоката. «Он мне за-
дал несколько вопросов о давно за-
бытом заказе с AliExpress, я подтвер-
дил факт покупки,— говорит бизнес-
мен.— Это оказалось достаточным — 
следователь усмотрел признаки пре-
ступления по ст. 138.1 УК РФ. Я о та-
кой даже не знал». Как оказалось, за-
каз все-таки прибыл в Россию, но его 
задержали на таможне и отправили 
на экспертизу. Там увидели, что в пла-
стиковых коробках по 500 руб. нахо-
дятся не только трекеры, но и встро-
енные микрофоны. Это дало основа-
ние посчитать устройства «предназ-
наченными для негласного получе-
ния информации».

На вторую встречу со следовате-
лем господин Лаптев приехал уже с 
адвокатом. Вместе они попытались 
объяснить, что курьеры должны бы-
ли знать о нахождении трекера в 
сумке с едой. «Следователь отнесся 
с пониманием, но сказал, что не он 
пишет законы. По его словам, теперь 
у меня два варианта: написать при-
знание с раскаянием и получить не-
большой штраф либо долго судить-
ся и доказывать невиновность,— го-
ворит господин Лаптев.— Я сказал, 
что не считаю себя виноватым. Сле-
дователь ответил, что будет решать 
вопрос о возбуждении или невозбу-
ждении дела. Я на ровном месте мо-
гу заработать судимость, не совер-
шив никакого преступления. А ведь 
все визовые отделы, все работода-
тели обязательно спрашивают, бы-
ла ли судимость,— и это может стать 
поводом для отказа. К тому же я ра-
ботаю в финансовой сфере и уже не 
смогу занимать определенные карь-
ерные посты».

Напомним, до 2011 года наказа-
ние за незаконный оборот техниче-
ских средств для негласного полу-
чения информации предусматрива-
ла ч. 3 ст. 138 УК РФ. Затем это пре-
ступление было выделено в отдель-
ную статью — 138.1, а максимальное 
наказание увеличено с трех до четы-
рех лет лишения свободы. Все эти го-
ды наблюдается увеличение количе-
ства приговоров. Согласно статисти-
ке судебного департамента при Вер-
ховном суде РФ, в 2012 году по этой 
статье было осуждено 72 человека, 
а в 2017 году — уже 254 человека 
(оправдано — ноль, обвинение пре-
кращено за отсутствием состава пре-
ступления у одного человека). Часть 
этих осужденных обвинялись и по 
другим статьям. В статистике за 2017 
год 

”
Ъ“ обнаружил 177 обвинитель-

ных приговоров, где речь шла толь-
ко о ст. 138.1 УК РФ. Четыре человека 
были приговорены к лишению сво-
боды (трое получили срок до года, 
один человек — до двух лет). 11 гра-
ждан были оштрафованы на сумму 
до 5 тыс. руб., 101 человек получил 
штраф от 5 тыс. до 25 тыс. руб., 60 осу-
жденных — на сумму от 25 тыс. до 
100 тыс. руб. В одном приговоре ука-

зан максимально возможный штраф 
— от 100 тыс. до 300 тыс. руб.

Ранее 
”
Ъ“ рассказывал историю 

москвича Алексея Соколова, которо-
го обвинили в покупке и последую-
щей продаже китайского брелока со 
скрытой видеокамерой. Сам обви-
ненный объяснял, что заказал бре-
лок в качестве видеорегистратора на 
шлем мотоцикла, но разочаровался в 
качестве картинки и решил перепро-
дать его, чтобы вернуть потраченные 
деньги. Пока следователи разбира-
лись с его делом, господин Соколов 
провел четыре месяца в СИЗО. В ито-
ге гособвинитель попросила приго-
ворить его к штрафу в 100 тыс. руб., 
однако судья назначила наказание 
«по отсиженному» — четыре месяца 
лишения свободы.

«Криминальными устройствами 
считаются те, что предназначены для 
негласного наблюдения. Это решают 
технические эксперты — и они смо-
трят только на изначальную функ-
цию устройства,— объясняет адво-
кат правозащитной 

”
Команды 29“ 

Иван Павлов.— Возьмем диктофон 
в авторучке. У ручки предназначе-
ние — писать на бумаге. Добавление 
функции диктофона эксперт посчи-
тает попыткой замаскировать под-
слушивающее устройство под ручку. 
Был ли криминальный умысел, ре-
шает следователь».

Проблемы с применением ст. 138.1 
УК РФ признавались не раз, причем 
на самом высоком уровне. В декаб-
ре 2017 года президенту Владимиру 
Путину на пресс-конференции рас-
сказали историю многодетного фер-
мера из Курганской области, кото-
рый заказал GPS-маячок для слеже-
ния за коровой. Мужчина был задер-
жан на сельской почте при получе-
нии посылки, ему предъявили обви-
нение по ст. 138.1 УК РФ. «Я даже не 
знаю, что есть такая статья,— сказал 
президент Путин.— Я не понимаю, в 
чем проблема, связанная с коровой. 
Наверное, это нужно как-то отрегули-
ровать, я постараюсь это сделать». По-
сле этого дело против фермера было 
прекращено, а Генпрокуратура нача-
ла масштабную проверку всех уголов-
ных дел, возбужденных по ст. 138.1 УК 
РФ. «Будем изучать, есть ли перегибы 
в регионах с применением этой нор-
мы»,— заявлял в конце 2017 года офи-
циальный представитель ведомства 
Александр Куренной. Как выяснил 

”
Ъ“, эта проверка закончилась две не-

дели назад, в конце апреля 2018 года. 
В беседе с 

”
Ъ“ господин Куренной рас-

сказал, что в ведомстве пришли к вы-
воду: закон «имеет издержки». «Созда-
на специальная рабочая группа, кото-
рая готовит корректировку законода-
тельства,— сказал представитель Ген-
прокуратуры.— Чтобы не было из-
лишнего уголовного преследования, 
когда устройство приобретается гра-
жданами для своих бытовых нужд. 
Или когда вместо уголовного законо-
дательства вполне можно обойтись 
административным».

Александр Черных

Бизнесмена  
отследили по GPS

Депортацию в Россию меняют на убежище в Канаде
Осужденная в Центральной Америке семья российских бизнесменов получила защиту в Конгрессе США
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Сергею Хачатурову  
не удалось убедить суд  
в том, что он не собирается 
скрываться от следствия 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Уильям Браудер утверждал,  
что в Гватемале господина Биткова 
«достала рука Москвы», а его уголовное 
преследование построено по схеме, 
аналогичной «делу Магнитского»
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Террористическая группиро
вка ETA, с 1959 года добивав
шаяся отделения Страны 
Басков от Испании и от рук 
 которой за это время погибли 
853 человека, объявила о са
мороспуске. Ее руководите
ли попросили прощения у тех, 
«кому причинили много бо
ли», и заявили о прекращении 
«политической деятельнос
ти». Между тем опрошенные 

”Ъ“ эксперты предупрежда
ют: борьба с терроризмом 
в Испании не окончена, а мно
гие эксчлены группиров
ки продолжат заниматься по
литикой, присоединившись 
к радикальным партиям или 
создав новые.

«ETA полностью распусти-
ла свои структуры и объявляет 
о прекращении любой полити-
ческой деятельности»,— гово-
рится в заявлении, распростра-
ненном группировкой через ис-
панские СМИ. При этом в тексте 
отмечается, что «экс-члены ETA 
продолжат борьбу за воссоеди-
ненную, независимую, социали-
стическую Страну Басков» и бу-
дут отстаивать «демократиче-
ский сценарий» отделения баск-
ской автономии от Испании.

• ETA была создана в испанской 
автономной области Страна Ба-
сков в 1959 году. Аббревиатура 
расшифровывается как Euskadi 
Ta Askatasuna, что в переводе 
с баскского означает «Страна Ба-
сков и свобода». Почти 60 лет чле-
ны ETA добивались выхода сво-
его региона из состава Испании 
и создания независимого государ-
ства, в состав которого должны 
были бы войти и ряд провинций 
Южной Франции. По данным ис-
панского МВД, в результате со-
вершенных членами группировки 
терактов погибли 853 человека 
и были ранены более 6 тыс.
К вчерашнему дню члены ETA 

целенаправленно шли послед-
ние семь лет. В 2011 году они 
объявили о прекращении огня 
и с тех пор не совершали терак-
тов. Однако у них остались скла-
ды с оружием, и они продолжа-
ли активно добиваться незави-
симости Страны Басков мирны-
ми способами. Например, осе-
нью 2014 года, когда в Шотлан-
дии проходил референдум о не-
зависимости от Великобрита-
нии, а Каталония проводила 
опрос о политическом будущем 
региона, в баскской газете Gara 
от имени членов ETA был опу-
бликован призыв «радикализо-
вать борьбу за независимость». 
По мнению членов группиров-
ки, события в Каталонии и Шот-
ландии создали благоприятный 

момент для «запуска демократи-
ческих процессов» в Стране Ба-
сков. Партии автономии этому 
совету, впрочем, не последова-
ли, прислушиваясь к настрое-
ниям своих избирателей, боль-
шинство которых против выхо-
да из состава Испании. По дан-
ным проведенного Университе-
том Деусто (Страна Басков) в кон-
це 2017 года соцопроса, отделе-
ние поддержали бы 23% басков, 
против проголосовали бы 43%, 
остальные не определились.

Начиная с 2011 года влас-
ти Испании настаивали на пол-
ном разоружении ETA. Но груп-
пировка надеялась на уступки 
со стороны Мадрида — в част-
ности, перевод находящихся за 
решеткой террористов в тюрь-

мы Страны Басков. Сейчас тю-
ремный срок отбывают около 
300 членов организации (более 
50 из них — во Франции, осталь-
ные — в Испании). При этом ис-
панские тюрьмы в основном на-
ходятся на юге страны, а Страна 
Басков — на севере. Родственни-
ки террористов регулярно устра-
ивают по этому поводу митин-
ги протеста, требуя перевести за-
ключенных поближе к дому.

Не добившись уступок, ETA 
еще в начале весны анонсиро-
вала свой роспуск и вскоре по-
просила на страницах Gara про-
щения у всех, «кому причинила 
много боли». За неделю до офи-
циального роспуска руководст-
во группировки предоставило 
французской полиции коорди-
наты двух тайников с оружием.

По словам эксперта испан-
ского Центра памяти жертв тер-
роризма Рауля Лопеса Ромо, ETA 
решилась на роспуск по двум 
причинам: «Первая — это рабо-
та сил безопасности, которые 
существенно ослабили группи-
ровку. Вторая — отказ подавляю-
щей части общества от идеи, что 

терроризм может быть оправдан 
для достижения политических 
целей». «Стратегия членов ETA 
всегда заключалась в том, что-
бы навязать свои политические 
цели с помощью силы, но сей-
час она окончательно провали-
лась»,— заверил 

”
Ъ“ историк, ав-

тор книг о баскских террористах 
Гаиска Фернандес Сольдевилья.

И хотя в прощальном обраще-
нии говорится, что «ETA завер-
шает всю свою политическую ак-
тивность», опрошенные 

”
Ъ“ экс-

перты считают, что это лукавст-
во. Бывшие члены организации 
не собираются уходить с полити-
ческой сцены, объясняет Гаиска 
Фернандес Сольдевилья: «ETA 
выживала на протяжении 60 лет, 
и одна из причин, объясняющих 
длительное существование ор-
ганизации,— поддержка со сто-
роны определенных политиче-
ских групп, например баскских 
экстремистов и радикальных 
националистов. Для этих людей 
террористы — герои».

Благодаря такой поддержке 
некоторые экс-члены ETA и сей-
час активно участвуют в поли-
тической жизни Страны Басков. 
Так, бывший террорист Арналь-
до Отеги возглавляет коалицию 
Bildu, которая выступает за неза-
висимость автономии от Испа-
нии и является второй по уров-
ню поддержки политической си-
лой в регионе: у нее 18 из 75 мест 
в местном парламенте. «ETA дей-
ствовала с помощью бомб, а ее 
легальное крыло, в разные вре-
мена носившее разные назва-
ния, участвовало в выборах и по-
лучало голоса избирателей,— 
отмечает Рауль Лопес Ромо.— Не 
удивлюсь, если и другие члены 
ETA захотят пойти по стопам Ар-
нальдо Отеги».

Впрочем, это будет касаться 
только тех, кто чист перед зако-
ном. «Представители полиции 
и суда уже заявили, что будут 
продолжать работу по задержа-
нию террористов, которые оста-
ются на свободе, и по расследо-
ванию нераскрытых преступле-
ний,— напомнил 

”
Ъ“ Рауль Ло-

пес Ромо, добавив: — ETA стре-
мится остаться безнаказанной, 
завершив свою деятельность. Но 
никакого помилования не будет, 
потому что это было бы неуваже-
нием к жертвам терроризма». 
Премьер-министр Испании Ма-
риано Рахой этот тезис уже под-
твердил. «Террористы ETA могут 
объявить о самороспуске, но их 
преступления из-за этого не ис-
чезнут, как и не прекратятся на-
ши попытки поймать и наказать 
их»,— заверил он.

Екатерина Мареева

Уже не ETA
Бывшие террористы поборются за независимость  
Страны Басков легальными методами

Правящая в Турции Партия справедли
вости и развития вчера выдвинула пре
зидента страны Реджепа Тайипа Эрдо
гана своим кандидатом на досрочных 
президентских выборах 24 июня. В его 
победе не сомневается никто — мак
симальным успехом кандидата от оп
позиции может стать выход во второй 
тур. Не имея возможности отобрать 
у «сильной руки» Турции президентское 
кресло, оппозиция полна решимости 
добиться успеха на парламентских вы
борах, которые пройдут одновременно 
с президентскими. Четыре партии на
мерены объединиться в избирательный 
блок, чтобы получить максимальное 
число мандатов и противостоять реше
ниям президента в парламенте.

Хотя официально прием заявок на учас-
тие в президентских выборах в Турции пре-
кращается завтра, имена основных канди-
датов уже известны. Это Реджеп Тайип Эр-
доган, выдвинутый Партией справедливо-
сти и развития (ПСР) и поддержанный Пар-
тией националистического движения, Ме-
рал Акшенер — лидер созданной в декабре 
прошлого года Хорошей партии и Темель 
Карамоллаоглу из консервативной Партии 
счастья. Пока остается неназванным лишь 
имя кандидата от крупнейшей оппозици-
онной Республиканской народной партии 
(РНП). Ее лидер Кемаль Кылычдароглу уже 
пообещал, что баллотироваться будет не он.

Прокурдская Демократическая партия 
народов, в свою очередь, пообещала выд-
винуть своего лидера Селяхаттина Демир-
таша, который находится под стражей по 
подозрению в связях с Рабочей партией 
Курдистана — ее Анкара считает террори-
стической организацией. В феврале он уже 
был признан виновным в «унижении ту-
рецкой нации, Турецкой Республики и ее 
государственных институтов» и получил 
пять месяцев тюрьмы, однако по другим 
статьям ему грозит более серьезный срок. 
При этом на президентских выборах 2014 
года господин Демирташ набрал 9,76% го-
лосов — в основном за счет юго-восточных 
регионов с курдским населением. «Юри-
дически выдвижение Демирташа возмож-
но,— пояснил 

”
Ъ“ руководитель полити-

ческого направления Центра по изучению 
современной Турции Юрий Мавашев.— Ра-

нее в конституцию были внесены измене-
ния, из-за которых судимость не мешает 
баллотироваться».

Опрошенные 
”
Ъ“ турецкие эксперты не 

исключают, что из-за большого числа кан-
дидатов Реджеп Тайип Эрдоган может и не 
набрать необходимых для победы в первом 
туре 50% голосов. «Отбрасывать такую воз-
можность нельзя»,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт 

Международного дискуссионного клуба 
«Валдай», приглашенный научный сотруд-
ник Европейского совета по международ-
ным отношениям Гюней Йылдыз. По сло-
вам эксперта, даже сам факт второго тура 
будет для господина Эрдогана «очень бо-
лезненным». Чтобы избежать такого сцена-
рия, президент Турции уже запланировал 
первый агитационный митинг на стадионе 
в неназванной «европейской стране» в мае. 
Напомним, что во время кампании перед 
конституционным референдумом в 2017 
году власти европейских стран запретили 
турецким политикам публичные встречи 
с диаспорой на своей территории. 

Не сумев выдвинуть единого кандида-
та в президенты, оппозиция не теряет над-
ежду добиться успеха на парламентских 
выборах. В ближайшие дни четыре оппо-
зиционные силы планируют объединить-
ся в избирательный блок. Это РНП, Хоро-
шая партия, Партия счастья и Демократиче-
ская партия. Этот блок будет включать в се-
бя и светские (РНП), и исламистские (Пар-
тия счастья), и националистические силы. 
Его главная цель — позволить всем четы-
рем партиям пройти в парламент.

На вопрос 
”
Ъ“, смогут ли оппозиционе-

ры блокировать решения президента, экс-
перты разошлись во мнениях. «В новой си-
стеме роль парламента сильно сокраще-
на,— напомнил Гюней Йылдыз.— Даже 
если они и получат большинство, у них мо-
жет и не быть возможности бросить вызов 
Эрдогану».

Российский эксперт Юрий Мавашев, 
впрочем, убежден, что «даже в президент-
ской республике у парламента есть воз-
можность усложнить жизнь властям»: «Не-
довольных много и в самой правящей пар-
тии. Это исламисты-интеллектуалы. Если 
вначале они поддерживали Эрдогана, то 
сейчас уже нет».

Кирилл Кривошеев

Места 
для препятствования 
президенту
Турецкая оппозиция намерена  
противостоять Реджепу Тайипу Эрдогану 
в парламенте

Китай разместил на спорных рифах ар
хипелага Спратли ЮжноКитайского мо
ря противокорабельные крылатые ра
кеты. Об этом сообщил американский 
телеканал CNBC со ссылкой на информа
цию спецслужб США. По их данным, ки
тайские YJ12B смогут поражать цели на 
расстоянии до 295 морских миль. Два го
да назад Гаагский арбитраж признал все 
претензии Китая на острова и рифы Юж
ноКитайского моря незаконными, но 
с тех пор китайское военное присутствие 
в регионе только увеличилось. Против 
территориальных претензий Пекина ак
тивно выступает Вашингтон, однако пока 
ему удалось добиться немногого.

Как сообщает телеканал CNBC со ссылкой 
на данные разведки, ракеты были установле-
ны на рифах Суби, Мисчиф и Файери-Кросс 
(Чжуби, Мэйцзи и Юншу — в китайской вер-
сии), входящих в архипелаг Спратли, распо-
ложенный у побережья Филиппин и Малай-
зии. По информации издания, на рифы бы-
ли завезены противокорабельные комплек-
сы YJ-12B с дальностью поражения надвод-
ных целей до 295 морских миль и противо-
воздушные ракеты HQ-9B с дальностью по-
ражения воздушных целей до 160 морских 
миль. Размещение ракет было ожидаемо: ра-
нее спутники фиксировали строительство на 
рифах ракетных бункеров. Вдобавок в февра-
ле 2016 года схожие противовоздушные ра-
кетные комплексы уже были размещены на 
острове Вуди к северу от рифов.

Официальный представитель Пентагона 
Дана Уайт вчера заявила, что США «обеспо-
коены милитаризацией островов». Пресс-
секретарь МИД КНР Хуа Чуньин вчера не 
опровергла и не подтвердила переброску 
указанных комплексов, но заявила, что Пе-
кин обладает суверенным правом разме-
щать на своей территории любое оружие, 
какое сочтет нужным. «Те, у кого нет агрес-
сивных планов, не должны беспокоиться 
или пугаться,— сказала она на брифинге.— 

Надеюсь, что все заинтересованные сто-
роны смогут подойти к этому объективно 
и спокойно».

В начале 2010-х годов в Южно-Китайском 
море обострились территориальные проти-
воречия между Китаем, Вьетнамом, Филип-
пинами, Малайзией, Индонезией и Бруне-
ем, которые занимают сотни хаотично раз-
бросанных островков и рифов. Наибольши-
ми аппетитами отличается Пекин, требую-
щий признания своих прав на 90% аквато-
рии моря и практически все острова и рифы. 
Китай с конца 2000-х годов активно насыпал 
на Чжуби, Мэйцзи и Юншу искусственные 
острова, после чего бетонировал их и раз-
мещал там казармы, радары и вертолетные 
площадки. Еще летом 2016 года Гаагский ар-
битраж признал действия Китая незаконны-
ми: суд постановил, что три рифа находятся 
в исключительной экономической зоне Фи-
липпин и не могут принадлежать КНР.

Этот вердикт, который многие рассма-
тривали как первый шаг в обуздании амби-
ций Пекина, принес не те результаты, кото-
рые ожидались, считает старший научный 
сотрудник Центра североамериканских ис-
следований ИМЭМО РАН Павел Гудев. «С мо-
мента вынесения решения арбитража по-
зиция Вьетнама и остальных стран относи-
тельно территориального спора стала более 
умеренной, Филиппины и вовсе резко сме-
нили курс в сторону сближения с Пекином 
и Москвой,— полагает эксперт.— Все теперь 
стараются разрешать разногласия в рамках 
двухсторонних встреч и переговоров, чего 
и добивался до арбитража Пекин».

«Президент Филиппин Родриго Дутерте 
ведет сложную игру: он почти не критику-
ет Китай и не апеллирует к решению арби-
тража, пытаясь добиться того, чтобы Китай 
не строил сооружений на важном для Ма-
нилы рифе Скарборо,— сообщил 

”
Ъ“ экс-

перт Центра стратегических разработок Ан-
тон Цветов.— А Вьетнам за прошедший год 
дважды закрывал проекты с иностранным 

участием по добыче углеводородов в своей 
исключительной экономической зоне по-
сле давления со стороны Китая».

В наибольшей же степени свои позиции 
в регионе удалось укрепить США, полагает 
господин Гудев. «Вашингтон умело восполь-
зовался ситуацией и стал, возможно, глав-
ным бенефициаром решения арбитража,— 
отметил эксперт.— Теперь, ссылаясь на не-
го, американский флот стал куда чаще про-
водить маневры в Южно-Китайском море, 
в том числе в тех местах, которые Пекин при-
числяет к своей акватории». С момента вер-
дикта трибунала США уже восемь раз прове-
ли «операции по обеспечению свободы нави-
гации», в ходе которых американские кора-
бли проходят вблизи занятых Китаем рифов, 
скал и островов. С каждым разом это вызыва-
ет все более яростную критику Пекина, тре-
бующего запрашивать разрешение на подоб-
ные действия.

Американские военные и президент США, 
впрочем, уступать не намерены, так как рас-
сматривают действия Китая как угрозу своим 
позициям в регионе. 23 апреля на слушани-
ях в Конгрессе номинант на должность главы 
Азиатско-Тихоокеанского командования во-
оруженных сил США адмирал Филип Дэвид-
сон заявил, что считает необходимым расши-
рить там группировку американских войск, 
чтобы «противостоять зловредному китайско-
му влиянию». Он предложил вчетверо увели-
чить объем средств, выделяемых на разведку, 
нарастить число субмарин и стратегических 
бомбардировщиков, а также ускорить разра-
ботку и размещение в регионе новейшего 
американского сверхзвукового оружия, спо-
собного нанести «быстрый глобальный удар». 

«Мы продолжим проводить наши опера-
ции (в Южно-Китайском море.— 

”
Ъ“) и хотим 

убедиться, что китайцы понимают, что они 
не могут и не должны быть враждебными»,— 
заверила вчера Дана Уайт, комментируя ситу-
ацию в регионе.

Михаил Коростиков

Китай подкрепил свои права ракетами
На спорных островах размещены новейшие системы вооружений

В Ливане в воскресенье состоятся пер
вые за девять лет парламентские вы
боры. Они пройдут по новому закону, 
родившемуся в результате многоме
сячных баталий между разными поли
тическими силами. Однако многие опа
саются, что вместо выхода страны из 
перманентного политического кризи
са новый закон приведет к еще больше
му хаосу. Дополнительный драматизм 
ситуации придает неблагоприятный 
международный контекст: за влия
ние в стране борются Иран и Саудов
ская Аравия, Ливан чуть было не прев
ратился в плацдарм террористической 
группировки «Исламское государство» 
(запрещена в РФ) и живет в ожидании 
новой войны с Израилем. 

Голосование должно было состоять-
ся еще в 2013 году, но парламентарии не-
сколько раз продлевали свои полномочия, 
так как не могли прийти к согласию по но-
вому закону о выборах. После предыдущих 
парламентских выборов Ливан несколь-
ко раз пережил смену правительства и бо-
лее двух лет жил без президента, посколь-
ку основные игроки не могли договорить-
ся между собой. Еще в ходе президентско-
го кризиса высказывались мнения, что но-
вый закон о выборах может сделать Ливан 
более стабильным. 

Политическая система Ливана — резуль-
тат этноконфессионального компромисса. 
Традиционно президент (его избирает пар-
ламент) — выходец из христианской маро-
нитской общины, премьер-министр — му-
сульманин-суннит, а спикер парламента — 
мусульманин-шиит. Парламент делится 
ровно пополам между христианами и му-
сульманами. 

По мнению специалиста по Ливану, 
кандидата политических наук Ирины Мо-
ховой, выборы мало что изменят в ливан-
ской политической системе, построенной 
на принципах кланово-конфессиональной 
лояльности. «Институты президента и пар-
ламента имеют декоративную функцию: 
все принципиальные решения — выбо-
ры главы государства или премьер-мини-
стра — результат договоренностей и усту-
пок между вождями кланов. Главный ре-
зультат парламентских выборов в Ливане 
в том, что они наконец-то будут проведены 
и в стране сохранится видимость демокра-
тической системы»,— сказала эксперт 

”
Ъ“.

Считается, что результаты предыдущих 
выборов не учитывали позицию значитель-
ной части ливанских избирателей. Прихо-
дя на избирательный участок, гражданин 
Ливана мог выбрать в своем избиратель-
ном округе несколько кандидатов из раз-
ных политических списков. Побеждало 
простое большинство. Сейчас ливанцы от-
дают два голоса. Один — за политический 
список целиком, второй — за «фаворита» 
внутри этого списка. За каждые 10% голо-
сов список получает возможность предста-
вить своего кандидата в парламент от изби-
рательного округа. Проходят «фавориты» 
из каждого списка. Но в итоге складывает-
ся ситуация, что на одном избирательном 
участке те или иные партии объединяются 
в общий список, на другом те же партии вы-
ступают друг против друга. Между собой ве-
дут острые баталии кандидаты внутри од-
ного списка. Звучат голоса, что в некоторых 
избирательных округах нарушен этнокон-
фессиональный баланс. Все это создает по-
чву для будущих конфликтов.

Большинство ливанских экспертов счи-
тают, что блок нынешнего премьер-мини-
стра Саада Харири, которого поддержива-
ет Саудовская Аравия, потеряет несколь-
ко мест в парламенте, тогда как шиитское 
движение «Хезболла» и его союзники, на-
против, получат дополнительные голоса. 
Но в целом, как сказал в беседе с 

”
Ъ“ ди-

ректор ливанского центра медиаисследо-
ваний Салем Захран, состав нового парла-
мента будет мало отличаться от нынешне-
го: у власти останется та же политическая 
элита. «Единственное, что может повлиять 
на ситуацию в Ливане,— это взрыв в регио-
не»,— считает эксперт. 

Ливанцы опасаются, что их страна ста-
нет ареной жесткой борьбы между Саудов-
ской Аравией и Ираном, а также считают 
неизбежным конфликт «Хезболлы» и стоя-
щего за ней Ирана с Израилем. Как отме-
тил в беседе с 

”
Ъ“ ливанский полити ческий 

обозреватель Тауфик Шуман, в стране по-
прежнему соперничают два политических 
проекта: «проект сопротивления» (за ним 
стоят «Хезболла» и Иран) и проект, поддер-
живаемый арабскими государствами Пер-
сидского залива, прежде всего Саудовской 
Аравией. «Силы, которые возьмут верх, 
и будут определять судьбу Ливана»,— ска-
зал эксперт. 

Марианна Беленькая 

Ливанцы подадут  
по два голоса
В стране опасаются, что предстоящие выборы 
в парламент приведут к еще большему хаосу

Родственники членов  
ETA, отбывающих 
тюремные сроки 
во Франции и на юге 
Испании, требуют 
 перевести заключен
ных поближе к дому. 
Но власти пока  
не готовы идти им  
навстречу  ФОТО AP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интер-
нет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электрон-
ной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 
ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том  числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помо-
гаем вам помогать. Всего собрано свыше 11,470 млрд руб. 
В 2018 году (на 3 мая) собрано 536 096 622 руб., помощь 
 получили 875 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
 национальных катастроф. Рус фонд — лауреат национальной 
премии «Сереб ряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд 
вошел в  реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг,  получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность и президентский грант  
на развитие  Национального регистра доноров костного мозга.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Платон Ключников, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 168 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 31 тыс. руб.

На 34-й неделе беременности у меня началось 
кровотечение, пять часов врачи спасали нас с Пла-
тоном. Сын перенес кислородное голодание, его 
мозг сильно пострадал. В восемь месяцев Платону 
поставили диагноз ДЦП. Мы возили сына на массаж, 
ЛФК, плавание, к логопеду. В 2016 году начали лече-
ние в Институте медицинских технологий (ИМТ, 
Москва) — у Платона снизился тонус мышц, он нау-
чился сидеть, стоять у опоры, сейчас ходит с поддер-
жкой за руки. Лечение нужно продолжать, но нам 
его не оплатить. Наталья Ключникова,  Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Платон 
стал подвижнее, у него уменьшился перекрест голе-
ней. Теперь нужно стимулировать отсутствующие 
двигательные навыки, развивать координацию, 
мелкую моторику и речь».

Вика Бородина, 4 года, воронкообразная 
 деформация грудной клетки 3-й степени, 
 спасет операция. 242 493 руб.
Внимание! Цена операции 288 493 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск», «Норильск»  
соберут 46 тыс. руб.

Когда Вике было четыре месяца, врач диагности-
ровал у нее воронкообразную деформацию грудной 
клетки, назначил лечение. Но оно не помогало, де-
формация только увеличивалась. Сейчас грудная 
клетка у дочки будто западает внутрь, Вике не хвата-
ет воздуха. В декабре 2017 года Вику осмотрели ново-
сибирские доктора и сказали, что уже сдавлены лег-
кие и сердце, у дочки появились приступы аритмии. 
Нужно установить специальную пластину, которая 
будет корректировать форму грудной клетки, через 
несколько лет ее извлекут. Помогите нам оплатить 
операцию! Екатерина Кутовая, Красноярский край
Заведующий детским отделением АНО «Кли-
ника НИИТО» Михаил Михайловский (Новоси-
бирск): «Необходимо установить металлическую 
пластину в деформированную область грудной клет-
ки Вики и зафиксировать скорректированный гру-
дино-реберный комплекс».

Василиса Челышева, 7 лет,  
малоберцовая гемимелия (отсутствие кости), 
укорочение левой голени, требуется этапное 
хирургическое лечение. 233 915 руб.
Внимание! Цена лечения 432 915 руб. Компания, пожелав-
шая остаться неназванной, внесет 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 49 тыс. руб.

У Василисы патология развития левой ноги — нет 
малоберцовой кости. К четырем годам левая ножка 
отставала от правой в длине почти на 6 см. В 2015 го-
ду дочке установили пластины в правый коленный 
сустав, чтобы приостановить рост ноги, а на левую 
голень — аппарат Илизарова, чтобы ее вытянуть. 
Разницу компенсировали. Но ноги дочки растут не-
равномерно, сейчас левая нога короче на 5 см. Ва-
силиса сильно хромает, у нее болит спина, переко-
шен таз. Требуется удалить пластины из правой ноги 
и установить аппарат на левую. Помогите оплатить 
лечение! Елена Челышева, Ярославская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «С возрастом 
у девочки увеличивается разница в длине ног. Нуж-
но удалить пластины из правого коленного сустава 
и установить аппарат Илизарова для коррекции дли-
ны левой голени».

Ксюша Коробейникова, 8 лет,  врожденный 
 порок сердца, спасет эндоваскулярная 
 операция. 200 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб. Компания, поже-
лавшая остаться неназванной, внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 39 тыс. руб.

Сразу после рождения у Ксюши диагностировали 
открытое овальное окно в сердце. Дочка регулярно 
проходила обследования, нормально развивалась. 
А в этом году врачи отметили ухудшение в работе ее 
сердца, поставили диагноз «дефект межпредсерд-
ной перегородки». Ксюша жалуется на упадок сил, 
учащенное сердцебиение. Повторное обследование 
пока зало, что у нее уже два отверстия в перегородке. 
Их еще можно закрыть щадящим методом, отклады-
вать операцию нельзя. Но нам ее не оплатить: я ра-
ботаю регистратором в медцентре, муж — слесарь. 
Наталья Коробейникова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Ксюши уже отмечаются 
признаки легочной гипертензии. Девочке требуется 
эндоваскулярное закрытие дефектов межпредсерд-
ной перегородки окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Денис живет в самом центре 
 Кызыла в Республике Тыве. 
Он родился с очень редким 
и тяжелым пороком сердца — 
атрезией легочной артерии. 
Клапан артерии был герме
тично закрыт, малыш еле ды
шал. Пять лет назад томские 
 кардиохирурги импланти
ровали Денису в сердце 
клапан содержащий конду
ит и восстановили нормаль
ное кровообращение. Сейчас 
Денис вырос, и протез стал 
мал — нужно его срочно заме
нить. Жизнь мальчика  снова 
в опасности, и без нашей 
 помощи родителям  Дениса 
не справиться.

Окна Денискиной комнаты 
выходят в сад, где растет яблоня 
ранетка.

— Скоро она зацветет,— рас-
сказывает мальчик,— а осенью 
будет много яблок. Я могу съесть 
целую гору яблок! А ты?

За яблоки шестилетний Де-
нис готов сделать все что угод-
но. Перемыть всю посуду — 
пожалуйста! Пропылесосить 
полы или прополоть грядки — 
запросто!  Даже сдать из паль-
ца кровь на анализы и не пик-
нуть — проще простого.

Два года назад, увидев в объяв-
лении симпатичного котенка, Де-
ниска потерял и аппетит, и сон.

— Этот котенок должен жить 
со мной,— ходил Денис хвости-
ком за мамой Аргиной.— Я ему 
даже имя придумал — Нолик.

Но хозяйка котенка сказала, 
что его уже отдают другой семье.

— Я же не просто так,— умо-
лял Денис,— я вам за него целых 
три яблока дам!

По тону ребенка было понят-
но, что он расстается с самым 
ценным, и хозяйка согласи-
лась. Денис так увлекся пушис-
тым другом, что перестал про-
сить у мамы с папой братика. 
Родители вздохнули с облегче-
нием: после рождения Дениски 
врачи из местной поликлини-
ки сказали, что у второго ребен-
ка тоже может быть порок сер-
дца. А двух больных детей им 
не вытянуть.

— Денис родился здоровым,— 
рассказывает Аргина.— По шка-
ле Апгар ему поставили 9 баллов. 
А на второй день я стала пеленать 
сына — и ахнула. От макушки до 
пяток он был весь синий.

На третий день жизни Дениса 
повезли на консультацию в Том-
ский НИИ кардиологии и сдела-
ли УЗИ сердца.

— У вашего сына один из са-
мых тяжелых пороков сердца — 
атрезия легочной артерии,— 
 сказал кардиолог.

Слово «атрезия» Аргина услы-
шала в первый раз. Врачи объясни-
ли, что клапан легочной артерии 
в сердце Дениса плотно закрыт — 
и поэтому сообщение между желу-
дочками сердца и легочной арте-
рией нарушено, кровь не насыща-
ется кислородом. Если не сделать 
операцию, ребенок умрет.

Первую, вспомогательную 
операцию Денису провели на 

23-й день жизни — установили 
шунт в легочную артерию.

А когда мальчику было восемь 
месяцев, выполнили радикаль-
ную коррекцию порока: устано-
вили в легочную артерию кон-
дуит Contegra — специальный 
протез с клапаном. Деньги на до-
рогой протез помогли собрать чи-
татели Русфонда и телезрители 
«Первого канала».

— Олимпийским чемпионом 
Денис не будет,— сказал после опе-
рации хирург,— но в остальном 
 сможет жить полноценной жизнью.

Денис ничего этого, конечно, 
не помнит. После двух полостных 
операций у него остался шрам 
во всю грудь — мама сказала, что 
это он в раннем детстве сильно 
ударился.

С мамой они лучшие друзья. 
Денис всегда делится с ней сво-
ими секретами. Год назад он по-
дошел к ней с таинственным ви-
дом и сказал:

— Мама, у тебя такой большой 
живот не потому, что ты ешь мно-
го конфет,— и показал маме учеб-
ник по биологии за 9-й класс.— 

Ты только не волнуйся, у тебя там 
ребеночек.

Сейчас младшему брату Дени-
са Мирону восемь месяцев. Ког-
да он родился, первым делом ему 
проверили сердце. Вопреки про-
гнозам врачей, оно было абсолют-
но здоровым.

Денис любит читать Миро-
ну сказки на тувинском языке, 
умеет считать до ста. А вот быст-
ро бегать и играть в подвижные 
игры не получается — мальчик 
начинает задыхаться и садится 
отдохнуть.

Денис любит греться возле 
печки. Но не потому, что в доме 
холодно. Маленький Дениска вы-
рос — и протез в его сердце стал 
мал, он больше не справляется 
с нагрузкой. Из-за этого мальчик 
все время мерзнет и быстро уста-
ет, ему трудно дышать.

— Чурээм соктап тур,— гово-
рит он потом своей маме, чтобы 
я ничего не поняла.

По-тувински это значит «серд-
це стучит».

Светлана Иванова,
Республика Тыва

Волшебные яблоки
Шестилетнего Дениса Очура спасет срочная операция

Из свежей почты
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Быстро бегать и играть в подвижные игры у Дениса не получается — мальчик начинает задыхаться   ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 27.04.18–03.05.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 30 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 29
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д Е Н И С А  О Ч У Р А  Н Е  Х В А Т А Е Т  7 8 0  5 9 6  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардио-
логии Виктория Савченко (Томск): 
«После радикальной коррекции порока 
прошло почти шесть лет, Денис вырос. 
В настоящее время отмечается выра-
женное нарушение функции импланти-
рованного кондуита, проявляется 
недостаточность правого желудочка. 
Нужно провести репротезирование — 
установить в легочную артерию клапан-
содержащий кондуит Contegra. После 
операции кровообращение нормали-

зуется, состояние Дениса значительно 
улучшится. Надеюсь, в ближайшие десять 
лет его ждет нормальная жизнь ребенка».

Стоимость операции 1 013 596 руб. 
Национальная платежная система «Мир» 
внесет 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Тыва» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 
780 596 руб.

Дорогие друзья! Если вы  решили 
спасти Дениса Очура, пусть вас не сму-
щает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью 

принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет 
мамы Дениса — Аргины Александровны 
Очур. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользо-
ваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной налич-
ностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Звезда по имени Сердце
Если внутри бьется, значит, снаружи это кому-нибудь нужно

ПОРТРЕТ ВРАЧА
Евгений Кривощеков, заведующий 
 хирургическим отделением Томского 
НИИ кардиологии, — здоровый, креп
кий, не стесняющийся в выражениях 
мужик. О себе хирург Кривощеков го
ворит, что человек он злой, а иногда 
и невыносимый. О своих золотых ру
ках — что он просто сантехник, который 
знает, что делает. Он говорит еще мно
го неожиданного о гуманизме, сердце, 
грубости, мечте и огурцах.

Когда-то я был молодой и задорный. Гу-
манность, помощь... Я старался получить 
знания и опыт, чтобы помогать людям. Но, 
знаете, с течением времени радости стано-
вится меньше.

Я, в общем-то, дело себе не выбирал. 
Я хотел быть летчиком. Но мама была про-
тив. Вот я и пошел в хирурги. Я считал, что 
хирург — это высший пилотаж. Ты сразу ви-
дишь результат. Я поступил здесь, в Томске, 
на лечебный факультет. Учился, работал, хо-
дил в кружок сосудистой хирургии. Это бы-
ла ювелирная работа. А в год моего выпуска 
академик Пекарский создал школу кардио-
хирургов. С нашего выпуска он взял четве-
рых. Сказал, что будет много интересной 
работы, но не будет денег и жилья.

В то время хирургия врожденных по-
роков сердца была ущербной. Операции 
делались без искусственного кровообра-
щения, детских оксигенаторов не было, 
ультразвука не было, ребенка просто осту-
жали до 30 градусов, и у хирурга остава-
лось 30–40 минут, чтобы открыть сердце 
и закрыть дефект. Но я начал опериро-
вать потихоньку. Потом случилось нечто 
непонятное. В клинику позвонил прези-
дент Русфонда Лев Амбиндер. Меня вызы-
вает начальство, говорит: слушай, тут зво-
нит какой-то сумасшедший еврей, пред-
лагает деньги, наверняка врет, но лучше 
разобраться. Я перезвонил Амбиндеру, он 
говорит: нам надо развивать кардиохи-
рургию, найди детей, которым нужна по-
мощь, мы оплатим их лечение. Я не верю 
своим ушам. Нашли мы детдомовских де-
тей, которые нуждались в помощи, и про-
оперировали их на деньги Русфонда. Не-
вероятно. Русфонд вложил деньги не толь-

ко в детей, но и в развитие — девять лет 
назад он построил нам современную опе-
рационную, она и сейчас одна из лучших 
в России. Так что я должен признать: тем, 
чего я здесь добился, я во многом обязан 
именно Русфонду.

Когда о хирурге говорят «у него золо-
тые руки», я не знаю, что имеют в виду. 
Мне все время дарят руки — то золотые, 
то бронзовые. Но руки вообще не главное 
для хирурга. Нужно же мозг иметь. Мы же 
в определенном смысле слова сантехни-
ки. Ставим заплатки, трубочки всякие. 
И если ты неправильно воткнешь куда-
то трубку, то сердце просто не заработает. 
Я должен уметь все: протезировать клапа-
ны, устранять дефекты перегородок, пере-
ключать сосуды. Надо хорошо знать пато-
физиологию пороков сердца, а не просто 
анатомию.

Детская кардиохирургия начала стре-
мительно развиваться в России в двухты-
сячных, и только сейчас мы сталкиваемся 
с последствиями этого развития. Мы про-
оперировали много детей, а сейчас им ис-
полнилось восемнадцать. Порок устранен, 
но сохранились проблемы с сосудами. Лю-
ди приходят к врачам, но взрослый кар-

диолог умеет лечить инфаркт миокарда. 
А врожденных пороков он не знает. Мир 
столкнулся с этой проблемой лет десять 
назад, теперь настала наша очередь.

Чтобы справиться, одних золотых рук 
недостаточно. Нужна команда. Ну да, я ее 
лидер. Но один я не смогу ничего сделать. 
Нужны умные анестезиологи, медицин-
ские сестры, кардиологи, функционали-
сты. Только тогда ты можешь делать опе-
рации, которые в России вообще никто 
не делает.

Кардиохирургия — это такая работа, 
в которой приходится иметь дело со смер-
тью. Ничего не поделаешь. Чтобы научить-
ся находиться с ней рядом, нужно осозна-
вать одну вещь: ты не бог. Чем бог отли-
чается от кардиохирурга? Бог никогда не 
называет себя кардиохирургом. Поэтому 
и мы не боги.

У меня очень сложный характер. Я злой 
и несдержанный человек. Но только когда 
это касается жизни людей, пациентов. Я не 
прощаю лентяйство. А еще больше не лю-
блю, когда мне врут. Я многое знаю и мно-
гое видел, так что проще сразу признать-
ся: забыл, не сделал, неправ. Когда человек 
юлит, я срываюсь.

Наверное, это неправильно. Но я убе-
жден: в медицине, как в армии, должна 
быть жесткая иерархия. Тогда есть шанс, 
что, если что-то пойдет не так, не будет па-
ники, все будут слушать одного человека. 
Нет, конечно, все обсуждается. Я прини-
маю доводы, особенно правильные. Но 
после того как я решил, надо выполнять.

Ну да, я неприятный, неуживчивый 
человек. Я из-за этого не продвинулся ни 
в какое руководство. Я требователен, я за-
щищаю свою команду. Да, я плохой чело-
век. Но лечу я хорошо.

У меня были мечты. О работе. Сегодня 
по мастерству, по сложности кардиологи-
ческих операций наша клиника не уступа-
ет какой-нибудь буржуйской больнице. Но 
при этом я чувствую, что лет пять назад до-
стиг своего потолка, максимума. Чтобы ид-
ти дальше, мне надо развиваться. В мире 
сейчас применяются гибридные техноло-
гии. Лечат сердечную недостаточность при 
помощи устройств вспомогательного кро-
вообращения. Есть трансплантация дет-
ского сердца, которая в России не делает-
ся. Это была моя голубая мечта. А сейчас ее 
нет. Будем реалистами: нет и не будет ни-
каких новых возможностей.

Сначала я дергался, бесился. Потом по-
смотрел вокруг. Понял, что со своими за-
просами я в России никому особенно не 
нужен. Успокоился. Сейчас просто рабо-
таю. Раньше я приходил в клинику в семь 
утра и уходил в одиннадцать-двенадцать 
ночи. А теперь я к пяти вечера все успе-
ваю: сделать операции, поговорить с роди-
телями, заполнить бумажки. Я узнал, что 
на свете есть еще природа, рыбалка. Завел 
дачу, собаку. Понял, что жизнь не заканчи-
вается в операционной. Если так пойдет — 
я, может быть, научусь и в кино ходить. Но 
знаете что еще: я начал выращивать огур-
цы! Требовательно. По порядку. Я тщатель-
но слежу за процессом. Такой уж я человек. 
Слишком внимательный, может быть. За-
то! У меня получаются отличные огурцы.

Сергей Мостовщиков,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/doctor
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 22472,78 (–35,25)
РТС 1128,22 (–8,34)
FTSE 100 7502,69 (–40,51)

DAX 30 12690,15 (–112,1)
DJIA** 23619,09 (–305,89)
NASDAQ Composite** 7030,61 (–70,29)

*На 02.05.18.    **На 19:28.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.05.18
Австралийский доллар 47,7796
Английский фунт 86,4616
Белорусский рубль** 31,4521
Датская крона* 10,2271

Доллар США 63,4860
Евро 76,1261
Индийская рупия*** 95,3386
Казахский тенге*** 19,2382

Канадский доллар 49,4247
Китайский юань* 99,9197
Норвежская крона* 78,6769
СДР 90,9361

Сингапурский доллар 47,6622
Новая турецкая лира 15,1276
Украинская гривна* 24,2174
Шведская крона* 71,4602

Швейцарский франк 63,7090
Японская иена*** 57,8961
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Неизбежная в ближайшее время пе-
резагрузка правительства РФ — хо-
рошая новость для развития связей 
с Китаем, отношения с которым ста-
новятся все важнее с каждым очеред-
ным раундом американских санк-
ций. Не то чтобы нынешний состав 
правительства был против таких свя-
зей, наоборот, в нем оказалось слиш-
ком много высокопоставленных эн-
тузиастов дружбы с Пекином. С 2014 
года количество межправительствен-
ных комиссий РФ—КНР удвоилось, 
и вместо решения проблем бизнеса 
они их создавали.

Сейчас у России уже пять меж-
правкомиссий с Китаем, каждую ку-
рирует отдельный вице-премьер. Та, 
что по гуманитарному сотрудничест-
ву (Ольга Голодец), в общем-то на биз-
нес не влияет. Зато четыре остальные 
имеют к нему прямое отношение. 
Старейшая из комиссий — по подго-
товке встреч глав правительств (про-
ходят раз в год), ее курирует Дмитрий 
Рогозин. Следующая — стратегиче-

ский диалог в сфере ТЭКа, созданный 
еще в 2009 году Игорем Сечиным, ко-
торый тогда курировал отрасль в ран-
ге вице-премьера. Его преемник Ар-
кадий Дворкович формат решил со-
хранить. После первого раунда запад-
ных санкций против России в 2014 
году Москва и Пекин создали комис-
сию по приоритетным инвестпроек-
там, чтобы в ручном режиме сопро-
вождать крупные сделки. Этот фор-
мат достался первому вице-премье-
ру Игорю Шувалову. Наконец, в 2016 
году свою комиссию с Китаем полу-
чил и куратор развития Дальнего Вос-
тока Юрий Трутнев.

Казалось бы, в результате у ком-
паний появилось больше возмож-
ностей решать вопросы с китайски-
ми регуляторами. Однако на практи-
ке вышло иначе. Зоны ответственно-
сти комиссий разделены не очень чет-
ко, а полномочия курирующих вице-
премьеров внутри России «нареза-
ны» несколько иначе, чем при взаи-
модействии с Китаем. В ряде случаев 
(например, строителям электростан-
ций на Дальнем Востоке на китайские 
деньги) приходится бегать между все-
ми четырьмя комиссиями.

Между тем некоторые вице-премь-
еры не слишком ладят между собой, 
и секретариаты их комиссий просто 
не общаются, что серьезно усложня-
ет координацию. Некоторые отно-
сительно простые и крупные проек-
ты, особенно поддерживаемые пер-
выми лицами двух стран, вроде «Яма-
ла СПГ» каждый вице-премьер хотел 
получить в свою комиссию, а слож-
ные и не слишком большие, наобо-
рот, перенаправить к коллеге. Сокра-
тить же количество комиссий не по-
лучалось, никто из вице-премьеров 
не хотел отказываться от модной ки-
тайской темы.

Появление нового кабинета дает 
возможность упростить и оптими-
зировать бюрократическую маши-
ну связей с КНР, никого не обижая. 
Тем более что в марте, по итогам еже-
годной сессии верховного законода-
тельного органа правительство сме-
нилось и в Китае. Для бизнеса такое 
спрямление бюрократических углов 
могло бы помочь в решении все более 
насущной и все так же нелегкой зада-
чи поиска денег в условиях санкций.

правила  
игры

Появление нового 
 кабинета министров 
в РФ дает возмож-
ность упростить 
и  оптимизировать 
 бюрократическую 
 машину связей с КНР

выпрямляет глава  
азиатской программы  
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Онлайн-казино оплатили кинопоказ
Количество пиратских копий фильмов продолжает расти

Защита интеллектуальной собственности в России 
остается на неудовлетворительном уровне, следу-
ет из ежегодного отчета Торгового представительст-
ва США. Среди основных проблем называются ко-
личество контрафакта, непрозрачность обществ 
по коллективному управлению авторскими и смеж-
ными правами, неэффективность борьбы с пиратст-
вом. В частности, продолжает расти число пиратских 
экранных копий фильмов российского происхожде-
ния — с 63 в 2016 году до 78 в 2017-м.

Торговое представительство США (USTR) выпустило оче-
редной отчет о состоянии рынка интеллектуальной собст-
венности в более чем 30 странах. Россия традиционно вклю-
чена в список приоритетного наблюдения вместе с Алжи-
ром, Индонезией, Кувейтом, Китаем и другими странами. 
Среди главных проблем в USTR, как и год назад, отмечают 
продолжающийся рост числа экранных копий фильмов. Ко-
личество «экранок», сделанных в России, в 2017 году состави-
ло 78 против 63 в 2016-м и 26 в 2015 году.

Число экранных копий растет, подтверждает заместитель 
директора департамента защиты интеллектуальной собст-
венности компании Group-IB Дмитрий Тюнькин. Это объяс-
няется переходом от неорганизованной модели, когда нару-
шители в основном снимали «экранки» для себя и в редких 
случаях для продажи, к централизованной системе скупки 
видеозаписей из кинотеатров, считает он. Цена пиратской 
видеозаписи составляет от $200 до $450, что делает «зако-

номерным» появление людей, готовых постоянно снимать 
фильмы в кинотеатрах. Привлекает нарушителей и отсутст-
вие наказания, отмечает господин Тюнькин: даже если чело-
века ловят с поличным, правоохранительные органы часто 
не привлекают его к ответственности.

Покупают нелегальные записи агенты нелегальных он-
лайн-казино и гораздо реже крупные пиратские онлайн-
кинотеатры. «Для нелегальных казино это очень выгодный 
вариант рекламы: когда видеозапись появляется в сети, 
она распространяется по всем пиратским порталам вместе 
со встроенной в видеоролик рекламой»,— поясняет госпо-
дин Тюнькин. При этом интерес к «экранкам» и охват ауди-
тории обычно высок. Он сохраняется в период от появления 
фильма на большом экране до момента продажи легальной 
копии, то есть в среднем два–три месяца. Такой же промежу-
ток времени с момента появления до блокировки, как прави-
ло, работают и сайты нелегальных казино, говорит эксперт.

Гендиректор сети «Каро» Ольга Зинякова признает про-
блему с распространением пиратских копий фильмов. «Бы-
вают случаи, когда они оказываются в сети еще до офици-
ального релиза, что отрицательно сказывается на сборах 
и лишает части дохода как кинотеатры, так и кинопрокат-
чиков»,— говорит она. Закон о блокировке «зеркал» пират-
ских сайтов вступил в силу только в октябре 2017 года, по-
этому судить о его результатах пока рано, но «учитывая те-
кущие показатели, очевидно, что этой меры недостаточно», 
считает госпожа Зинякова. В «Каро» настаивают, что ответст-

венность за распространение нелегального контента долж-
на быть возложена на конечного пользователя, а не только 
на провайдеров и сайты.

В кинотеатрах «Синема парк» и «Формула кино» не заме-
тили роста случаев пиратских съемок. За последний год ко-
личество таких инцидентов, напротив, сократилось, гово-
рят в пресс-службе объединенной сети. Для предотвраще-
ния пиратского копирования компания работает с персона-
лом и оснащает залы специальными технологиями, в том 
числе камерами с инфракрасным излучением, позволяющи-
ми фиксировать факт съемки и лицо нарушителя.

Помимо пиратства важными проблемами в USTR назы-
вают непрозрачность обществ по коллективному управле-
нию авторскими и смежными правами, сложность проце-
дур по защите интеллектуальной собственности для право-
обладателей и распространение китайских контрафактных 
товаров, ввозимых из Казахстана, Киргизии и Азербайджа-
на. Ситуация с распространением контрафакта «катастрофи-
ческая по всему миру», считает гендиректор юридической 
компании Brand Monitor Юрий Вопилов. В России, по дан-
ным Минпромторга, контрафактен каждый третий товар 
легкой промышленности, а, согласно исследованию Brand 
Monitor, покупать контрафакт готовы почти 90% россиян. 
«Пока потребители будут терпимо относиться к таким това-
рам, контрафакт победить не удастся»,— заключает госпо-
дин Вопилов.

Елизавета Макарова

Ритейлеров просят об умеренности
Поставщики жалуются на внезапные рекордные заказы от сетей

Производители продуктов жалуются, 
что торговые сети выставляют сверх-
нормативные заказы без предупре-
ждения. В ряде случаев требуемые 
объемы превышают средний уровень 
поставок в десятки раз. Из-за этого 
производители не успевают выпол-
нить заказ в срок, что грозит штрафа-
ми от ритейлеров.

Союзы производителей продуктов обра-
тились в комиссию по применению Кодек-
са добросовестных практик (КДП, на добро-
вольной основе регулирует отношения по-
ставщиков и торговых сетей) с жалобой 
на торговые сети, которые не предусматри-
вают в договоре возможность отказа или из-
менения заказа даже в случае значительного 
превышения объемов поставок относитель-
но среднего уровня. Об этом говорится в про-
токоле заседания комиссии (есть у 

”
Ъ“). Нали-

чие проблемы подтверждает исполнитель-
ный директор Руспродсоюза Дмитрий Вос-
триков. По его словам, в большей степени си-
туация касается товаров повседневного спро-
са длительного срока хранения (крупы, мака-
роны, консервы, растительное масло и пр.). 

Если ритейлер видит тенденцию к удорожа-
нию этих продуктов, он начинает заказывать 
впрок, чтобы накопить товар по привлека-
тельной цене, объясняет он. В одном случае, 
вспоминает господин Востриков, месячный 
заказ в 25 раз превысил средний объем по-
ставок за тот же период. При этом, продолжа-
ет он, мощности большинства предприятий 
не позволяют оперативно выполнять подоб-
ные заказы, а отказ от контракта грозит штра-
фом. Так, поставщик, получивший 25-крат-
ный заказ, произвел только половину требу-
емого объема, за что получил штраф в 20% го-
дового товарооборота, указывает он.

Теперь комиссия по применению КДП 
признала недобросовестным отсутствие в до-
говоре поставки пункта, дающего поставщи-
ку право утвердить параметры заказа, если 
он был размещен сетью не в соответствии 
с ранее согласованным планом. В случае от-
клонения от плана поставщик вправе отка-
заться от выполнения такого заказа полно-
стью или частично. При этом стороны обязу-
ются не допускать применения торговой се-
тью штрафных санкций к поставщику в этом 
случае, говорится в протоколе.

В Союзе производителей безалкогольных 
напитков согласны, что возможность ритей-
леров выставлять безлимитные, по сути, за-
казы с правом наложения штрафных санк-
ций выглядит необоснованной. Директор 
по маркетингу производителя сыров «Ума-
лат» Александр Старцев говорит, что компа-
ния периодически получает сверхнорматив-
ные заказы от сетей, но успевает согласовы-
вать необходимые изменения для их выпол-
нения. Но для производителей подобные за-
казы могут оказаться достаточно критичны-
ми, так как производство работает по плану, 
под который закупается сырье и упаковка, 
предупреждает он.

Директор по маркетингу «Дамате» (про-
дукты из индейки «Индилайт») Дарья Лащен-
ко говорит, что в большинстве случаев ком-
пания получает сверхнормативные заказы 
в период проведения промоакций в сетях. 
«Но эти поставки согласовываются заблагов-
ременно, а у компании есть утвержденный 
на год план промоакций и возможность еже-
месячной коррекции. Тем не менее для кате-
гории ultra fresh задача остается достаточно 
сложной, сверхнормативный заказ на один 

вид продукции не отменяет ежедневной от-
грузки по договору, а временные рамки оста-
ются прежними»,— рассказывает она. Собе-
седник 

”
Ъ“ в крупной пищевой компании по-

лагает, что проблема в большей степени за-
трагивает небольших производителей, вы-
пускающих относительно дешевую продук-
цию. У крупных поставщиков чаще бывают 
обратные случаи, когда сети не выбирают 
весь объем поставки, указывает он.

В Ассоциации компаний розничной тор-
говли считают, что практика выставления 
сверхнормативных заказов не носит широ-
кого распространения. При этом там под-
черкнули, что недобросовестной практикой 
является не сам факт превышения объема за-
каза, а отсутствие зафиксированного в дого-
воре на такой случай порядка взаимоотноше-
ний поставщика и сети. В X5 Retail Group («Пя-
терочка», «Перекресток», «Карусель») говорят, 
что у партнеров компании есть период вре-
мени, в течение которого контрагент может 
принять или не принять заказ. В «Магните», 
«Ленте», Metro, Auchan и «Дикси» на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Анатолий Костырев

«Газпром» поставил очеред-
ной рекорд по экспорту газа 
в дальнее зарубежье в апре-
ле, воспользовавшись пробле-
мами других поставщиков — 
Норвегии и Алжира, а также 
крайне низким уровнем запа-
сов газа в хранилищах Европы 
после холодной зимы. Набран-
ный темп позволяет «Газпро-
му» впервые в истории выйти 
на экспорт 200 млрд кубоме-
тров газа в Европу по итогам 
года. Помешать этому могут 
приход значительных объе-
мов сжиженного газа на евро-
пейский рынок и возможный 
рост цен на газ, что может при-
вести к вытеснению его углем 
в генерации.

«Газпром» в апреле сохранил 
мартовские темпы роста экспорта 
газа в дальнее зарубежье (ЕС без уче-
та Прибалтики, но с учетом Турции), 
поставив 15,9 млрд кубометров. Это 
самый высокий уровень поставок 
в истории «Газпрома» в этом меся-
це. За четыре месяца с начала года 
экспорт «Газпрома» вырос на 6,3%, 
до 70,3 млрд кубометров, что в пере-
счете на год уже существенно пре-
вышает 200 млрд кубометров. Аб-
солютные рекорды экспорта «Газ-
пром» ставит уже два года (194 млрд 
кубометров в 2017 году с учетом 
трейдинга), и новый рекорд в этом 
году видится вполне вероятным. 
Наиболее высоким в январе—апре-
ле был рост поставок в Нидерлан-

ды (на 98%, или 1,4 млрд кубоме-
тров), Австрию (76%, или 1,9 млрд 
кубометров) и Германию (12,4%, 
или 2,3 млрд кубометров).

Росту поставок в апреле спо-
собствовали проблемы двух дру-
гих ключевых внешних поставщи-
ков ЕС — Норвегии и Алжира. Нор-
вежский экспорт по газопроводам 
в апреле, по расчетам Platts, упал 
ниже 9 млрд кубометров из-за про-
блем на месторождении Skarv и ре-
монтных работ на крупных газо-
проводах и установках подготовки 
газа. По оценке норвежского неф-
тяного директората, в мае добыча 
газа в Норвегии должна вырасти 
до 10,1 млрд кубометров, а затем 
может немного снизиться в июне-
июле. Что касается поставок с юга, 
то в апреле экспорт газа из Ливии 
в Италию практически прекратил-
ся из-за проблем на газопроводе 
Greenstream. Поставки из Алжи-
ра в Италию сократились на 25%, 
до 1,1 млрд кубометров, из-за низ-
ких отборов итальянской Eni, по-
скольку из-за чисто нефтяной при-
вязки цены по алжирскому кон-
тракту этот газ стал дороже, чем экс-
порт «Газпрома».

Хотя ключевое влияние на по-
ставки «Газпрома» в этом году ока-
зала холодная погода в марте, есть 
два долгосрочных фактора, кото-
рые должны поддержать высокий 
уровень экспорта летом. Во-пер-
вых, запасы газа в подземных хра-
нилищах в Европе остаются рекорд-

но низкими: на начало мая они со-
ставляли 27,5 млрд кубометров, 
что на 6,2 млрд кубометров мень-
ше, чем на ту же дату 2017 года. Во-
вторых, проблемы на месторожде-
нии Гронинген в Нидерландах (см. 

”
Ъ“ от 30 марта), вероятно, приведут 

к падению добычи в Европе — это 
уже заметно по росту импорта рос-
сийского газа с начала года.

Рост цен на нефть и относитель-
но напряженная ситуация с газо-

вым балансом в ЕС приводят к уве-
личению цен на газ. Сейчас спо-
товые цены в Западной Европе 
находятся в диапазоне $230–250 
за 1 тыс. кубометров, что пример-
но на $50 выше, чем год назад. Фор-
варды на июнь на основных хабах 
ниже — около $220–230 за 1 тыс. ку-
бометров. Спотовые цены на СПГ 
в Азии пока выше (Platts JKM с по-
ставкой в июне — $293 за 1 тыс. ку-
бометров), однако традиционное 
сокращение «азиатской премии» 
летом может привлечь СПГ в Евро-
пу, сократив рыночную нишу для 
российского газа. Но «Газпром» 
в последнее время открыто при-
знал, что далеко отошел от чи-
сто нефтяной привязки в газовых 
контрактах: компания треть объе-
мов продает по котировкам хабов, 
а еще треть — по гибридной схеме 
(нефтяная индексация с price cap 
по цене хаба и т. д.). Монополия мо-
жет теперь особенно не опасаться 
проиграть ценовую конкуренцию 
другим поставщикам.

Но рост цен на газ в целом мо-
жет привести к тому, что энерге-
тика (основной потребитель газа 
в ЕС) начнет переходить на уголь, 
цены на который, судя по форвар-
дам, должны повыситься летом сов-
сем незначительно. Подобная ситу-
ация в 2012–2014 годах, когда цены 
на газ превышали $350 за 1 тыс. ку-
бометров, привела к резкому паде-
нию продаж «Газпрома» в Европе.

Юрий Барсуков
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Газ — двести
«Газпром» может поставить рекорд экспорта
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ решил предать гласности 
объемы и структуру сомнитель
ных операций для более эффек
тивной борьбы с ними. До сих 
пор регулятор обменивался 
с участниками рынка этой ин
формацией в закрытом режи
ме, однако публичность при
даст оперативность выявле
нию и пресечению таких опера
ций, уверены в ЦБ. Согласно 
первой публикации этих дан
ных, за 2017 год объем выявлен
ных сомнительных операций, 
проведенных кредитными ор
ганизациями и их клиентами, 
составил 422 млрд руб., из кото
рых более 75% пришлось на об
наличивание денежных средств.

В четверг Банк России впервые 
опубликовал оценку сомнительных 
операций в России. «Она подготовле-
на на основе данных Банка России о 
выявленных фактах проведения 
кредитными организациями и их 
клиентами сомнительных опера-
ций,— отмечается в сообщении ре-
гулятора.— Планируется, что подоб-
ная информация будет регулярно об-
новляться в целях улучшения ин-
формационного обеспечения под-
надзорных организаций».

Согласно опубликованным дан-
ным, объем сомнительных опера-
ций, выявленных в 2017 году, соста-
вил 422 млрд руб., из них 326 млрд 
руб.— это операции по обналичива-
нию, 96 млрд руб.— по выводу 
средств за рубеж. Обналичивание де-
нежных средств осуществлялось в 
прошлом году преимущественно че-
рез выдачи со счетов и карт физлиц 
— 152 млрд руб., или 47%, и через вы-
дачи на прочие цели и по платеж-
ным картам юрлиц (135 млрд руб., 
или 41%, еще 5% обналички при-
шлось на ИП). Ранее представители 
ЦБ указывали, что корпоративные 
карты стали активнее применяться в 
обналичивании денежных средств 
(см. 

”
Ъ“ от 2 февраля). Среди опера-

ций по выводу денежных средств за 
рубеж в 2017 году преобладали опе-
рации по авансированию импорта 
товаров — 23 млрд руб., или 24%, пе-
реводы по сделкам с услугами — 
21 млрд руб. или 22%, и переводы по 
исполнительным документам через 
Федеральную службу судебных при-
ставов —19 млрд руб., или 20%.

Как пояснили 
”
Ъ“ в ЦБ, в целях со-

кращения объемов сомнительных 
операций регулятор на постоянной 
основе взаимодействует с кредитны-
ми организациями, оказывает им 
методическую помощь по определе-
нию критериев таких сделок. Резуль-
татом стало сокращение объема сом-
нительных операций. Так, объем не-
законного вывода денежных средств 
за рубеж сократился по сравнению с 
2016 годом почти в два раза, обнали-
чивания денежных средств — более 
чем в полтора раза. При этом повы-
шение оперативности выявления 
операций, направленных на вывод 
денежных средств за рубеж и обна-
личивание, является одной из прио-
ритетных задач, заявили в ЦБ. Имен-
но эту цель преследует регулятор, 
предавая гласности данные об объе-
мах и структуре сомнительных опе-
раций. Кроме того, Банк России на-
мерен регулярно проводить встречи 
с банкирами с целью обсуждения 
практик выявления и пресечения 
сомнительных операций в банков-
ском и других секторах экономики.

По мнению экспертов, инициа-
тива ЦБ полезна. «Встречи, которые 
собирается проводить ЦБ, будут по-
лезны для рынка, поскольку до бан-
ков будут оперативно доводиться 
новые тенденции и схемы сомни-
тельных операций,— считает ис-
полнительный вице-президент АРБ 
Эльман Мехтиев.— Участники рын-
ка смогут принимать превентивные 
меры для пресечения таких опера-
ций у себя в банках».

Впрочем, полностью победить 
вывод средств и обналичивание ре-
гулятору не удастся. «Способы выво-
да денег вытекают из самой приро-
ды трансграничных безналичных 
переводов, и борьба с ними никогда 
не будет закончена. Это диалектиче-
ская борьба постоянно совершенст-
вуемого снаряда и постоянно улуч-
шаемой брони,— отмечает генераль-
ный директор ИК 

”
Харитонов Капи-

тал“ Максим Харитонов.— С обнали-
чиванием то же самое: у физлиц есть 
неотъемлемое право пользоваться 
наличными деньгами и снимать их с 
карт, это заключено в саму природу 
розничной торговли». Обналичива-
ние, на которое приходится львиная 
доля сомнительных операций, по 
мнению председателя комитета АРБ 
по вопросам ПОД/ФТ и комплаенс-
рискам Алексея Тимошкина, найдет 
свой спрос. «Те, кто привык работать 
с наличными деньгами в теневой 
сфере, будут это делать, пока цена об-
наличивания не превысит налого-
вые и другие издержки легального 
бизнеса»,— отмечает он.

По словам Максима Харитонова, 
регулятор ожидаемо будет ужесто-
чать правила для банков и юрлиц, а 
банки будут пристальнее следить за 
клиентами. Но, предупреждает он, 
нужно понимать, что усиление 
контроля приводит к росту спроса 
на анонимность трансакций, и со-
здатели криптовалют хорошо уло-
вили этот спрос.

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Банк России поделился 
сомнительным
ЦБ впервые опубликовал данные  
по операциям вывода и обналичивания средств

В начале 2018 года негосудар
ственные пенсионные фонды 
(НПФ) резко снизили привлече
ние новых клиентов. После того 
как канал подачи заявлений 
 через удостоверяющие центры 
(УЦ) был перекрыт, фондам при
ходится принимать заявления 
на перевод пенсионных нако
плений в «бумаге». Это неудобно 
ни НПФ, ни гражданам. Однако 
альтернативный электронный 
канал — через портал госуслуг — 
до сих пор не заработал в про
мышленном масштабе.

В первом квартале 2018 года было 
подано почти в пять раз меньше за-
явлений на смену страховщика, чем 
за аналогичный период 2017 года, 
свидетельствуют данные Пенсион-
ного фонда России (ПФР). За ян-
варь—март на переход из ПФР в НПФ 
было подано 32,1 тыс. заявлений 
(год назад — 237,1 тыс.), из одного 
НПФ в другой — 26 тыс. заявлений 
(93,4 тыс.). При этом вернуться в ПФР 
решили 13,5 тыс. человек, столько 
же, как и в начале прошлого года 
(12,5 тыс. человек).

• В середине прошлого года после 
критики со стороны Счетной пала-
ты (СП) был сначала приостанов-
лен, а в декабре полностью отменен 
самый массовый канал подачи заяв-
лений о смене страховщика — через 
удостоверяющие центры (УЦ) (см. 

”
Ъ-Online“ от 29 декабря 2017 года). 

В результате произошло резкое паде-
ние количества поданных заявлений 
о смене страховщика. Если за первые 
полгода их было 4,4 млн штук, то 
за второе полугодие — всего 1,9 млн 
заявлений (см. 

”
Ъ“ от 25 января).

В первом квартале прошлого года 
основной формой подачи заявлений 
был электронный формат (УЦ, Еди-
ный портал госуслуг (ЕПГУ), элек-
тронный кабинет на сайте ПФР), на 
который пришлось 96% всех подан-
ных заявлений. Оставшиеся «бумаж-

ные» заявления пришлись на тех 
граждан, кто решил вернуться в ПФР. 
В этом же году превалировал «бумаж-
ный» тип подачи. Через курьера или 
почтой заявления в ПФР направили 
33,8 тыс. граждан, принесли их лич-
но — 17,6 тыс. человек, в МФЦ обра-
тились 4,3 тыс. застрахованных лиц.

Несмотря на то что многие НПФ 
активно тестируют электронный ка-
нал подачи заявлений (через ЕПГУ и 
сайт ПФР), в полную силу он так и не 
заработал, а его доля сократилась до 

22,6%. Лидер по привлечению прош-
лых лет НПФ Сбербанка до сих пор 
не оформляет перевод пенсионных 
накоплений граждан в офисах свое-
го материнского банка, сообщили 
вчера в колл-центре НПФ. Этот ка-
нал ранее приносил почти 100% но-
вых привлеченных клиентов по 
обязательному пенсионному стра-
хованию (ОПС), свидетельствуют 
данные СП. «Массовое привлечение 
клиентов в текущем году пока не ре-
ализуется. Сейчас мы ведем актив-
ную работу по запуску новой техно-
логии, однако регулярные измене-
ния, происходящие в инфраструкту-
ре электронного правительства, 
продолжают сказываться на сроках 
реализации»,— пояснил директор 
по развитию НПФ Сбербанка Алек-
сандр Прокопенков.

В объединяющихся на базе НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» фондах, принадле-

жащих банку «ФК Открытие», при-
влечение через партнерские банков-
ские сети также не началось, расска-
зали в колл-центре фонда. Но, как по-
обещал операционист, начнется 
«ориентировочно в мае». Договор со 
вторым по масштабам привлечения 
в прошлом году «ВТБ Пенсионным 
фондом» можно оформить в офисах 
материнского ВТБ, а также Почта-
банка, сообщили в колл-центре 
НПФ. Однако, как указал операцио-
нист, заявление придется лично не-
сти в бумажной форме в местное от-
деление ПФР или МФЦ. «Если у вас 
есть в ЕПГУ личный кабинет и квали-
фицированная электронная под-
пись (КЭП), то в банке можно будет 
оформить перевод накоплений че-
рез портал госуслуг»,— предложил 
собеседник 

”
Ъ“. «Приоритетным ка-

налом привлечения для нас являет-
ся ЕПГУ. Данный сервис работает во 
всех офисах продаж банков группы 
ВТБ»,— заявили в НПФ. В «Газфонде 
Пенсионные накопления» рассказа-
ли, что можно заключить договор в 
партнерских сетях (банках и салонах 
связи «Связной»), но заявление при-
дется лично нести в ПФР или МФЦ. 
Сотрудник колл-центра «Согласие 
ОПС» заявил, что сейчас работа фон-
да с агентами прекращена.

«На рынке царит апатия»,— кон-
статирует гендиректор компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов. Проблема подачи заявле-
ний через электронный канал суще-
ствует, но решить ее пытаются пре-
жде всего квазигосударственные 
фонды. Впрочем, темпы подачи за-
явлений через ЕПГУ постепенно уве-
личиваются. «Этот рост говорит о 
том, что этот канал активно тестиру-
ется, а значит, возможно, в скором 
времени мы сможем наблюдать вы-
ход его в промышленное использо-
вание»,— оптимистичен господин 
Околеснов.

Илья Усов

Электронная непроходимость
Граждане не стремятся лично подавать заявления  
о переводе пенсионных накоплений

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Гражданину, которому отказали 
сразу несколько банков, если он за-
хочет добиться исключения из чер-
ного списка, придется проходить ре-
абилитацию в каждом из них»,— 
указывает Алексей Тимошкин. «При 
этом зачастую установить, является 
ли отказ следствием внесения кли-
ента в ЧС по 115-ФЗ, либо же банк ру-
ководствуется некими собственны-
ми соображениями и внутренними 
регламентами, либо он усмотрел на-
личие признаков сомнительности 
операций и отказывает, не инфор-
мируя при этом Росфинмониторинг, 
невозможно,— отмечает партнер 
юридического бюро 

”
Замоскворе-

чье“ Дмитрий Шевченко.— Можно, 
конечно, обратиться в банк за разъ-
яснениями, но далеко не всегда это 
приносит результат».

Наглядным примером такой ситу-
ации может служить история одного 
из розничных клиентов Сбербанка. 
На условиях анонимности он расска-

зал 
”
Ъ“, что без объяснения причин 

не смог получить на руки перевыпу-
щенную карту, затем последовали от-
казы и в других операциях. Пытаясь 

узнать, в чем причина и сопряжена 
ли она с внесением клиента в список 
отказников, клиент долгое время 
вел переписку с банком и даже на-
правлял жалобу в ЦБ. Однако четкого 
ответа не получил. ЦБ перенаправил 
его в банк, банк же отметил, что пре-
доставление клиентам информации 
о причинах принятия такого реше-
ния прямо противоречит 115-ФЗ.

Решить ситуацию могли бы ЦБ и 
Росфинмониторинг, в ведении кото-
рых находится черный список, но 
этого делать там, похоже, не намере-
ны. В обеих организациях 

”
Ъ“ сооб-

щили, что законодательством такой 
порядок взаимодействия не предус-
мотрен. Собеседник 

”
Ъ“ из Росфин-

мониторинга указал, что, по его мне-
нию, банк обязан предоставлять ин-
формацию, не нарушая при этом 
115-ФЗ. Подобное информирование 
может упростить жизнь и банкам, и 
клиентам, полагает Алексей Тимош-
кин. Но банки пока эту позицию не 
разделяют.

Вероника Горячева

Что и требовалось отказать

В одной из крупнейших рос
сийских регистраторских ком
паний — «Статусе» — спустя все
го восемь месяцев после назна
чения вновь меняется руково
дитель. Гендиректор регистра
тора Алексей Свиридов поки
дает компанию, его место зай
мет нынешний коммерческий 
директор «Статуса» Людмила 
Миронова. По информации 

”
Ъ“, 

поводом к увольнению генди
ректора стал нерешенный во
прос о собственности. По вер
сии самого господина Свири
дова, причиной стало его же
лание продолжить карьеру 
на госслужбе. 

Как сообщили два источника 
”
Ъ“ 

на регистраторском рынке, в «Стату-
се» снова готовятся серьезные кадро-
вые изменения. Алексея Свиридова 
на посту гендиректора компании 
сменит (после согласования в ЦБ) ее 
нынешний коммерческий директор 
Людмила Миронова. Эту информа-
цию подтвердили и в самом реги-
страторе. По информации 

”
Ъ“, такое 

решение вчера принял совет дирек-
торов «Статуса». «Основные мои зада-
чи на посту руководителя — переход 
компании на новую организацион-
ную структуру, работа над сохранно-
стью активов клиентов и улучшение 
клиентского сервиса»,— подчеркну-
ла госпожа Миронова.

• Регистратор «Статус» входит 
в тройку крупнейших регистратор-
ских компаний на российском рынке. 
По данным компании, в регистрато-
ре обслуживается 6 тыс. эмитен-
тов (около 10% рынка). Активы 
«Статуса» на 31 декабря 2017 года 
составляли 699 млн руб., чистая 

прибыль за прошлый год — 35 млн 
руб. Собственные средства компа-
нии на 31 марта 2018 года состав-
ляли 207 млн руб. Крупнейшими 
 акционерами регистратора явля-
ются Сбербанк (20%) и «Сбербанк 
 Лизинг» (20%).

• Людмила Миронова была на-
значена на должность коммерче-
ского директора регистратора 
«Статус» в начале 2018 года  
(см. 

”
Ъ“ от 22 января). До 2016 года 

она возглавляла крупнейшую реги-
страторскую компанию — Р.О.С.Т., 
которую покинула после смены 
 владельцев (компанию приобрели 
 акционеры Независимой регистра-
торской компании, НРК, см. 

”
Ъ“ 

от 23 декабря 2016 года).
За последний год это вторая круп-

ная кадровая перестановка в реги-
страторе. В начале осени прошлого 
года с поста гендиректора «Статуса» 
ушел Михаил Недельский, возглав-
лявший компанию в течение 17 лет 
(см. 

”
Ъ“ от 11 сентября 2017 года). На 

его место был назначен Алексей 
Свиридов, который ранее занимал 
должность советника зампреда Бан-
ка России Владимира Чистюхина. 
Как заявил вчера господин Свири-
дов, «свою роль антикризисного ме-
неджера я выполнил, далее 

”
Статус“ 

продолжит идти намеченным путем 
без моего участия». В дальнейшем 
он намерен продолжить карьеру на 
госслужбе.

Однако, как говорят источники 

”
Ъ“ на регистраторском рынке, 

причиной его ухода могло быть не-
довольство главного акционера ре-
гистратора — Сбербанка. «Наибо-
лее острой проблемой компании 
остается вопрос собственности. Ве-

роятно, крупнейший акционер воз-
ложил обязанность по скорейшему 
ее разрешению на Алексея Свири-
дова. Однако этого не произош-
ло»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Речь может идти, в частности, о про-
даже пакета акций компании (чуть 
более 5%) господином Недельским 
одному из акционеров прямого 
конкурента «Статуса» — группы 
компаний «НРК — Р.О.С.Т.» — Олегу 
Савченко. К моменту продажи го-
сподин Недельский был действую-
щим сотрудником «НРК — Р.О.С.Т.» 
(см. 

”
Ъ“ от 15 ноября 2017 года). В де-

кабре прошлого года в Московском 
арбитражном суде Сбербанк требо-
вал признать сделку недействи-
тельной и списать спорные акции 
со счета господина Савченко с по-
следующим зачислением на счет 
банка. Однако суд до сих пор не со-
стоялся — заседания неоднократно 
откладывались; очередное заседа-
ние назначено на 28 мая. Вчера в 
Сбербанке от комментариев отказа-
лись. Сам господин Свиридов зая-
вил 

”
Ъ“, что никакие акционеры, в 

том числе и крупнейший, не оказа-
ли влияния на его решение поки-
нуть компанию.

Вместе с тем, по данным 
”
Ъ“, о 

своем желании выйти из капитала 
«Статуса» недавно заявляли и дру-
гие акционеры-миноритарии. 
«Часть акционеров недовольна по-
стоянными кадровыми перестанов-
ками в регистраторе. Они считают, 
что это вредит бизнесу и, следова-
тельно, ущемляет их права»,— отме-
тил источник 

”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией в компании.
Мария Сарычева

«Статус» меняет руководство
Регистратор хочет сохранить акционеров

Не хотелось бы,  
чтобы для клиента  

это была «черная метка», 
чтобы… попавшему  
в список отказывали  

во всех банках…  
Надеюсь, мы сделаем так, 

чтобы добросовестный  
не страдал

— Дмитрий Скобелкин,
зампред ЦБ, 20 мая 2016 года

Ц И Т А Т А

72 тысячи человек
подали заявления  
о переводе пенсион-
ных накоплений  
в первом квартале 
2018 года

СТРУКТУРА СОМНИТЕЛЬНЫХ ОПЕРАЦИЙ В БАНКОВСКОМ СЕКТОРЕ 
В 2017 ГОДУ (МЛРД РУБ.) ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

Авансирование импорта товаров
Переводы по сделкам с услугами
Переводы по исполнительным документам (через ФССП)
Переводы по сделкам с ценными бумагами

Выдачи со счетов физлиц и счетов 
платежных карт

Выдачи на прочие цели и по платежным 
картам юрлиц

Выдачи ИП

Иные схемы
Импорт товаров в рамках Таможенного союза
Импорт товаров с использованием льготных режимов
Иные схемы

ВЫВОД 
ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ 

ЗА РУБЕЖ
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135
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24

21
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13
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Запуск Балаклавской и Тавриче-
ской ТЭС в Крыму опять пере-
носят на полгода — с мая-июня 
на октябрь-ноябрь. Задержки 
ввода уже не связаны с постав-
ками газовых турбин: теперь 
сроки сорвали местные «Кры-
мэнерго» и «Черноморнефте-
газ», не согласовавшие с регу-
ляторами электросетевую и га-
зовую инфраструктуру. Срыв 
 сроков создает риск того, что 
Крым в начале осенне-зимнего 
сезона столкнется с традицион-
ным дефицитом энергии, из-за 
которого на полуострове зимой 
приходится вводить графики 
отключения потребителей.

Срок запуска энергоблоков на 
Таврической и Балаклавской ТЭС в 
Крыму (940 МВт) снова будет пере-
несен: первую очередь (470 МВт) 
предлагается ввести в октябре, вто-
рую — в ноябре, заявил 3 мая заме-
ститель главы Минэнерго РФ Анд-
рей Черезов. В аппарате курирую-
щего Крым вице-премьера Дмитрия 
Козака 

”
Ъ“ сообщили, что принци-

пиальное решение по вопросу при-
нято, акты о переносах сроков будут 
внесены в мае. Как пояснил журна-
листам господин Черезов, ТЭС не 
смогут получить допуск до тех пор, 
пока полностью не будут введены в 
эксплуатацию газовые сети (строит 
«Черноморнефтегаз»). «Там пробле-
ма бумажная в основном осталась, у 
нас газ есть, мы же испытания про-
водим,— сказал чиновник.— Но 
Сергей Аксенов (глава Крыма.— 

”
Ъ“) взял на себя обязательства в те-

чение определенного срока устра-
нить эти все отставания» (цитата по 
«Интерфаксу»).

Изначально ТЭС собирались ввес-
ти в 2017 году, но сроки не были со-
блюдены. Тогда это связывали с про-
блемами с поставкой газовых тур-
бин: немецкая Siemens запрещала 

прямые поставки оборудования в 
Крым, и «Ростеху» пришлось зани-
маться перепоставкой этого оборудо-
вания от одной своей структуры к 
другой. О том, что проект отстает и из-
за строительства инфраструктуры, 
стало известно позже. Сейчас по пла-
ну ввод первых блоков ожидали не 
позже 19 мая, вторых — до 18 июня.

ТЭС в Крыму строит «Технопром-
экспорт» (ТПЭ, входит в «Ростех»). 
Компания ранее признавала, что 
сроки придется переносить, но не 
по ее вине: «Это зона ответственно-
сти крымских инфраструктурных 
организаций, отвечающих за газо-
провод (

”
Черноморнефтегаз“) и 

электросети (
”
Крымэнерго“), от ко-

торых мы сильно зависим». Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, так-

же отмечает, что ответственность ле-
жит на регионе, «ответственные уже 
наказаны». «Крымэнерго» только в 
конце апреля объявило аукцион на 
проведение техперевооружения се-
ми подстанций для подключения 
Таврической ТЭС, следует из мате-
риалов госзакупок. Результаты под-
ведут 17 мая.

Стоимость двух ТЭС в Крыму — 
около 71 млрд руб., бюджет выдал 
25 млрд руб., еще 46 млрд руб. при-
влекают кредитами. Средства будут 
возвращать через спецнадбавку к 
ценам оптового энергорынка. В 
феврале РБК писал, что ТПЭ просил 
увеличить финансирование на 
3 млрд руб. с учетом затрат, не по-
павших в смету (например, на газ и 
энергию, подаваемые на объекты 
до ввода). Но решение пока не при-
нято, сообщили 

”
Ъ“ в ТПЭ.

В минтопэнерго Крыма, «Черно-
морнефтегазе» и «Крымэнерго» на 
запросы и звонки 

”
Ъ“ не ответили. В 

марте министр Вадим Белик заяв-
лял, что газопровод к ТЭС «в режиме 
пусконаладочных работ», вопрос — 
в оформлении документов Ростех-

надзором. Собеседник 
”
Ъ“, знако-

мый с работами, сообщил, что после 
увольнения руководства «Черно-
морнефтегаза» строительство «акти-
визировалось»: «Подрядчик (

”
Сама-

ра спецмонтаж“.— 
”
Ъ“) пригнал до-

полнительную технику, работы ве-
дутся круглосуточно в три смены». 
Другой источник 

”
Ъ“ говорит, что 

сейчас переделываются работы, ко-
торые произведены ранее с наруше-
нием ГОСТов, «чтобы 

”
Ростехнад-

зор“ мог выдать разрешающие доку-
менты». По его словам, новые сроки 
сдачи ТЭС будут утверждены с уче-
том времени, необходимого для их 
подключения к сетям.

Ведомства не комментировали, 
скажется ли перенос сроков на энер-
гобалансе Крыма. ТЭС закроют энер-
годефицит, возникший после отказа 
Украины снабжать энергией Крым, 
вошедший в 2014 году в состав РФ. 
На полуострове есть «страховочный» 
проект по расширению Сакской ТЭЦ 
(принадлежит КрымТЭЦ Петра Нид-
зельского) на 120 МВт, из них 90 МВт, 
как сообщал в апреле Андрей Чере-
зов, должны заработать к 1 июня, 
еще 30 МВт — с 1 ноября. Основная 
часть энергии сейчас идет в Крым по 
кабелю через Керченский пролив 
(800 МВт), еще около 350 МВт дают 
мобильные ГТЭС. Зимой 2016/17 го-
да максимум потребления составил 
1,46 ГВт, тогда вводили ограничения 
на 100–160 МВт.

Татьяна Дятел;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Теперь трубы не хватает
Ввод новой генерации в Крыму опять перенесен

Как выяснил 
”
Ъ“, российские 

верфи начали борьбу за получе-
ние заказа на новое спецсудно 
для обслуживания атомных ле-
доколов «Атомфлота». По дан-
ным собеседников 

”
Ъ“ в отра-

сли, вероятным претендентом 
является входящий в Объеди-
ненную судостроительную кор-
порацию (ОСК) Балтийский за-
вод, который уже получил техза-
дание и запрос на технологию 
строительства «ядерного за-
правщика». Но на заказ, кото-
рый на рынке оценивают не ме-
нее чем в 10 млрд руб., могут 
претендовать и другие верфи. 
Не исключен и вариант заказа 
двух таких судов: в этом случае 
второе будет построено под нуж-
ды Минобороны.

Заказ на строительство много-
функционального судна атомно-тех-
нологического обслуживания (МСА-
ТО) для «Росатома» может получить 
входящий в ОСК Балтзавод, рассказа-
ли 

”
Ъ“ источники в отрасли. Один из 

собеседников 
”
Ъ“ говорит, что Бал-

тзавод уже получил техзадание и за-
прос на технологию строительства 
нового судна от Минпромторга. В 
ОСК 

”
Ъ“ напомнили, что техпроект 

МСАТО еще разрабатывает ЦКБ «Ай-
сберг» (работы завершатся в ноябре). 
Подрядчик создания рабочей кон-
структорской документации не опре-
делен, говорят в корпорации, добав-
ляя, что ОСК обладает всеми необхо-
димыми ресурсами и компетенция-
ми для строительства судна.

МСАТО должно обслуживать стро-
ящиеся атомные ледоколы ЛК-60 и 
плавучую АЭС (ПАТЭС) «Академик Ло-
моносов», оно нужно для перезарядки 
реакторов, хранения и перевозки но-
вого и отработанного ядерного топли-
ва (ОЯТ), а также всех видов радиоак-
тивных отходов (РАО). Предполага-
лось, что оно будет работать с реакто-
рами «Ритм-200» (ЛК-60), КЛТ-40С (ПА-
ТЭС), а также с «Ритм-400» (для сверх-
мощных ледоколов «Лидер», решение 
о строительстве которых не принято).

• Сейчас у ФГУП «Атомфлот» «Роса-
тома» кроме ледоколов есть плавба-
за «Имандра», построенная в 1980 го-
ду Балтзаводом, судно «Лотта» — 
старый лесовоз, переоборудованный 
в 1984 году в плавучую техбазу для 
хранения ОЯТ, спецтанкер «Сере-
брянка» для жидких РАО, контейне-
ровоз «Россита». В конце 2017 года со-
общалось, что к концу 2018 года про-
ведут анализ возможного продления 
эксплуатации ядерных установок 
«Имандры», «Лотты» и «Серебрянки» 
до 2025 года.
В Минпромторге 

”
Ъ“ сообщили, 

что заказчиком МСАТО будет «Роса-
том» в лице «Атомфлота», ФГУП прора-
батывает вопросы финансирования 
и выбора верфи. Стоимость строи-
тельства и сроки пока неизвестны и 
находятся в компетенции заказчика, 
информации по срокам заключения 

контракта нет, говорят в Минпром-
торге. Глава «Атомфлота» Вячеслав 
Рукша сообщил 

”
Ъ“, что окончатель-

ное решение не принято. По его сло-
вам, МСАТО должно комплексно об-
служивать все типы атомных судов.

Контракт на техпроект МСАТО за-
ключен Минпромторгом по итогам 
конкурса с ЦКБ «Айсберг» в октябре 
2017 года за 490 млн руб. Еще в 2016 
году разработали эскизный и концеп-
туальный проект МСАТО под шиф-
ром «Имандра-У» двойного назначе-
ния. Судно должно иметь ледовый 
класс Arc5, скорость на открытой во-
де не менее 12 узлов и дальность пла-
вания около 8 тыс. миль. По данным 

”
Ъ“, длина судна составит 180 м, ши-

рина — 32–35 м. Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ полагает, что МСАТО обойдет-

ся не менее чем в 10 млрд руб. «Все, 
что связано с атомной отраслью, всег-
да стоит дорого,— говорит он.— Тех-
нологически это сложное судно, по-
тому и цена его будет высокой».

Но, видимо, Балтзавод не единст-
венный претендент на МСАТО. 
Источник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что в 

качестве одного из вариантов рассма-
тривается северодвинская «Звездоч-
ка» ОСК, интерес проявляли предста-
вители Зеленодольского завода име-
ни Горького в Татарстане (по данным 

”
Ъ“, завод может отдать заказ на под-

контрольную ему верфь «Залив» в 
Керчи). Еще один источник 

”
Ъ“ сом-

невается в реальности строительства 
МСАТО в Крыму или Северодвинске 
и считает главным претендентом 
«Звезду» в Большом Камне (строится 
консорциумом «Роснефти», Роснефте-
газа и Газпромбанка). «

”
Звезда“ имеет 

более серьезный лоббистский ре-
сурс, чем любая из верфей-конкурен-
тов»,— поясняет он. Но источник 

”
Ъ“, 

близкий к верфи, говорит, что та не 
получала документов, связанных со 
строительством МСАТО.

Но, по словам собеседников 
”
Ъ“, 

возможен и заказ двух ядерных за-
правщиков: один достанется «Атом-
флоту», второй — Минобороны для 
атомных подлодок. «Одно судно 
сложно делить на два ведомства, у 
них разные задачи, пункты дислока-
ции,— поясняет источник 

”
Ъ“.— К 

тому же военные могут попросить 
улучшенный вариант заправщика».

Анастасия Веденеева,   
Иван Сафронов;  
Герман Костринский,  
Санкт-Петербург

Верфи начнут борьбу 
за ядерный заправщик
Судостроители ждут крупного заказа 
от «Атомфлота»

121,4 млрд руб.
получит Балтзавод 
за счет заказа для 
«Атомфлота» трех 
ледоколов ЛК-60

Минобороны может получить 
контракт на строительство же-
лезной дороги Элегест—Кы-
зыл—Курагино (410 км), инвес-
тиции в которую оцениваются 
в 192,4 млрд руб. Железнодо-
рожные войска в прошлом году 
достроили обход Украины дли-
ной 137 км по заказу ОАО РЖД, 
и, по данным 

”
Ъ“, этот опыт 

в правительстве сочли успеш-
ным. Ветка Кызыл—Курагино 
нужна для вывоза угля с Эле-
гестского месторождения в Ту-
ве, проект по концессии реали-
зуют Тувинская энергетическая 
промышленная корпорация 
(ТЭПК) Руслана Байсарова, УК 
«Лидер» и ОАО РЖД. Рентабель-
ность заказа для Минобороны 
составит около 5%, полагают 
эксперты.

Военные готовы начать строи-
тельство железной дороги Кызыл—
Курагино в 2018 году, заявил 3 мая 
глава Минобороны Сергей Шойгу. 
Ветка должна соединить Хакасию и 
Туву, ее предполагается эксплуати-
ровать в рамках концессии для пере-
возки угля с Элегестского месторо-
ждения. Комплексный проект ведет 
Тувинская энергетическая промыш-
ленная корпорация Руслана Байса-

рова, которая привлекла для строи-
тельства дороги УК «Лидер» и ОАО 
РЖД (получат в концессионере АО 
«ТЭПК 

”
Кызыл—Курагино“» 47,5% и 

5% соответственно). Протяженность 
ветки должна составить 410 км, ин-
вестиции — 192,4 млрд руб., из кото-
рых 134,6 млрд руб. планируется 
привлечь за счет инфраструктурных 
облигаций.

Сергей Шойгу сказал, что, скорее 
всего, будет задействована железно-
дорожная бригада Минобороны, его 
заместитель Дмитрий Булгаков до-
бавил, что подготовлена «вся зако-
нодательная база»: распоряжение 
правительства (от 17 апреля о кон-
цессионном соглашении), проведе-
но совещание с Минтрансом и ОАО 
РЖД. «Десять батальонов готовы к 
выходу, все проверены и подготов-
лены, в том числе 5-я бригада. После 
10 мая мы вам доложим график вы-
хода батальонов на строительство 
дороги»,— сказал он (цитата по «Ин-
терфаксу»).

• Запасы Элегестского месторожде-
ния — 855 млн тонн коксующегося 
угля, ТЭПК получила лицензию в на-
чале 2013 года. Общие инвестиции 
в проект — дорогу, обогатительную 
фабрику на 15 млн тонн в год и порт 
в Ванино аналогичной мощности — 

оценивались в 2017 году в 346,6 млрд 
руб. Первый замглавы ТЭПК Андрей 
Чурин говорил в апреле, что ввод 
в эксплуатацию железной дороги, 
шахты, первой очереди фабрики 
(на 6 млн тонн в год) и порта 
 запланирован на третий квартал 
2023 года.
По данным 

”
Ъ“, после того, как во-

енные в 2017 году справились с зака-
зом ОАО РЖД по строительству за 
50 млрд руб. железной дороги в об-
ход Украины (Журавка—Миллерово, 
длина 137 км), в правительстве нача-
ли склоняться к подключению Ми-
нобороны и к проекту Кызыл—Кура-
гино. Сергей Шойгу, уроженец Тувы, 
еще в 2014 году предлагал продлить 
эту магистраль в Китай (идею под-
держали недавно главы Хакасии и 
Тувы). К тому же министр обороны 
руководил и археологической экспе-
дицией «Кызыл—Курагино» Русско-
го географического общества (2011–
2016 годы). По сведениям 

”
Ъ“, в руко-

водстве Министерства обороны так-
же поддерживали подключение ве-
домства к проекту дороги, посколь-
ку в его быстрой реализации присут-
ствует положительный политиче-
ский потенциал.

Владельцем дороги, по условиям 
концессии, будет РФ (концедент — 

Росжелдор), но обязательства по фи-
нансированию и строительству воз-
ложены на концессионера. Когда мо-
жет быть заключен контракт, неяс-
но. В ТЭПК, Минобороны и Мин-
трансе не ответили 

”
Ъ“, в ОАО РЖД 

воздержались от комментариев.
Глава «Infoline-Аналитики» Миха-

ил Бурмистров считает разумным 
передачу подряда на Кызыл—Кура-
гино подразделениям Минобороны, 
это «позволит задействовать высво-
бодившийся кадровый потенциал и 
технику, обеспечить дополнитель-
ный контроль со стороны государст-
ва за расходованием средств и сни-
зить риски, связанные с выбором 
подрядчиков». По его словам, про-
блем с освоением бюджета и срока-
ми реализации при строительстве 
обхода Украины в целом оказалось 
меньше, чем при строительстве БА-
Ма и Транссиба. Выбор Минобороны 
в качестве подрядчика не должен 
вызвать вопросов у покупателей ин-
фраструктурных облигаций, считает 
господин Бурмистров. По его оцен-
ке, рентабельность подряда составит 
менее 10%, «а с поправкой на риски 
хорошо, если получится 4–5%».

Анатолий Джумайло,  
Анастасия Веденеева,  
Иван Синергиев

Батальоны просят угля
Военные построят ветку Кызыл—Курагино для ТЭПК Руслана Байсарова

 Тем не менее прошлым летом Ро-
савиация выдала сертификат разра-
ботчика и сертификат на изменение 
типовой конструкции Ан-24/26 Гос-
НИИГА (см. 

”
Ъ“ от 10 июля 2017 года). 

Те же полномочия по «Русланам» по-
лучила немецкая AMTES GmbH (вхо-
дит в группу «Волга-Днепр», владею-
щую 12 «Русланами»).

В Росавиации 
”
Ъ“ пояснили, что в 

начале апреля глава ведомства Алек-
сандр Нерадько направил письмо 
президенту «Антонова» Александру 
Кривоконю, назвав принятые реше-
ния «вынужденными». Росавиация 
считает, что «Антонов» предъявлял к 
эксплуатантам РФ «необоснованные 
требования» по предоставлению сер-
тификатов конечного пользователя, 
хотя они по стандартам ICAO не име-
ют отношения к выполнению обя-
занностей разработчика. Кроме того, 
украинцы систематически задержи-
вали допуск самолетов к отработке 
очередного этапа уже назначенного 
ресурса и срока службы, а также вне-
сение изменений в типовую кон-
струкцию. «Антонов» «необоснован-
но завышал» стоимость своих услуг, 

а на предложение Росавиации разде-
лить работы в рамках допуска само-
летов к очередным этапам назначен-
ных ресурсов и сроков службы укра-
инский концерн не ответил.

Компании, получившие полно-
мочия от Росавиации, «доказали 
компетентность, а иностранные ави-
авласти уведомлены о сертифика-
ции AMTES GmbH как разработчика 
модификации самолета типа Ан-124-
100», говорилось в письме господи-
на Нерадько. При этом сертифика-
ция затронет только самолеты, заре-
гистрированные в РФ. В качестве 
компромисса Росавиация предлага-
ла «Антонову» сертифицировать эти 
организации как разработчиков мо-
дификаций Ан-24/26/72 и Ан-124-
100, а статус концерна как разработ-
чика типовой конструкции оставить 
неизменным. Ответом на эти пред-
ложения и стала жалоба в ICAO.

В «Антонове» 
”
Ъ“ не ответили. Со-

беседник 
”
Ъ“, близкий к правитель-

ству Украины, подтвердил отправку 
письма в ICAO, поскольку «такие по-
леты небезопасны». «Если письмо не 
даст результата», говорит он, украин-
ская сторона «будет действовать ме-
тодами, которые использовали МИД 

Украины и другие госструктуры, тре-
буя снять с Киева ответственность за 
безопасность полетов в зоне Крыма». 
Весной 2014 года ICAO приняла ре-
шение, что РФ должна обеспечивать 
аэронавигационное обслуживание 
над Крымом и территориальными 
водами, а Украина — над нейтраль-
ными водами, но с учетом техниче-
ских договоренностей с РФ. Боль-
шинство иностранных авиакомпа-
ний отказались от использования 
данного воздушного пространства. 
Источник 

”
Ъ“ добавил, что техдоку-

ментация для самолетов семейства 
«Ан» находится на киевском заводе 
«Антонова», а без нее, по его мне-
нию, невозможно продлить ресурс, 
например, на Воронежском авиаза-
воде, где ранее в кооперации выпус-
кались самолеты семейства «Анто-
нов», в том числе Ан-148/158.

В то же время на Украине призна-
ют рискованность авиационных кон-
фликтов с Россией: «ВС Украины по-
прежнему используют самолеты 

”
Су“, 

”
МиГ“ и Ту-134, и без находящейся в 

РФ техдокументации украинская сто-
рона не может продлевать их ресурс». 
Кроме того, как говорилось в письме 
из Росавиации, к Киеву могут быть 

предъявлены встречные претензии. В 
отсутствие сопровождения со сторо-
ны разработчика МВЗ им. М. Л. Миля 
на Украине эксплуатируют вертолеты 
марки «Ми», в том числе для поддер-
жки миссий ООН. В «Вертолетах Рос-
сии» отказались от комментариев, в 
Минтрансе РФ запрос 

”
Ъ“ переадресо-

вали в Росавиацию. В ICAO и Объеди-
ненной авиастроительной корпора-
ции 

”
Ъ“ не ответили.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев считает, что 
позиция авиавластей РФ, гарантиру-
ющих летную годность техники «Ан-
тонова» в российских авиакомпани-
ях, «в силу авторитета» будет убеди-
тельна и для заказчиков перевозок, 
и для регуляторов третьих стран. Од-
нако, добавляет эксперт, пока полно-
стью отказаться от взаимодействия с 
Украиной невозможно, например, 
не решен вопрос капремонта укра-
инских двигателей «Русланов». Поэ-
тому, полагает господин Пантелеев, 
все еще сильно связанные техноло-
гической кооперацией стороны бу-
дут вынуждены искать схемы взаи-
модействия.

Елизавета Кузнецова;  
Янина Соколовская, Киев

Предмет особой годности

Газопроводы в целом 
построены, но требуется 

оформление 
дополнительных 

документов
— Андрей Черезов,

замглавы Минэнерго РФ,  
о проблемах со строительством ТЭС 
в Крыму, 19 апреля (цитата по ТАСС)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет заместитель председателя Совета федерации Евгений 
Бушмин:
— Уважаемый Михаил Михайлович! Примите мои самые теплые и искрен-
ние поздравления в день Вашего юбилея! Эту славную дату Вы отмечаете на 
пике раскрытия своего творческого потенциала и на вершине ответственно-
го государственного служения. Вас знают как известного государственного 
деятеля, много сил и времени отдавшего служению Отечеству. Меня, как и 
многих людей, восхищают глубина Вашей мысли, корректность в понима-
нии и простоте изложения самых сложных философских, финансовых и эко-
номических проблем, а также присущие Вам четкость и афористичность 
формулировок и яркость образов. Позвольте от всего сердца пожелать Вам ра-
дости творчества, неиссякаемой жизненной энергии, крепкого здоровья, 
успеха и процветания, оптимизма и огромного запаса жизненных сил и 
энергии для достижения поставленных целей и задач.

Поздравление передает художественный руководитель Государственного 
академического театра им. Е. Вахтангова Римас Туминас:
— Михаил Михайлович удивительный человек бизнеса, влюбленный в театр 
и творчество, такая категорийность встречается в жизни очень редко. А осо-
бенно он увлечен Театром Вахтангова и помогает нам на протяжении восьми 
лет, будучи президентом банка ВТБ 24. Мы помним и очень ценим эту помощь, 
тем более что заключалась она не только в том, что банк поддерживал театр фи-
нансово, но и Михаил Михайлович в разных ситуациях готов был протянуть 
руку помощи, говорил: «Вы можете рассчитывать на меня, звоните, если будут 
проблемы, я попытаюсь помочь их решить». Такая открытость человека, гото-
вого помочь, поддержать словом, окружить театр заботой, с моей точки зре-
ния, редкость в наше время. Нынешний юбилей — эти две отметки «отлично», 
две пятерки, Михаил Михайлович по праву заслужил, и мы всегда будем рады 
видеть его в театре. Желаем ему здоровья в наше нелегкое время, сил, мужест-
ва и всегда оставаться таким человеком, влюбленным в искусство.

Рубрику ведет группа « Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
председателю правления  
банка «ФК Открытие» 
Михаилу Задорнову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Крупнейшие девелоперы — «Эта-
лон» и группа ЛСР, чьи акции 
торгуются на бирже, по итогам 
2017 года показали дополнитель-
ные доходы в 12–20 млрд руб. Эта 
стало возможным из-за нового 
стандарта отчетности, обязыва-
ющего учитывать выручку от 
продажи квартир в период ее по-
ступления, а не через два-три го-
да, как раньше. Объем учитывае-
мых денег зависит от темпов 
строительства, что, по мнению 
аналитиков, будет стимулиро-
вать девелоперов возводить жи-
лые дома быстрее. 

Группа ЛСР Андрея Молчанова и 
«Эталон» Вячеслава Заренкова отчита-
лись по МСФО за 2017 год, где досроч-
но применили новый стандарт фи-
нансовой отчетности. Речь идет о 
МСФО 15, который действует с 1 янва-
ря этого года, то есть компании обяза-
ны применять его при подготовке от-
четности в следующем году за теку-
щий период. Для девелоперов это оз-
начает, что выручка формируется за 
счет продаж квартир за отчетный пе-
риод, но в объеме, пропорциональ-
ном готовности дома. Помимо этого, 
новый стандарт требует отдельно учи-
тывать стоимость использования де-
нег дольщиков. «Покупатель зачастую 
полностью оплачивает квартиру, ко-
торую получает не сразу, то есть, по су-
ти, финансирует компанию»,— уточ-
няет партнер отдела развития профес-

сиональной практики KPMG Михаил 
Степанов. Эта стоимость рассчитыва-
ется на основе процентов, по кото-
рым компания могла бы получить 
банковское финансирование.

Главный финансовый директор 
«Эталона» Кирилл Багаченко гово-
рит, что ранний переход на новые 
стандарты позволил компании полу-
чить около 12 млрд руб. дополни-
тельной выручки от продаж, что со-
ставляет около 17% общей выручки 
группы за год. Эффект от начисления 
стоимости использования денег 
дольщиков за весь период реализа-
ции проекта нулевой, говорит он. 

«Сейчас пока это формальность, ко-
торую нужно соблюдать»,— поясняет 
господин Багаченко.

Аналитик Sberbank CIB Юлия Гор-
деева говорит, что для «Эталона» в 2017 
году деньги дольщиков могли бы сто-
ить 900 млн руб. «Чистый рост выруч-
ки по сравнению с 2016 годом чуть ме-
нее 20%»,— оценила госпожа Гордее-
ва, добавив, что все девелоперы при-
знали дома, сданные в эксплуатацию 
в 2017 году, по прежнему порядку, а те, 
что продали в том же году,— по ново-
му стандарту. У ЛСР выручка по итогам 
2017 года достигла 138,5 млрд руб., из 
них 20 млрд руб. обеспечило приме-
нение нового стандарта. Стоимость 
средств дольщиков могла бы обой-
тись группе в 9 млрд руб. По оценкам 
госпожи Гордеевой, без учета приме-
нения новых стандартов выручка за 
2017 год выросла на 11,3%. Управляю-
щий директор ЛСР Юрий Ильин гово-
рит, что с применением нового стан-
дарта отчетность стала лучше отра-
жать ситуацию в компании.

Среди крупных публичных деве-
лоперов от досрочного применения 
нового стандарта МСФО отказалась 
группа ПИК Сергея Гордеева. В пресс-
службе компании сообщили, что пла-
нируют применить в 2018 году пол-
ный ретроспективный подход. Вы-
ручка ПИК за 2017 год была признана, 
как и до введения стандарта МСФО 15, 
за проданные квартиры в домах, кото-
рые были введены в эксплуатацию в 

прошлом году. Она составила 175,13 
млрд руб. против 57,73 млрд руб. за 
2016 год. В конце 2016 года ПИК купи-
ла ГК «Мортон»: на ее объекты в вы-
ручке ПИК за прошлый год приходит-
ся 75 млрд руб.

До применения нового стандарта 
публичные застройщики, как прави-
ло, признавали выручку только за 
проданные квартиры в домах, вве-
денных в эксплуатацию: то есть меж-
ду заключением договора с дольщи-
ком и отражением продаж в выручке 
проходило от года до трех лет. «При-
меняя старый подход, девелоперы 
сталкивались с необходимостью объ-
яснять инвесторам, почему призна-
ние выручки запаздывает,— говорит 
Михаил Степанов.— Отражение вы-
ручки в течение времени по новому 
стандарту делает финансовые резуль-
таты более прозрачными». По его мне-
нию, для оценки готовности объекта 
девелоперы сейчас используют в 
основном затратный метод, когда сте-
пень готовности определяется на ос-
нове понесенных затрат. По мнению 
Юлии Гордеевой, самый большой 
плюс нового стандарта в том, что вы-
ручка признается в год продажи квар-
тир, но ее объем зависит от темпов 
строительства. «Чем выше готовность 
дома, тем больше объем выручки»,— 
поясняет эксперт, добавляя, что это 
может стимулировать девелоперов 
строить немного быстрее. 

Екатерина Геращенко

Девелоперы выручили  
больше положенного
Им помогло новое правило отчетности Медицинская сеть «Медскан» 

экс-депутата Госдумы Евгения 
Туголукова объединяется с мос-
ковскими многопрофильными 
клиниками «Медквадрат». Оба 
игрока рассчитывают, что их 
суммарная выручка уже к концу 
2018 года увеличится более чем 
в два раза, до 1,5 млрд руб., что 
позволит войти в число 15 круп-
нейших российских частных 
клиник. Но объединенной ком-
пании едва ли удастся добиться 
этого без привлечения инвесто-
ра, сомневаются конкуренты.

О начале слияния «Медскана» и 
«Медквадрата» сообщили 

”
Ъ“ в пер-

вой компании. За счет объединения 
стороны рассчитывают создать но-
вую медицинскую сеть полного ци-
кла амбулаторной помощи, которая 
уже по итогам 2018 года сможет вой-
ти в топ-15 крупнейших российских 
частных клиник, заработав 1,5 млрд 
руб. выручки. Планируется, что в 
этом году сеть обслужит 835 тыс. че-
ловек. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвер-

дили в «Медквадрате». Условия сдел-
ки не раскрываются.

«Медскан» принадлежит зареги-
стрированной в Сингапуре Strong-
bow Investments (ранее RusSing 
Holdings) экс-депутата Госдумы и 
бывшего члена совета директоров 
«РусГидро» Евгения Туголукова. Он 
планировал до конца 2018 года от-
крыть 50 диагностических центров 
и пять центров онкорадиологии и 
химиотерапии в разных регионах 
страны, вложив $150 млн, сообща-
ло три года назад отраслевое изда-
ние Vademecum. Сейчас, по дан-
ным сайта «Медскана», сеть включа-
ет в себя три диагностических мед-
центра и один онкологический 
центр в Москве. По собственным 
данным, выручка «Медскана» в 2017 
году составила 257,7 млн руб. В сети 
пояснили 

”
Ъ“, что в сделке с «Медк-

вадратом» также будет участвовать 
пермская клиника «Философия 
красоты», принадлежащая господи-
ну Туголукову.

У «Медквадрата» три многопро-
фильные клиники. Их совокупная 

выручка в 2017 году составила по-
чти 390 млн руб. Конечный бенефи-
циар сети не называется. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», все струк-
туры сети принадлежат кипрской 
Merinia Holdings. В «Медскане» по-
яснили, что компания была основа-
на более десяти лет назад «врачами 
и людьми из финансового сектора».

Список 15 крупнейших частных 
многопрофильных клиник страны в 
рейтинге Vademecum возглавляет 
сеть «Мать и дитя» с оборотом 
12,179 млрд руб., далее следует «Мед-
си» с 9,557 млрд руб. Рейтинг замы-
кает московский «Медхолдинг» с вы-
ручкой 1,575 млрд руб.

По словам директора по разви-
тию ГК «Медси» Константина Чистя-
кова, рынок медицинских услуг в 
России характеризуется наличием 
большого числа игроков, в том чи-
сле специализирующихся на от-
дельных профилях или направле-
ниях медпомощи и диагностики. 
Он видит в слиянии «Медквадрата» 
и «Медскана» продолжение наме-
тившегося тренда консолидации 
рынка. По мнению гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, слияние «Медскана» и 
«Медквадрата» не потребует сущест-
венных инвестиций, а расходы на 
интеграцию IT-систем и оптимиза-
цию дублирующих подразделений 
окупятся примерно за полтора года 
без учета дополнительного эконо-
мического эффекта от объединения 
клиентских баз.

Эксперт также отмечает, что для 
вхождения в топ-15 новой компании 
будет недостаточно органического 
роста и, скорее всего, потребуется 
привлечение инвестора. Президент 
клиники «Медицина» Григорий Рой-
тберг также сомневается, что слия-
ние сможет значительно повлиять 
на рынок. «Это, безусловно, отразит-
ся на самих компаниях, так как по-
может уменьшить расходы на содер-
жание бизнеса, даст больше приви-
легий на закупки и позволит повы-
сить рентабельность»,— заключает 
господин Ройтберг.

Мария Котова

Клиники вписываются 
в «Медквадрат»
Рынок медицинских сетей консолидируется

Сибирский агрегатор такси 
inDriver, недавно вышедший 
на московский рынок, начал ме-
ждународную экспансию с Мек-
сики, где его главным конкурен-
том станет Uber. inDriver плани-
рует инвестировать в междуна-
родное развитие около $30 млн 
в течение года. Стратегия выхо-
да на рынки развивающихся 
стран с невысоким средним че-
ком может помочь продемон-
стрировать растущие объемы 
поездок потенциальным инвес-
торам, считают эксперты.

О начале работы inDriver на мек-
сиканском рынке 

”
Ъ“ рассказал 

гендиректор ГК «Синет», в которую 
входит сервис, Арсен Томский. 
«Вторую неделю работаем в городе 
Сальтильо»,— уточнил он. Населе-
ние Сальтильо — 800 тыс. жителей, 
город находится в штате Коуила на 
северо-востоке страны. На момент 
старта к inDriver там подключено 
около 500 автомобилей. «Мексика 
— большая страна, там больше 50 
городов с населением свыше 
300 тыс. жителей, либеральное за-
конодательство в сфере транспорта 
и подходящая нам конкурентная 

ситуация»,— объясняет господин 
Томский. Основным конкурентом 
сервиса выступает Uber, работаю-
щий в городе с 2016 года.

В ближайшие месяцы inDriver 
начнет работать еще в нескольких 
городах Мексики, других стран Юж-

ной и Центральной Америки, Афри-
ки и США, говорит Арсен Томский. 
В течение года компания намерена 
инвестировать в международное 
развитие $30 млн и выйти в более 
чем 200 городах в разных частях све-
та, а к концу 2019 года надеется вой-
ти в топ-6 сервисов на рынке по чи-

слу поездок. По словам господина 
Томского, компания планирует ис-
пользовать для расширения как 
свои, так и инвестиционные ресур-
сы (в сентябре 2017 года inDriver 
привлекла $5 млн от фонда Leta 
Capital). Он отмечает, что «рынок 
такси разогрет, ведущие компании 
достигают очень высоких оценок 
стоимости».

Бизнес-модель inDriver отличает-
ся от большинства крупных агрега-
торов такси. Тариф на поездку опре-
деляется напрямую между пассажи-
ром и водителем на основе торга в 
реальном времени. Первоначаль-
ную цену предлагает клиент в мо-
мент вызова такси. Водители для ис-
пользования inDriver платят фикси-
рованную почасовую ставку или ко-
миссию с заказа — 5–10% от стоимо-
сти поездки. «Компания принципи-
ально не субсидирует поездки, что 
позволяет ей, в отличие от других аг-
регаторов такси, быть операционно 
прибыльной. Мы не сжигаем деньги 
в бесконечных ценовых войнах»,— 
утверждает Арсен Томский. Сервис 
работает в 120 городах России и СНГ. 
В марте 2018 года, по данным компа-
нии, в inDriver зафиксировано 

8,9 млн внутригородских и 500 тыс. 
междугородних поездок.

Выход на рынки развивающихся 
стран интересен и логичен для участ-
ников рынка, стремящихся показать 
растущий объем поездок, считает 
основатель маркетплейса Guru.Taxi 
Александр Мерзликин. По его сло-
вам, средняя стоимость поездки в 
Мексике «в разы ниже», чем в Европе 
и многих городах-миллионниках 
России. «Речь идет о чеке в $3, это 
около 170 руб. Такой подход может 
дать хороший прирост в количестве 
поездок, что важно для инвесторов и 
акционеров, но он не сильно влияет 
на маржу»,— продолжает эксперт.

Инвестиции в развитие в размере 
$30 млн для стран Латинской Амери-
ки могут стать достаточной суммой, 
если речь идет о нескольких десятках 
крупных городов, считает господин 
Мерзликин, но «для сотни или не-
скольких сотен городов этого может 
не хватить». Исходя из модели субси-
дирования поездок, $30 млн — «это 
примерно ничего», их хватит месяца 
на три развития и точно не для выхода 
в США, спорит источник 

”
Ъ“ в одном 

из агрегаторов онлайн-заказов такси.
Роман Рожков

inDriver откроет Америку
Агрегатор такси из Якутии начал зарубежную экспансию

Минпромторг вместе с другими 
регуляторами и участниками 
рынка разрабатывает докумен-
ты, которые могут легализовать 
испытания беспилотных авто-
мобилей. На законодательные 
изменения в этой сфере рассчи-
тывает в том числе «Яндекс», 
в котором сетуют, что отсутст-
вие испытаний технологически 
отбросит Россию от остального 
мира. Сейчас беспилотные авто-
мобили испытывают только 
под контролем водителя.

Минпромторг, МВД и Росстандарт 
при участии Агентства стратегиче-
ских инициатив, Российской венчур-
ной компании, профильной рабочей 
группы и инфраструктурного центра 
AutoNet разрабатывают приказ, уста-
навливающий «порядок представле-
ния документов на проведение испы-
таний транспортных средств с повы-
шенной степенью автоматизации», а 
также критерии участия в испытани-
ях водителя, сообщили 

”
Ъ“ в Минпро-

мторге. Это предусматривает «дорож-
ная карта» по направлению AutoNet 
Национальной технологической 
инициативы, пояснили в министер-

стве. Подготовить такие документы 
также ранее поручил Минпромторгу 
и Центральному научно-исследова-
тельскому автомобильному и автомо-
торному институту (НАМИ) первый 
вице-премьер Игорь Шувалов по ито-
гам совещания с представителями го-
сорганов и интернет-компаний 19 
марта. «Ответ Минпромторга прора-
батывается в аппарате правительст-
ва»,— пояснил 

”
Ъ“ представитель Иго-

ря Шувалова. В пресс-службе НАМИ 
на запрос не ответили.

«Дорожную карту» по AutoNet 
правительство утвердило 29 марта, а 
24 апреля утвердил президиум сове-
та по модернизации экономики и 
инновационному развитию под 
председательством премьер-минист-
ра РФ Дмитрия Медведева. Согласно 
документу, к 2035 году доля компа-
ний—участников AutoNet на миро-
вом рынке должна составить 9,2%, 
или $1,1 трлн, а объем экспорта — 
вырасти с $1,4 млрд в 2017 году до 
$241,6 млрд. До 2021 года рабочая 
группа рынка AutoNet, в которую 
входят «Яндекс», АвтоВАЗ, «Автодор», 
Внешэкономбанк, Sollers, «МегаФон» 
и др., планирует поддержать до 100 

стартапов и 30 средних предприя-
тий, из которых к 2035 году «должны 
вырасти пять национальных чемпи-
онов», следует из «дорожной карты».

Технологию управления беспи-
лотным автомобилем не первый год 
разрабатывает «Яндекс»: в компании 
уверены, что такие машины могут по-
явиться на российских дорогах «в са-
мом ближайшем будущем». «У нас 
уже высокий конкурентный уровень 
технологии. Наши прототипы могут 
выполнять движение по маршруту 
как в городе, так и на полигоне, но, 
чтобы развиваться дальше, нужна 
возможность масштабировать про-
цесс тестирования в городских усло-
виях»,— объясняют в «Яндексе». Сей-
час законодательство этого не допу-
скает, сетует представитель компа-
нии. «Без соответствующего законо-
дательного регулирования мы риску-
ем отстать от остального мира, где в 
55 городах уже в том или ином виде 
разрешено тестирование автомоби-
лей с повышенной автоматизаци-
ей»,— отмечает он. Кроме того, в дей-
ствующем российском законодатель-
стве отсутствует правовая регламен-
тация порядка допуска таких прото-

типов к испытаниям на дорогах об-
щего пользования, добавляет пред-
ставитель «Яндекса». Компания пред-
лагает определить такой порядок, а 
также разработать и издать норматив-
ный акт, определяющий требования 
к безопасности в этой сфере.

Несмотря на инициативы участ-
ников рынка, в ближайшие годы на 
дорогах Москвы полностью беспи-
лотный автомобиль «точно не поя-
вится», уверен заместитель руково-
дителя Центра организации дорож-
ного движения Александр Евсин. 
«Уже сейчас рядом с Садовым коль-
цом ездят беспилотные автомобили 

”
Яндекса“. Но в таком автомобиле 

пока еще сидит человек, который от-
вечает за все, что произойдет»,— зая-
вил он в ходе выступления на конфе-
ренции 

”
Ъ“ «Smart City: внешний пе-

риметр. Smart ЖКХ». По мнению го-
сподина Евсина, перспектива, когда 
на производителя такого автомоби-
ля можно будет возложить ответст-
венность за его безаварийное движе-
ние,— «это скорое будущее, но не 
ближайших двух-трех лет».

Роман Рожков,  
Анастасия Ермолаева

Беспилотные автомобили готовят к испытаниям
Тестирование новой технологии могут легализовать

Минэкономики проводит пу-
бличное обсуждение проекта 
указа правительства РФ, без ко-
торого невозможно принятие 
закона о дистанционной торгов-
ле безрецептурными препарата-
ми. Чиновники предлагают 
исключить лекарства из переч-
ня видов продукции, свободная 
реализация которых запрещена. 
Сами же представители аптеч-
ных сетей считают, что онлайн-
торговля лекарствами не прине-
сет дополнительной прибыли.

Минэкономики вынесло на пу-
бличное обсуждение проект указа 
правительства РФ, предлагающего 
исключить лекарства и ряд других 
видов продукции из перечня това-
ров, свободная реализация которых 
запрещена. Этот список регулирует-
ся указом 1992 года бывшего прези-
дента РФ Бориса Ельцина. Документ 
Минэкономики о внесении измене-
ний в данный нормативный акт раз-
работан «в связи с необходимостью 
устранения правовых коллизий и 
административных барьеров в сфе-
ре электронной торговли», следует 
из пояснительной записки к нему.

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков отмечает, что без 
этого документа невозможно приня-
тие разработанного Минздравом за-
конопроекта о дистанционной тор-
говле безрецептурными препарата-
ми. Нормативный акт предполагает 
легализацию онлайн-продажи апте-
ками этих лекарств, а также запрет 
дистанционной торговли рецептур-
ными препаратами. Законопроект, 
который Госдума приняла в первом 
чтении в декабре 2017 года, должен 
был вступить в силу в начале нынеш-
него года. Но дальнейшее рассмотре-
ние документа затянулось из-за того, 
что органы власти не пришли к еди-
ному мнению о необходимости 
включить в него и рецептурные пре-
параты. С такой инициативой высту-
пала Ассоциация компаний интер-

нет-торговли, предлагая разрешить 
онлайн-продажу рецептурных ле-
карств после введения маркировки 
и появления электронных рецептов. 
Но это может произойти только в 
2020 году.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рын-

ка отмечают, что нелегальная он-
лайн-торговля лекарствами сущест-
вует уже давно и принятие закона 
поможет упорядочить продажи и из-
бежать покупку пациентами под-
дельных препаратов. При этом лега-
лизация онлайн-продажи только 
безрецептурных лекарств может 
быть нецелесообразной. В нынеш-
ней версии законопроекта не уточ-
няется, кто будет доставлять лекарст-
ва на дом пациентам — провизоры 
или курьеры без фармацевтического 
образования. Этот момент больше 
всего вызвал споры в профессио-
нальной среде.

По мнению представителя аптеч-
ной сети «36,6» Алексея Киселева-Ро-
манова, онлайн-торговля лекарства-
ми должна регулироваться наравне с 
розничной. «Несмотря на острую не-
хватку квалифицированных кадров, 
последним звеном перед покупате-
лем все равно должен оставаться спе-
циалист с фармацевтическим обра-
зованием»,— считает он.

Гендиректор сети «Неофарм» Евге-
ний Нифантьев прогнозирует, что 
легализация дистанционной торгов-
ли безрецептурными лекарствами 
вряд ли вызовет ажиотаж среди ап-
течных организаций. Он отмечает, 
что до 20% от размера чека будет со-
ставлять стоимость самой доставки. 
«Это будет интересно тем, кто не мо-
жет самостоятельно прийти в аптеку 
или для кого такая разница в цене бу-
дет не существенна»,— считает го-
сподин Нифантьев. По его оценке, 
на онлайн-торговлю придется до 10% 
от объема продаж безрецептурных 
лекарств в аптеках, то есть дополни-
тельной выручки она не принесет.

Мария Котова

Таблетки покатились 
в онлайн
Интернет-торговля лекарств  
может быть вскоре легализована

Покупатели жилья  
больше не обращаются 

в сомнительные компании, 
не покупают квартиры 
в каменных джунглях

— Никита Стасишин,
заместитель главы Минстроя РФ,  

в апреле 2018 года

Ц И Т А Т А

575 миллиардов 
рублей достиг 
 объем рынка такси 
в 2017 году (оценка 
аналитического 
 центра при  
правительстве РФ)
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В Музее современного искусства на Петровке проходит  
«Генеральная репетиция» — масштабная выставка-спектакль, 
подготовленная фондом V-A-C

В прокат вышел блокбастер 
«Мстители. Война бесконеч-
ности» — 19-й фильм киновсе-
ленной Marvel, имеющий для 
ее дальнейшего развития та-
кое значение, что студия Disney 
пригрозила всем, до кого смо-
гла дотянуться, страшными ка-
рами за спойлеры. Еще до вы-
хода на отечественные экраны 
картина собрала за первый уик-
енд $630 млн, а в России только 
предпродажа билетов принесла 
рекордные 110 млн руб. Расска-
зывает Юлия Шагельман.

 Супергеройская франши-
за Marvel достигла той стадии, на ко-
торой новых «Мстителей» невозмож-
но рассматривать в отрыве от 18 пре-
дыдущих выпусков, как отдельное 
кино. Или вообще как кино. Если 
в «сольных» фильмах создатели еще 
могут себе позволить нешаблонный 
юмор, как, например, в «Стражах Га-
лактики» (2014, 2017) или «Тор: Раг-
нарек» (2018), либо яркий небаналь-
ный колорит, как в «Черной Панте-
ре» (2018), то в «играх сборной», вы-
ходящих на экран каждые три года, 
им не до этого — успеть бы показать 

каждого из полутора десятка более 
или менее главных героев и дать им 
произнести хоть одну реплику.

Связывает эти выходы народных 
любимцев собрание штампованных 
ходов из всех когда-либо существо-
вавших комиксоидов. Тут, конеч-
но, есть очередной мегазлодей — ог-
ромный фиолетовый гуманоид Та-
нос (Джош Бролин) с выдающимся 
подбородком, который один из геро-
ев довольно нелюбезно, но зато точ-
но называет «мошонкообразным». 
Он уже появлялся в первых «Стра-
жах Галактики» с единственной це-
лью пришить их белыми нитками 
к остальной франшизе, и с тех пор 
его характер нисколько не улучшил-
ся. Танос, ясное дело, хочет уничто-
жить — а вот тут не угадали — поло-
вину Вселенной. Почему только по-
ловину? Уж точно не из-за недостат-
ка воображения. Напротив, злодей 
много думал и пришел к выводу, что 
причина всех мировых зол — то, что 
ресурсы Вселенной не бесконечны 
и на всех их не хватает. Если же ак-
куратно избавиться ровно от поло-
вины населения, для оставшейся на-
ступит полное благоденствие.

Для осуществления душегубских 
замыслов Таносу необходимо со-
брать шесть артефактов, известных 
как Камни Бесконечности. На этом 
месте зрители, которые не выполни-

ли домашнее задание, то есть не по-
смотрели предыдущие 18 фильмов, 
могут отправляться домой — или 
остаться, потому что понимать, что 
это за камни и откуда они взялись, 
на самом деле совершенно необяза-
тельно. Важно, что когда Танос собе-
рет их все, как покемонов, он сможет 
завершить свою высокую мальтузи-
анскую миссию буквально щелчком 
пальцев.

Разумеется, Мстители, а также 
примкнувшие к ним Стражи Галак-
тики, Человек-паук (Том Холланд), 
доктор Стрэндж (Бенедикт Камбер-
бэтч), король Ваканды Т’Чалла, он 
же Черная Пантера (Чедвик Боуз-
мен), со своими подданными и все-
все-все доктрину Таноса не разделя-
ют и намерены ему помешать (тем 
более что в процессе у некоторых из 
них появятся основания и для лич-
ной неприязни к злодею). Этим они 
и занимаются на протяжении двух 
с половиной часов с перерывами на 
репризы: сценарий составлен по ка-
нону, согласно которому на экране 
каждые восемь минут должны сме-
няться экшен-сцены, «драматиче-
ские» и комедийные. Последние луч-
ше всего удаются, конечно, команде 
Стражей Галактики и Тору (Крис Хем-
сворт в своем третьем «сольнике» не-
ожиданно раскрылся как комик, 
и теперь марвеловские кукловоды 

не дадут ему забыть об этой грани 
своего дарования). Остальные шутят 
довольно натужно — впрочем, дра-
ма выглядит еще более искусствен-
ной, что неудивительно для персона-
жей, нянчиться с раскрытием харак-
тера которых сценаристы просто-на-
просто не поспевают (или же полага-
ются на хорошую память зрителей).

«Война бесконечности» — гран-
диозный конструктор, состоящий из 
кусочков прошлых и будущих филь-
мов и сериалов, а если вы, на свою 
беду, успели позабыть персонажа, 
который до того появлялся только 
в «Первом мстителе» (2011), то зачем 
вам все это вообще нужно? Выгля-
дит это сооружение занятно, позво-
ляет не без приятности убить время 
и вызывает некоторое любопытство: 
в какую же фигуру сложатся кубики? 
Итог поначалу может, чего гляди, да-
же шокировать. Но потом приходит 
успокоительное (или раздражаю-
щее) осознание, что Marvel не соби-
рается останавливаться, в производ-
стве у него уже новый десяток филь-
мов, герои просто обречены возвра-
щаться и кубикам еще складываться 
да складываться.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Недурная бесконечность
На экранах новые «Мстители»

В Большом театре прошла 
пресс-конференция, на кото-
рой его руководители — гене-
ральный директор Владимир 
Урин, главный дирижер Туган 
Сохиев и директор балета Ма-
хар Вазиев — рассказали о пла-
нах на следующий, 243-й сезон. 
Комментируют Татьяна Кузне-
цова и Юлия Бедерова.

 Балету Большого придется по-
работать над многими разнопла-
новыми и далеко не равнозначны-
ми проектами. 20 ноября сезон пре-
мьер на Новой сцене Большого те-
атра откроет бесспорный Уильям 
Форсайт — его одноактный балет 
«Artifact» станет российской премь-
ерой. В пару к нему дадут и миро-
вую премьеру, но не столь очевидно-
го качества: хореограф второго ряда 
Эдвард Клюг, возглавляющий труп-
пу в словенском Мариборе, предста-
вит свою версию «Петрушки» Стра-
винского.

Большой интерес вызывает явле-
ние на Исторической сцене «Зимней 
сказки» (премьера намечена на 4 апре-
ля) — трехактного балета композито-
ра Джоби Тэлбота. Это один из луч-
ших спектаклей английского хорео-
графа Кристофера Уилдона. В 2014 го-
ду премьера «Зимней сказки» прошла 
в «Ковент-Гардене» с огромным успе-
хом. Сомнение вызывает лишь адре-
сат московского спектакля — переве-
денная на язык танца сложная фило-
софская пьеса Шекспира предназна-
чена для малолетней аудитории, ко-
торая по этому поводу окончатель-
но лишается и советского неизмен-
ного «Чиполлино» в постановке Ген-
риха Майорова, и еще свежего, весь-

ма посредственного, но, несомненно, 
детского «Мойдодыра», поставленно-
го Юрием Смекаловым. Тут была бы 
впору «Алиса в Стране чудес» — дру-
гой, гораздо более легкий балет Уил-
дона. В случае же «Зимней сказки» по-
везло скорее взрослым, чем детям.

Очередного Баланчина — блиста-
тельную неоклассическую «Симфо-
нию до мажор», за которую без ма-
лого 20 лет назад московская труп-
па отхватила «Золотую маску», пред-
ставят на Новой сцене 13 июня 2019 
года с новым поколением исполни-
телей. К Баланчину добавят и перво-
го в истории Большого театра Мори-
са Бежара (в советское время его про-
екты с Майей Плисецкой в регуляр-
ную афишу театра так и не попали). 
Однако, предъявляя Москве Бежара, 
Махар Вазиев из всего наследия ве-
ликого хореографа выбрал «Париж-
ское веселье» на музыку Оффенба-
ха — мозаичное попурри, которое 
никак нельзя причислить к шедев-
рам. На вопрос корреспондента 

”
Ъ“, 

чем вызван такой выбор, руководи-
тель труппы ответил, что артисты хо-
рошо проявят себя в этом спектакле, 
«Парижское веселье» хорошо кон-
трастирует с Баланчиным и вообще 
этот балет ему нравится.

Наконец, 19 июля зрителей Боль-
шого ждет вторая мировая премьера 
сезона — на Новой сцене покажут од-
ноактный балет с рабочим пока что 
названием «Красавин—Самодуров». 
Первый — композитор Юрий Кра-
савин — еще пишет к нему музыку. 
Второй — хореограф Вячеслав Само-
дуров — пока ее ждет. Московская 
труппа хорошо знакома с работами 
главного балетмейстера Екатерин-
бурга и любимца «Золотой маски»: 
пару лет назад Самодуров поставил 
в Большом двухактный балет «Унди-
на». Зрители же творчество хореогра-
фа распробовали не до конца — хо-
тя «Ундину» показали целых 13 раз, 

сборов, если только верить злопыха-
телям, она не делала и с июня 2017-
го в афише не появлялась. Теперь пу-
блике представится второй шанс оце-
нить талант Вячеслава Самодурова.

Оперные планы Большого теа-
тра выглядят более буднично, неже-
ли сенсационно, но назначены и ре-
зонансные события. И главное из 
них — не внезапное торжество бель-
канто и даже не новая постановка 
Тимофея Кулябина, в диалог с кото-
рым дирекция Большого, как извест-
но, вступила задолго до запрета но-
восибирского «Тангейзера» и старта 
кулябинской европейской карьеры. 
Самым громким сюжетом будуще-
го сезона, скорее всего, окажется ис-
чезновение из репертуара «Евгения 
Онегина» Дмитрия Чернякова.

Кулуарные разговоры о планах 
Большого заменить легендарный 
спектакль на новый шли уже не-
сколько лет, но не так давно про-
тив ожиданий черняковский «Оне-
гин» под чутким руководством ре-
жиссера пережил реновацию и вы-
шел в новых составах, в чем-то еще 
краше прежних. И вот теперь объяв-
лено, что новый вариант сделают ре-
жиссер Евгений Арье (в прошлом го-
ду он выпустил в Большом «Идиота» 
Вайнберга), художник Семен Пастух 
и главный дирижер театра Туган Со-
хиев. Состав этот может обещать что 
угодно (включая, положим, действи-
тельно нужное водворение «Онеги-
на» на Исторической сцене), кроме 
полноценной альтернативы нова-
торству черняковского спектакля. По 
словам Владимира Урина, прежний 
«Онегин» «вызвал интерес и споры», 
но важнее, наверное, то, что спек-
такль стал неординарной частью не 
только российского, но и мирового 
современного оперного контекста.

Что до Кулябина (как говорят, 
клятвенно пообещавшего больше 
не браться за комедийный оперный 
репертуар: так трудно дался «Дон Па-
скуале» Доницетти в 2016 году ему 
и публике, не оценившей мрачного 
социального сарказма), в марте 2019 
года на Новой сцене он ставит «Ру-
салку» Дворжака.

За беспримерно трудный в во-
кальном исполнении театральный 
глянец, судя по всему украшающий 
основания новой концепции-меч-
ты Большого, призвано ответить «Пу-
тешествие в Реймс» Россини в поста-
новке мастеровитого итальянского 
режиссера Дамиано Микьелетто, ху-
дожника Пауло Фантина и того же Ту-
гана Сохиева. Премьера на Истори-
ческой сцене назначена на декабрь 
2018-го. Более того, еще один Росси-
ни («Внимательно изучая текущий ре-
пертуар, мы поняли, что у нас вообще 
нет Россини»,— поделился открыти-
ем Владимир Урин) появится в ноя-
бре на Новой сцене. «Севильского ци-
рюльника» вместе с Зиновием Марго-
линым и дирижером Пьером Джорд-
жо Моранди ставит близко знакомый 
с темой Евгений Писарев: его «Свадь-
ба Фигаро» — спектакль умеренных 
достоинств, но зато кассовый.

Тему концертных исполнений, 
которые иногда, как «Путешествие 
в Реймс», могут со временем прев-
ращаться в полноформатные спек-
такли, продолжит в будущем сезо-
не «Кандид» Леонарда Бернстайна — 
оммаж столетию дирижера и ком-
позитора. Что, безусловно, внесет 
разнообразие в сезон, внимательно 
(по примеру гендиректора Большо-
го) изучая который мы поняли, что 
ни одной копродукции вроде генде-
левских «Альцины» и «Роделинды», 
серьезно, но недолго разнообразив-
ших стилистическую палитру теа-
тра, в ближайшем будущем не запла-
нировано.

ПЛАНЫ ТЕАТР

Сезонное обозрение
Большой театр обнародовал планы

Внимательно изучив текущий репертуар, Владимир Урин 
не  досчитался в нем важных для Большого авторов 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

К очередному Баланчину добавят  
и первого в истории Большого театра 
Мориса Бежара (в советское время его 
проекты с Майей Плисецкой в регуляр-
ную афишу театра так и не попали)

В театре Berliner Ensemble выш-
ла премьера Михаэля Тальхай-
мера по пьесе американца 
Теннесси Уильямса «Трамвай 

”Желание“». Алле Шендеровой 
спектакль показался одной из 
лучших работ прославленного 
режиссера.

ва часа или чуть мень-
ше — ровно столько длится 

«Трамвай» в драматургической обра-
ботке Сибиллы Башунг — пролетают 
так, что в финале обнаруживаешь се-
бя с пустым блокнотом: в этом спек-
такле ритм не то что не провисает, 
давая возможность критику сделать 
пометку,— тут, кажется, иголку нель-
зя просунуть между сценами. В похо-
жем на мираж прологе в темноте от-
куда-то сверху неспешно спускается 
белая фигура Бланш (Корделия Ве-
ге), а потом действие несется в лихо-
радочном ритме. Для красоты мож-
но сказать, что так катился бы с гор-
ки трамвай, на котором героиня Уи-
льямса приехала в бедный квартал 
Нового Орлеана. Но о трамвае, кото-
рый мог бы их хоть куда-то вывезти, 
персонажам этого спектакля остает-
ся только мечтать. В то же время дав-
но никому не удавалось быть столь 
верным духу пьесы Уильямса, как 
Тальхаймеру и его верному соавто-
ру, художнику Олафу Альтману.

Альтман не создает декорацию — 
он создает среду обитания, которая 
становится драматургическим ре-
шением. Так было в прекрасном 
«Тартюфе» (см. 

”
Ъ“ от 4 декабря 2014 

года), где герои двигались не из од-
ной кулисы в другую, а ссыпались 
сверху вниз, помещенные в золоче-
ный квадрат: квадрат вращался — 
устоять при такой «турбулентности» 
мог только Тартюф. Нечто похожее, 
но только еще лаконичнее Альтман 

сделал и на этот раз. Портал сцены 
Berliner Ensemble перекрыт проржа-
вевшим пожарным занавесом, в ко-
тором сверху вниз справа налево сде-
лана косая прорезь — в этом узком 
коридоре (у него, впрочем, есть глу-
бина, а в ней — полупрозрачная сте-
на, напоминающая о дешевых ка-
баках и картонных стенах съемно-
го жилья) и существуют герои. Спу-
стившись, Бланш, само собой, будет 
стремиться подняться — на ногах, на 
четвереньках, ползком.

В руках Тальхаймера, с Уиль-
ямсом прежде не сталкивавшим-
ся, и немецкая экспрессия, и брех-
товское отстранение — все идет 
на пользу пьесе. Актеры умудря-
ются передать голосом и пласти-
кой бесконечные перебранки, веч-
ное падение и яростные попытки 
зацепиться друг за друга. Так, иг-
рая Стэнли, изумительный Андре-

ас Дёлер передает голосом не толь-
ко страх перед аристократизмом 
Бланш и желание ее растоптать, 
но даже ощущение перегара и пота 
своего героя. Вообще, этот «Трамвай 

”
Желание“» — почти балет, где лю-

бой жест и звук имеют смысл.
Вот, скажем, первая сцена: едва 

высокая, прямая Бланш в как бы увя-
дающем платье (костюмы — Неле 
Балькхаузен) доходит донизу, свер-
ху появляется встрепанная сосед-
ка Юнис. Нет-нет, ее прическа в по-
рядке: «встрепаны» сами интонации 
и жесты, с которыми она сообщает, 
что Стелла вот-вот придет, а Стэн-
ли играет в покер. В противовес ей 
Бланш абсолютно холодна. Но толь-
ко до того момента, когда навстре-
чу ей, покачивая беременным жи-
вотом, сверху двинется Стелла. Тут 
Бланш уронит свой допотопный че-
модан и протянет руки к сестре — 
как их тянут утопающие. 

У Корделии Веге, в конце 1990-
х сыгравшей Аглаю в знаменитом 
«Идиоте» Франка Касторфа, а потом 
переехавшей в Гамбург и в нулевые 

чаще появлявшейся в кино, есть все 
шансы стать звездой. Ее Бланш — не 
просто отлично сыгранная роль, но 
почти историческое расследование.

Пьесу Уильямса часто сравнивают 
с чеховским «Вишневым садом» — 
из-за подтекстов, проступающих 
за монологами (болит одно, гово-
рят про другое), из-за имения, утра-
ченного Бланш и Стеллой. Тальхай-
мер внес в эту традицию серьезное 
дополнение. Высоким ростом, чуть 
глуховатым голосом Корделия Веге 
нет-нет да и напомнит легендарных 
див, царивших в берлинских кабаре 
1930-х, и тут понимаешь, что о них 
не мог не думать Уильямс, приду-
мавший свою аристократку Бланш, 
пусть и с французскими корнями — 
осколок непонятного, чувственного 
и обреченного, но такого изыскан-
ного прошлого, от которого к 1946-
му (год, когда пьеса была закончена) 
действительно мало что осталось.

Как только Стэнли распотрошит 
чемодан Бланш, надеясь найти в нем 
фамильные драгоценности, из лево-
го угла наклонной площадки тон-
кой струйкой начнут стекать то бу-
сы, то меха, то шелк — так и «крово-
точат» до финала. Последняя схват-
ка Бланш со Стэнли, решившим по-
глумиться над ней в самом простом, 
физическом смысле, происходит на 
таком градусе бешенства, что страш-
но уже не только за героиню, но и за 
актрису: на наших глазах она прев-
ращается то ли в призрак, то ли в ан-
тичную эринию. Но на то он и ари-
стократизм, чтобы уметь вовремя 
остановиться: в финале актриса рез-
ко сменит тон. Сядет в угол, откуда 
падали жемчуга и шелк, достанет по-
маду и, беспечно свесив ножки в без-
дну, будет чертить на себе густые кро-
вавые следы — на губах, вдоль вен, 
на шее. Кажется, еще миг, и она запо-
ет что-нибудь пряное бархатным го-
лосом кабаретных див.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Упраздненный трамвай
Главная пьеса Теннесси Уильямса в постановке Михаэля Тальхаймера

Стиснутый сценографиче-
ской конструкцией спек-
такль — почти балет, где 
любой жест и звук имеют 
смысл ФОТО MATTHIAS HORN

Д

Новые «Мстители» собрали 
в кулак бесконечное коли-
чество сюжетных линий 
и персонажей киновселен-
ной Marvel  ФОТО WDSSPR
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«Питсбург» Евгения Малкина в четвертом матче  
четвертьфинальной серии чемпионата НХЛ  
принимает «Вашингтон» Александра Очвечкина
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Российские хоккеисты тянутся к званиям 
Завоевать второй титул в сезоне им будет непросто

Сегодня матчем с французами 
хоккейная сборная России от-
крывает выступление на чемпи-
онате мира в Дании. Он может 
превратиться для нее в вишенку 
на и так уже сладком — благода-
ря февральскому олимпийскому 
золоту — торте, а может — в гор-
сточку перца. Вероятность того, 
какой из вариантов сработает, 
оценить очень сложно. Но факт, 
что выиграть чемпионат мира 
российской команде будет слож-
нее, чем Олимпиаду в Пхёнчхане: 
конкуренция на датском первен-
стве выше.

резидент Федерации 
хоккея России (ФХР) Владислав Тре-
тьяк, пытаясь поточнее сформули-
ровать ценность датского турнира, 
вспомнил о временах, когда был вра-
тарем сборной СССР. В 1972 и 1976 
годах она зимой выигрывала олим-
пийское золото, но весной оступа-
лась на мировых первенствах, отда-
вая его чехословацкой команде. То 
есть даже той великой сборной, ко-
торая считалась почти неуязвимой, 
собирала титулы пачками, не уда-
вался трюк с «дублем».

Вскоре Международная феде-
рация хоккея (IIHF) решила, что в 
олимпийский год чемпионат мира 
— это уже лишнее, и шансов стрель-
нуть дуплетом у советских хокке-
истов, таким образом, больше так 
и не появилось. В 1990-е практика 
проведения мировых первенств по-
сле Олимпиад вернулась, но хоккей-
ный расклад был уже иным. Отече-
ственное доминирование осталось 
в прошлом — как и добыча титулов 
«конвейерным» способом. Впрочем, 
и других претендентов на абсолют-
ное господство не родилось. В ито-
ге за четверть века случился один-
единственный «дубль». В 2006 году 
шведы сначала добились олимпий-
ского триумфа в Турине, а после это-
го первенствовали на чемпионате 
мира в Риге. И вот не так уж дале-
ко от шведского достижения, в свое 
время так и не покоренного Треть-
яком и еще дюжиной легендарных 
советских игроков, оказались игро-
ки российские, в феврале взявшие 
золото Олимпиады в Пхёнчхане. С 
точки зрения статистики, «историч-
ности», мишень не такая уж плохая, 
сколько бы менеджмент сборной 
ни акцентировал внимание на при-
оритетности в сезоне именно олим-
пийского турнира.

Правда, насчет ее датских пер-
спектив не могут не возникать сом-
нения. С ходу, без особого напряже-

ния можно привести не такой уж 
короткий перечень сигналов, ко-
торые заставляют называть россий-
скую команду потенциально про-
блемной.

Экстренная, на финишном эта-
пе подготовки к чемпионату мира 
замена главного тренера — «психо-
логически уставшего» Олега Знар-
ка, при котором сборная России с 
2014 года не пропускала полуфи-
налов топ-турниров, на Илью Во-
робьева — не выглядела ходом од-
нозначно сильнейшим для текуще-
го момента, учитывая, что у смен-
щика гораздо меньше опыта. Воз-
можно, Воробьев и превратится в 
идеального наставника для нацио-
нальной команды, но обычно к та-
кой репутации приходят через на-
битые шишки.

Результаты в матчах, которые 
сборная играла непосредственно 
перед чемпионатом, были скверны-

ми. На двух апрельских этапах Евро-
тура она одержала одну победу в ше-
сти матчах с финнами, шведами и 
чехами. Понятно, что эти встречи в 
значительной степени были посвя-
щены экспериментам, но «рекорд» 
все же настораживающий.

Заявка сборной России — пред-
мет бурных дискуссий на хоккей-
ных форумах с обязательными со-
жалениями по поводу того, что до 
Дании не доехал целый отряд от-
личных российских хоккеистов, 
которые освободились в НХЛ, но 

оказались (или сказались) травми-
рованными — Артемий Панарин 
и Владимир Тарасенко, Александр 
Радулов и Сергей Бобровский, Иван 
Проворов и Никита Задоров, а так-
же по поводу того, что не доехали 
до нее два хоккеиста петербургско-
го СКА, здорово игравшие на Олим-
пиаде,— защитник Вячеслав Вой-
нов и форвард Илья Ковальчук.

Вопросов по тем, кто в заявке очу-
тился, много. Голкипер Василий Ко-
шечкин, которому, как и на Олим-
пиаде, видимо, быть первым но-

мером, строго говоря, не сверкал 
в КХЛ. Но у Ильи Сорокина и Иго-
ря Шестеркина, двух других врата-
рей, дела обстояли ничуть не луч-
ше. Стержневым хоккеистом оста-
ется Павел Дацюк, которому совсем 
скоро, летом, исполнится 40. Автор 
«золотой» шайбы в овертайме олим-
пийского финала против немцев — 
вундеркинд Кирилл Капризов — к 
весне слегка «подсел». Еще один ге-
рой Олимпиады, спасший росси-
ян от проигрыша в основное вре-
мя, Никита Гусев накануне первен-
ства заболел, и неизвестно, когда 
наберет форму. Американский де-
сант пока насчитывает шесть чело-
век, но два нападающих — Максим 
Мамин с Никитой Сошниковым — в 
своих клубах, «Флориде» и «Сент-Лу-
исе», были даже не на вторых, а на 
третьих ролях, набрав в «регулярке» 
шесть очков на двоих.

Вариант раскрасить заявку кем-
то из бьющихся во втором раунде 
Кубка Стэнли суперзвезд на свал-
ку еще не выброшен, но может ту-
да отправиться. «Тампа-Бей» Ники-
ты Кучерова обыгрывает «Бостон», 
а «Вашингтон» Александра Овеч-

кина и Евгения Кузнецова — «Пит-
сбург» Евгения Малкина. При этом 
в Америке ни для кого не секрет, 
что у Малкина не все в порядке со 
здоровьем.

Все эти вопросы в очень актуаль-
ные превращает тот факт, что гра-
дус конкуренции на чемпионате 
мира будет, как бы ни позициони-
ровались в плане престижности два 
турнира в России, явно выше, чем 
на Олимпиаде. Она обошлась без 
игроков из НХЛ, решившей проиг-
норировать корейские соревнова-
ния, и этот демарш сыграл на руку 
сборной России, менее зависимой 
от «американцев», чем наиболее 
опасные среди оппонентов — ка-
надцы, американцы, шведы, фин-
ны и чехи. Теперь такой форы у нее 
нет: все комплектуются из одних и 
тех же источников.

Приятная новость заключается 
разве что в том, что подозрения на-
счет того, что эти соперники ради 
чемпионата мира, который впер-
вые за долгое время имеет право 
считаться состязанием постатуснее 
Олимпиады, соберут лучшие силы, 
все же реальности не соответству-
ют. Участники финалов трех пер-
венств, предшествовавших нынеш-
нему, канадцы призвали несколь-
ких ярчайших персонажей, вроде 
Коннора Макдэвида, но это, как ни 
крути, не Dream Team со слоганом 
«Золото принадлежит нам». Поло-
вина сборной Канады, десять чело-
век,— хоккеисты в возрасте 23 лет 
или моложе. Вратарская бригада во 
главе с середнячком из «Аризоны» 
Дарси Кемпером у аналитиков вы-
зывает не вопросы, а скорее ужас. 
Шведы, год назад в Кельне лишив-
шие канадцев третьих подряд золо-
тых наград, тоже обошлись без до-
брого десятка доступных фронтме-
нов и тоже не могут козырнуть об-
вешанным с ног до головы трофея-
ми и обласканным экспертами гол-
кипером. Американская сборная 
наконец отказалась от того, чтобы 
обкатывать на мировом первенст-
ве многообещающих студентов, за-
то разжилась серьезнейшими по 
меркам НХЛ фигурами — Патри-
ком Кейном, Джонни Годро. Но в це-
лом она ничуть не ровнее ни канад-
ской, ни шведской. Немало «отказ-
ников» из североамериканской ли-
ги у финнов и чехов.

Так что поднимать уровень дат-
ского первенства на два этажа по 
сравнению с пхёнчханским, навер-
ное, было бы некоторым преувели-
чением. Как и клеить на сборную 
России, при всех ее бесспорных и 
мнимых проблемах, ярлык совер-
шенно непригодной для попытки 
штурмовать шведский рекорд. По-
пытаться-то она способна.

Алексей Доспехов

На двух апрельских этапах 
Евротура сборная России 
(в красной форме)  
одержала лишь одну  
победу в шести матчах      
ФОТО REUTERS

ТУРНИРЫ

«Тосно» и «Авангард»  
начали оформление лицензий
Российский футбольный союз (РФС) до 14 мая завер-
шит процесс выдачи лицензий курскому «Авангар-
ду» и «Тосно» из Ленинградской области для участия 
в Лиге Европы. Об этом сообщил заместитель гене-
рального директора РФС Александр Зорков.

Напомним, что ранее СМИ сообщали, что у «Аван-
гарда» и «Тосно», которые 9 мая встретятся в фина-
ле Кубка России (победа в нем дает путевку в Лигу 
Европы), могут возникнуть сложности с получени-
ем лицензий от Союза европейских футбольных ас-
социаций (UEFA). Однако, как пояснил, например, 
пресс-атташе курской команды Кирилл Лунин, ли-
цензирование напрямую через UEFA и не требуется. 
«В СМИ неправильная формулировка, что мы яко-
бы будем проходить лицензирование напрямую в 
UEFA. Мы проходим лицензирование через РФС, и 
процесс для нас немного упрощен,— сказал госпо-
дин Лунин.— Хочу напомнить, что в еврокубках уча-
ствуют команды с Фарерских островов, из неболь-
ших стран, у которых по инфраструктуре все не на-
много лучше, чем у нас». ТАСС

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

МОК подаст протест  
на решение об оправдании 
российских спортсменов
Международный олимпийский комитет (МОК) наме-
рен подать апелляции на оправдательный вердикт 
Спортивного арбитражного суда (CAS), в феврале от-
менившего решения о дисквалификации 28 россий-
ских спортсменов. Об этом заявил директор по ком-
муникациям МОК Марк Адамс. «Мы рассмотрели ре-
шения CAS. Мы недовольны ими и будем подавать 
апелляции в Федеральный суд Швейцарии»,— сказал 
господин Адамс. Напомним, что МОК признал 43 рос-
сийских спортсменов, участвовавших в Играх-2014 
в Сочи, виновными в нарушении антидопинговых 
правил, аннулировал их результаты, показанные на 
Олимпиаде, и пожизненно отстранил от участия в 
Играх. Российские спортсмены подали апелляции в 
CAS, который полностью удовлетворил апелляции 
28 россиян, апелляции еще 11 атлетов были частично 
удовлетворены. Добавим, что Федеральный суд Швей-
царии не уполномочен рассматривать упомянутые 
дела по существу — протесты могут касаться только 
грубых процедурных нарушений. «РИА Новости»

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Юрген Клопп и «Ливерпуль»  
довели друг друга до Киева
Пятикратный победитель главного еврокубка впервые за 11 лет сыграет в его финале 

Соперником мадридского «Реала» в финале Ли-
ги чемпионов, который состоится 26 мая в Киеве, 
как и ожидалось, стал «Ливерпуль». Разгромив не-
делю назад «Рому» в первой полуфинальной встрече 
со счетом 5:2, команда под руководством немецкого 
специалиста Юргена Клоппа потерпела в ответном 
матче поражение с устраивающим ее результатом 
2:4. До решающей стадии турнира «Ливерпуль», его 
пятикратный победитель (1977, 1978, 1981, 1984, 
2005), дошел впервые с 2007 года.

о финала нынешней Лиги чемпионов еще бо-
лее трех недель, а один ее рекордсмен уже из-

вестен. Забив «Роме» второй гол в ответной полуфиналь-
ной встрече, «Ливерпуль» стал абсолютным рекордсме-
ном турнира по результативности в рамках одного розыг-
рыша — 46 мячей. Прежнее достижение — 45 голов, да-
тированное сезоном-1999/2000, принадлежало «Барсело-
не». Правда, тогда Лига чемпионов проводилась по дру-
гой формуле (вместо 1/8 финала проходил второй группо-
вой этап) и испанский гранд, остановившийся в шаге от 
финала, сыграл 16 матчей.

С учетом противоборства с немецким «Хоффенхай-
мом» на стадии play-off, предшествовавшей групповому 
этапу, на счету «Ливерпуля» сейчас 14 встреч. Таким обра-
зом, его средняя результативность составляет 3,29 гола за 
игру. Для турнира подобного уровня — показатель фан-
тастический. И дело тут не только в уровне нападающих 
клуба, который, кстати, в чемпионате Англии не обеспе-
чил себе пока даже третье место, но и в его игровом почер-
ке. Можно восхищаться мастерством египетского снай-
пера Мохамеда Салаха, уже ставшего в нынешнем сезоне 
одним из главных претендентов на «Золотой мяч», одна-
ко невозможно отрицать, что основная заслуга в нынеш-
нем успехе «Ливерпуля» принадлежит его главному тре-
неру Юргену Клоппу.

Пожалуй, в современном европейском футболе нет 
клуба, чья игровая философия лучше бы соответствова-

ла темпераменту его главного тренера. Возглавив «Ливер-
пуль» в октябре 2015 года, яркий харизматик Клопп пер-
вым делом пообещал наладить игру в защите, но два с по-
ловиной года спустя его подопечные, обыграв в первой 
полуфинальной встрече «Рому» — 5:2, уступили ей в от-
ветном матче — 2:4. И как тут не вспомнить, что в полуфи-
нале Лиги чемпионов-2012/13 дортмундская «Боруссия» 
под руководством все того же Клоппа после победы над 
«Реалом» — 4:1, проиграла ему в Мадриде — 0:2, также ед-

ва не разбазарив преимущество в три мяча? Юрген Клопп 
меняет клубы, теряет по ходу дела таких исполнителей, 
как, например, Филиппе Коутинью, перешедшего в ян-
варе в «Барселону» за €160 млн, но остается верен своему 
стилю. 50-летний специалист рвет и мечет на бровке, а на 
поле это делают его игроки.

Интересно, что, будучи старше своего соперника по 
финалу Зинедина Зидана всего на пять лет, Клопп как 
главный тренер обладает куда более богатым опытом, по-
скольку к работе в «Майнце» приступил еще в 2001 году. В 
то же время, если на счету француза уже имеется два по-
бедных финала Лиги чемпионов, то в активе немца по-
добных достижений нет. Дортмундская «Боруссия» под 
его руководством проиграла финал главного еврокубка 
«Баварии» Юппа Хайнкеса — 1:2, а «Ливерпуль» в 2016 го-
ду — финал Лиги Европы «Севилье» Унаи Эмери. Причи-
ной этих неудач многие называют то обстоятельство, что 
футбол, в который играют команды Клоппа, категориче-
ски не подходит для титульных матчей. Так может слу-
читься и 26 мая в Киеве, где соперником романтичного 
«Ливерпуля» будет куда более прагматичный «Реал», рас-
полагающий превосходным подбором игроков и обла-
дающий, несмотря на сравнительно неудачный для себя 
нынешний сезон, победным духом.

Фаворитом предстоящего финала абсолютно законо-
мерно считаются мадридцы. Букмекерская компания 
William Hill принимает ставки на их победу с коэффици-
ентом 1,73, а на победу «Ливерпуля» — с коэффициентом 
2,1. Но если английскому клубу удастся опровергнуть по-
добные прогнозы, то это можно будет считать торжеством 
стиля, исповедуемого Юргеном Клоппом — тренером с 
особым стилем поведения и мышления.

Евгений Федяков
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Формат чемпионата мира 
по хоккею
Предварительный этап
Группа A: Россия, Швеция, Чехия, Швейцария, 
Белоруссия, Словакия, Франция, Австрия.
Матчи сборной России
4 мая: Россия—Франция; 6 мая: Россия—Ав-
стрия; 7 мая: Россия—Белоруссия; 10 мая: Рос-
сия—Чехия; 12 мая: Россия—Швейцария; 14 мая: 
Россия—Словакия; 15 мая: Россия—Швеция.
Группа B: Канада, Финляндия, США, Германия, 
Норвегия, Латвия, Дания, Южная Корея.
В 1/4 финала выходят по четыре лучших сборных  
из каждой группы.
Матчи 1/4 финала состоятся 17 мая, 1/2 финала — 
19 мая, матч за третье место и финал — 20 мая.

Состав сборной России
Вратари: Василий Кошечкин («Металлург»), Игорь 
Шестеркин (СКА).

Защитники: Никита Нестеров, Богдан Киселевич 
(оба — ЦСКА), Никита Зайцев («Торонто», НХЛ), Вла-
дислав Гавриков, Динар Хафизуллин (оба — СКА).

Нападающие: Павел Дацюк, Александр Бараба-
нов, Илья Каблуков (все — СКА), Кирилл Капризов, 
Михаил Григоренко, Сергей Андронов (все — ЦСКА), 
Евгений Дадонов, Максим Мамин (оба — «Флори-
да», НХЛ), Артем Анисимов («Чикаго», НХЛ), Павел 
Бучневич («Нью-Йорк Рейнджерс», НХЛ).

Сборная России внесла в первоначальную заявку 
на чемпионат мира 17 хоккеистов. Согласно регла-
менту, в заявку каждой команды на турнир можно 
вносить до 25 игроков, минимальное количество — 
17 человек (два вратаря и 15 полевых игроков).

1/2 финала
Ответный матч. «Рома» (Италия)—«Ливерпуль» (Англия) 4:2 (Милнер, 15 
(автогол); Джеко, 52; Наингголан, 86, 90+4 (пен.) — Мане, 9; Вейналдум, 25). 
Первый матч 2:5.

«Ливерпуль» вышел в финал.

Финал «Ливерпуль»—«Реал» (Испания) пройдет 26 мая в Киеве.
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Главному тренеру «Ливерпуля» Юргену Клоппу 
предстоит второй финал Лиги чемпионов.  
Первый, 2013 года, в котором соперником  
его «Боруссии» была «Бавария», он проиграл
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